
Минск  
пяти морей
Окольный путь 
к заграничному отдыху 
взлетел в цене

Запрет на прямые полеты в Тур
цию резко повысил интерес рос
сиян к альтернативным маршру
там и взвинтил цены на билеты 
в Минск. Стоимость такого пере
лета на ближайшие даты прибли
жается к 150 тыс. руб. Билеты 
на существующие рейсы до конца 
апреля почти раскуплены, их сто
имость начинается от 33–35 тыс. 
руб.: это на порядок выше «доко
видных» цен. В отрасли дефицит 
объясняют повышенным спро
сом в преддверии майских празд
ников. Увеличить число рейсов 
в Минск авиакомпаниям РФ пока 
не разрешают. Зато дополнитель
ные поезда ввело ОАО РЖД — би
летов на них также уже почти нет.

Билеты на рейсы Москва—Минск 
резко подорожали. Единственная 
возможность добраться до Минска 
без пересадок в ближайшие выход-
ные, 25 апреля, обойдется пассажи-
ру в 135 тыс. руб., следует из данных 
системы бронирования «Аэроф-
лота». На праздники, с 1 по 10 мая, 
билетов на его прямые рейсы уже 
просто нет. Рейс Utair 28 апреля — 
обойдется почти в 33 тыс. руб.

Как уточнили „Ъ“ в «Аэрофлоте», 
компания летает в Минск четыре раза 
в неделю. Utair имеет право на один 
рейс в неделю. «Белавиа» выполняет 
пять рейсов в Домодедово и с 24 апре-
ля начнет полеты в Жуковский по суб-
ботам. Цена на билет из Домодедово 
22 апреля начинается с 35 тыс. руб., 
а далее вплоть до начала мая мест 
нет. На пока не существующий рейс 
из Жуковского 24 апреля билет стоит 
от 18 тыс. руб. Также с 3 мая из Жуков-
ского в Минск должны начать летать 
«Уральские авиалинии», билет на эту 
дату стоит 15 тыс. руб.

Другие перевозчики — Nordwind 
Airlines, «Азимут» — летают в Минск 
из российских регионов раз в не-
делю. С такой же периодичностью 
«Россия» (входит в группу «Аэроф-
лот») выполняет рейсы из Петербур-
га и обратно, цена за прямой рейс 
в ближайшие выходные приближа-
ется к 100 тыс. руб.

Возможности увеличить число 
вылетов у участников рынка нет, не-
смотря на нетипичную востребован-
ность направления.
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Детям — положенное, папам — мечты
Послание Владимира Путина Федеральному собранию оказалось очень бюджетным
Ожидания от послания  
Владимира Путина были  
выше, чем эффект от него. 
Поручения  президента 
по его итогам будут от
четливо социальными 
и достаточно экономны
ми, под их реализацию 
не нужно будет сильно ме
нять бюджетные приори
теты и корректировать 
экономический курс — 
 достаточно внеплановых, 
но ожидаемых правитель
ством доходов бюджета 
в 2021 году. Основной ад
ресат послания — регио
ны и бедные семьи с деть
ми, основная заявленная 
цель — преодоление по
следствий коронавирус
ной эпидемии. Основ
ной враг впервые за годы 
не обозначен. Более эф
фектные новые инициати
вы социальноэкономиче
ского развития поручено 
представить правитель
ству Михаила Мишустина 
не позднее 1 июля.

С 2014 года ранее суще-
ствовавший формат по-
сланий президента Феде-
ральному собранию был 
изменен — бюджетное по-
слание и просто послание 
были объединены, и с тех 
пор главной задачей экспер-
тов накануне выступления 
президента является угады-
вание того, что перевесит 
в тексте — бюджетно-эко-
номическая или внешне-
политическая составляю-
щая. В послании-2021 роль 
последней, по сути, вы-
полнял длинный перечень 
названий ракетных ком-
плексов, которые или уже 
поставлены, или будут по-
ставлены на боевое дежур-
ство. В остальном послание 

было по нынешним мер-
кам подчеркнуто (в том чи-
сле в силу принципиаль-
ного согласия на встречу 
с президентом США Джо 
Байденом, хотя и без дат) 
миролюбивым и во всех 
смыслах бюджетным: уже 
вчера Минфин сообщил, 
что новые расходы можно 
реализовать стандартным 
способом — из резервного 
фонда правительства и уме-
ренным перераспределени-
ем расходов.

То,  что Белому дому 
не придется принципиаль-
но менять бюджетно-эко-
номическую конструкцию 
по итогам послания, под-
тверждается и разосланным 
вице-премьером, главой ап-
парата правительства Дмит-
рием Григоренко накануне, 
20 апреля, предложением 
руководствоваться при под-
готовке нового бюджета 
сценарными условиями 
и основными параметрами 
социально- экономического 
развития, разработанны-
ми Минэкономики. Сам до-
кумент есть у „Ъ“: он в базо-
вом варианте предполагает 
среднегодовую цену нефти 
2021 года $60,3 за баррель, 
что значимо больше преж-
них прогнозов, рост ВВП 
2021 года на 2,9% с дальней-
шим, в 2022–2024 годах, ро-
стом на 3–3,2% в год, сниже-
ние инфляции уже с апреля 
2021 года, отыгрывание па-
дения инвестиций в 2020 
году полностью уже в этом 
году, среднегодовой курс 
в 2021 году в 73,3 руб./$ 
с укреплением в 2022 году 
к уровню 72 руб./$.
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Продукты встали 
на погранпроходе
Новые правила раскладки товара  
осложнили экспорт в Казахстан

У крупных поставщиков продуктов, 
включая PepsiCo и Danone, возникли 
сложности при экспорте в Казахстан. 
По данным бизнеса, пограничная служ
ба ФСБ изменила правила раскладки 
товаров внутри грузовиков, изза чего 
перевозчикам приходится проводить 
вы грузку продукции. Это грозит ростом 
транспортных расходов и порчей про
дуктов. Компании уже готовят обраще
ние в российские органы власти.

Крупные производители продуктов пи-
тания, в том числе PepsiCo (бренды Pepsi, 
Lay’s, «Домик в деревне» и др.), Danone («Про-
стоквашино», «Активиа», «Растишка») и дру-
гие компании, столкнулись со сложностями 
при экспорте товаров из России в Казахстан, 
рассказал источник „Ъ“ на рынке. По его сло-
вам, причина — в ужесточении контроля 
со стороны пограничной службы ФСБ России.

Региональный вице-президент по кор-
поративным отношениям Danone в Рос-
сии и СНГ Марина Балабанова говорит, что 
с середины апреля для большегрузных ав-

тотранспортных средств на российско-ка-
захской границе введены новые правила 
раскладки грузов: требуется организация 
проходов внутри транспорта для доступа по-
граничников. По ее словам, отсутствие про-
хода приводит к необходимости выгрузки 
и, как следствие, к существенному замедле-
нию прохождения контроля. 

На пунктах пропуска Моштаково, Озин-
ки, Бугристое, Петухово образовались мно-
гокилометровые пробки, грузовики стоят 
по несколько дней, говорит топ-менеджер, 
из-за этого снижается объем поставок, уве-
личиваются транспортные расходы и растут 
риски порчи товара.

Исполнительный директор Националь-
ного союза экспертов в сфере транспорта 
и логистики Ольга Федоткина добавляет, что 
пограничники не отмечают факт досмотра 
в документах, и, если упаковка будет нару-
шена или груз поврежден при досмотре, вся 
ответственность — на перевозчике.
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Россия отзывает граждан 
из посольства США
Дипмиссии придется уволить  
весь российский персонал

Российские власти приступили к реали
зации анонсированного на прошлой не
деле пакета санкций в отношении США. 
Вчера в МИД был вызван заместитель 
посла США в РФ, которому вручили ноту 
о высылке из страны десяти сотрудников 
дипмиссии. А в ближайшее время, как 
сказали „Ъ“ в министерстве, будет юри
дически оформлено решение о запрете 
дипмиссиям США нанимать администра
тивнотехнический персонал из граждан 
РФ и третьих стран. Такие ограничения 
Москва уже вводила в 1986 году, и тогда 
послу США приходилось самому возить 
себя на работу, а его супруге — обслужи
вать гостей на приемах.

Заместителю главы американской дип-
миссии Барту Горману на Смоленской пло-
щади в среду вручили ноту об объявлении 
persona non grata десяти его коллег. Пои-
менно перечисленные американские ди-
пломаты должны покинуть Россию до 21 
мая. «Это зеркальный ответ на враждебные 
действия американской стороны против 

ряда сотрудников российского посольства 
в Вашингтоне и генерального консульства 
России в Нью-Йорке, безосновательно объ-
явленных persona non grata»,— объясни-
ли в МИД РФ. Напомним, 15 апреля влас-
ти США ввели в отношении России новый 
жесткий пакет санкций, предусматриваю-
щий среди прочего высылку из страны де-
сяти российских дипломатов.

Дав американским дипломатам месяц на 
сборы, Москва тоже поступила зеркально: по 
информации „Ъ“, такой же дедлайн на отъезд 
власти США дали российским дипломатам. 
При прежних двух администрациях — Ба-
рака Обамы и Дональда Трампа — Вашинг-
тон давал высылаемым сотрудникам россий-
ских дипмиссий на сборы лишь два дня.

В МИД РФ предупредили: в ближайшее 
время последуют дальнейшие шаги в рамках 
анонсированного ведомством 16 апреля «ком-
плекса ответных мер на последнюю „волну“ 
незаконных антироссийских санкций США».
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КРАСНА Я ЛИНИЯ ВСЕ Х СИЛЬНЕЙ
К А К  Е Е  П Р О В Е Л  В Л А Д И М И Р  П У Т И Н ,  Ч И ТА Я  П О С Л А Н И Е ,  И  К УД А  О Н А  Е Г О  С А М О Г О  З А В Е Д Е Т

21 апреля президент России в Манеже зачел свое по-
слание Федеральному собранию. Кроме его глобальной 
социальной части специальный корреспондент „Ъ“ Андрей 
Колесников не мог не обратить внимание на то, с каким 
удовлетворением президент России отдал должное самому 
себе, сообщив, что организаторы провокаций против 
России, если что, «пожалеют о содеянном так, как давно 
уже ни о чем не жа лели». А спецкор „Ъ“ не жалеет прежде 
всего о том, что такое количество людей триумфально 
встретились на руинах коронавирусной инфекции в одном 
не таком уж большом зале.

А видно было, что люди соскучились друг по другу. Да, они долго шли 
к этому мероприятию, через три подряд изматывающих теста на корона‑
вирус (но, впрочем, кто сказал, что, сдав последний 20 апреля, как было 
предписано, человек не мог за целый день где‑то, а на самом деле везде 
подцепить вирус или, вернее, вирус — его). Не дай бог, конечно.

Но сама по себе процедура выглядела такой изнурительной, что, каза‑
лось, полностью гарантировала от всяких неприятных неожиданностей. И то 
и дело в холле перед входом в зал вспыхивал чей‑то отчаянный крик: «Три! 
Три теста сдал!..» И над головами взлетали кулаки с зажатыми в них листоч‑
ками, чаще всего из «Гемотеста» (там вроде подешевле), и я все 
ждал, что наконец раздастся: «А я четыре!.. Четыре теста!..»

Не сбылись ни ожидания новой жесткости послания Владимира Путина в борьбе с врагами,  
ни ожидания расточительной щедрости президента   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 8,1

миллиарда долларов составит объем чистых выплат российских нефинансовых компаний по 
внешнему долгу в третьем квартале 2021 года, оценил ЦБ. Показатель не включает объема внутригрупповых 
платежей. По сравнению с таким же периодом 2020 года он снизится на 14%. По данным статистики, во втором 
и третьем кварталах 2021 года сумма платежей по внешнему долгу нефинансовых организаций, включая основ-
ной долг и проценты, составит $12 и $9,9 млрд соответственно. «Большие чистые выплаты в мае связаны с 
плановыми погашениями еврооблигаций крупной нефинансовой компанией, обладающей, по нашим оценкам, 
достаточным запасом валютной ликвидности для исполнения долговых обязательств»,— отмечает ЦБ.

ПАНДЕМИЯ

Локдауны  
отняли у экономик  
четырнадцатую часть

Локдауны и другие ограничительные 
меры в период пандемии в  среднем 
стоили крупнейшим экономикам 
7,1 процентного пункта ВВП, сказано 
в совместном обзоре агентства АКРА 
и китайского рейтингового агентства 
Golden Credit Rating. Всего в иссле-
довании учитывались данные по 27 
странам, на которые приходится 81% 
мирового ВВП. Вывод аналитиков — 
глубина спада экономик зависе-
ла в первую очередь от их структуры 
и жесткости карантинных мер.

Самые строгие меры и самые 
большие потери (по сравнению 
с ожидавшимся ростом) были у Ин-
дии, Филиппин, Испании и Велико-
британии. Исключениями стали Ки-
тай, Турция, Вьетнам и Казахстан — 
они понесли гораздо меньшие поте-
ри, чем другие. Первым трем стра-

нам даже удалось сохранить поло-
жительную динамику ВВП: во Вьет-
наме рост в 2020 году составил 2,9% 
(связан как с низким числом забо-
левших, так и с вступлением в силу 
соглашения о свободной торговле 
с ЕС), в Китае — 2,3%, в Турции — 
1,8%. В России, напомним, спад  
составил 3,1%.

В Испании фактором дополни-
тельного спада стал большой ту-
ристический сектор, в Великобри-
тании, Бразилии и Италии нехват-
ка больничных коек привела к более 
жестким ограничениям. Также среди 
факторов, усиливших спад,— высо-
кая доля инвестиционно ориентиро-
ванных товаров в промышленности 
(это случай Германии и Швейцарии) 
и низкая доля онлайн-бизнеса в роз-
ничной торговле и в финансах.

Среди отраслей наиболее по-
страдавшими секторами предска-
зуемо оказались транспорт (минус 
10,7% по сравнению с 2019 годом), 
строительство (минус 7,4%), добыча 
полезных ископаемых (минус 7,4%), 
сфера услуг (минус 7,7%). Обраба-
тывающая промышленность и роз-
ничная торговля также пострадали от 
ограничительных мер, однако во вто-
рой половине 2020 года им удалось 
в разной степени восстановиться.

Аналитики отмечают, что на ско-
рость восстановления экономик бу-
дут влиять темпы вакцинации. Они 
неизбежно будут неравномерны-
ми, что может предопределить по-
следствия новых вспышек, указыва-
ют авторы доклада. Пока в среднем 
по миру на 100 жителей приходит-
ся всего десять доз вакцины, что не-
достаточно для отказа от ограниче-
ний. Сейчас по доле вакцинирован-
ных лидируют Израиль, ОАЭ, Вели-
кобритания, США и Сингапур. Рос-
сия находится между Китаем и Инди-
ей — это сопоставимо со среднеми-
ровым показателем.

Татьяна Едовина

ПОТЕРИ ВВП ОТДЕЛЬНЫХ СТРАН
ОТ ПАНДЕМИИ И ВВЕДЕННЫХ 
ОГРАНИЧЕНИЙ (% ВВП)
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Ускоренное восстановление цен 
на нефть и экономики РФ после пан-
демии даст достаточные допдоходы, 
чтобы оплатить послание.

От послания ждали и новых 
сверхкрупных социальных обеща-
ний, которые потребовали бы яв-
ных или неявных отступлений от 
бюджетного правила, но документ 
вышел достаточно умеренным. 
В первую очередь ждали роста пря-
мых бюджетных инвестиций и ин-
дексации пенсий работающим пен-
сионерам, но в тексте пенсионеры 
впервые прямо не упоминались. Из 
этого не следует, отметим, что ими 
в раскладах накануне осенних вы-
боров в Госдуму как фактором пре-
небрегли. Скорее послание Влади-
мира Путина впервые стало не глав-
ным обещанием власти: в июне 
ожидается участие президента 
в ПМЭФ, где стоит ждать новостей 
бизнесу. До 1 июля правительству 
Михаила Мишустина поручено под-
готовить набор новых инициатив 
социально-экономического разви-
тия. Наконец, анонсированы два за-
седания Госсовета. 

Роль апрельского послания в этой 
схеме — обозначить решения в ос-
новном социальные: большая часть 
того, о чем говорил Владимир Пу-
тин,— компетенция вице-премье-
ра Татьяны Голиковой, Минздрава, 
Минтруда, а также Минприроды. 
Наиболее весомые решения — про-
демографические и направленные 
на поддержку семей, как безадрес-
ную (самой дорогостоящей мерой 
послания на 2021 год станет авгу-
стовская выплата по 10 тыс. руб. всем 
школьникам РФ, это около 170 млрд 
руб.), так и адресную (здесь предусмо-
трены выплаты в 0,5 прожиточного 
минимума нуждающимся беремен-
ным, такие же выплаты на детей от 8 
до 16 лет в бедных неполных семьях, 
стопроцентная оплата без учета ста-
жа больничных по уходу за детьми — 
все это меры по борьбе с бедностью). 
В целом в соцсфере детям досталось 
в послании больше всего, вплоть до 
частичной оплаты летних лагерей. 
Кроме того, важно обещание расши-
рить на 45 тыс. число бюджетных 
мест в вузах и вложить 24 млрд руб. 
в музеи и библиотеки в регионах.

Новые расходы предстоят в здра-
воохранении. Здесь президент гово-

рил о многом (в частности, о 5 тыс. 
новых скорых, о поддержке вакци-
нации и новых медтехнологиях), но 
и по итогам довольно подробного до-
клада вчера министру здравоохране-
ния Михаилу Мурашко было что до-
бавить. Так, программа «постковид-
ных» диспансеризаций (восстанав-
ливаются с 1 июля) будет проводить-
ся по новым стандартам, в них бу-
дет включена диагностика диабета 
и, возможно, атеросклероза. Основ-
ные приоритеты «по заболеваниям» 
в послании обозначены те же: онко-
логия, кардиология, гепатит С. Ме-
дицина и ее постковидные перспек-
тивы будут одной из тем следующего 
заседания Госсовета — немалая часть 
инициатив в послании выглядят вы-
данными «с колес» и далее, видимо, 
будут уточняться.

Еще одно заседание Госсовета бу-
дет посвящено долгам регионов за 
период пандемии. Общая схема под-
держки регионов выглядит так. Ком-
мерческие долги субъекта РФ, превы-
шающие 25% его доходов, замещают-
ся бюджетными кредитами до 2029 
года, экстренные бюджетные креди-
ты 2020 года (на борьбу с эпидеми-
ей) пролонгируются на тот же срок. 

А до конца 2023 года менее закреди-
тованным регионам будут выданы 
бюджетные инфраструктурные кре-
диты — всего до 500 млрд руб. под 3% 
годовых. В целом это, видимо, сни-
мет напряжение, вызванное панде-
мией, хотя, отметим, федеральный 
центр последовательно предпочи-
тает кредиты регионам любым фор-
мам дотаций и субсидий. По словам 
главы Минвостокразвития Алексея 
Чекункова, меры особенно актуаль-
ны в аспекте «выравнивания дефор-
маций» в бюджетной обеспеченно-
сти, в том числе дальневосточных ре-
гионов — инфраструктурные креди-
ты здесь сыграют важную роль.

На этом фоне обещаний бизне-
су в послании было немного, и не 
все они звучали для него привлека-
тельно: так, среди них — движение 
в сторону большей экологизации 
промышленности, за которую при-
дется платить (упоминался инци-
дент «Норникеля» 2020 года), квоти-
рование выбросов в крупных горо-
дах и «окрашивание» экоштрафов. 
Из позитивных для бизнеса момен-
тов отметим обещание снятия барье-
ров для экспорта несырьевым экс-
портерам (по мнению гендиректора 

АО РЭЦ Вероники Никишиной, для 
них речь будет идти о «полной отме-
не репатриации экспортной выруч-
ки и снятии ограничений на ее за-
числение на зарубежные счета»). Не-
очевидным был пассаж Владимира 
Путина о режиме налогообложения 
прибыли — его можно было понять 
как некие льготы при реинвестиро-
вании дивидендов в РФ иностран-
ными акционерами — видимо, бо-
лее точно эта тема будет раскрыта 
в выступлении главы государства 
в Санкт-Петербурге в июне. И хотя 
президент говорил о многих проек-
тах (крупнейший среди них — прод-
ление автотрассы Москва—Казань 
до Екатеринбурга), рассказ о госин-
вестициях в инфраструктуру также, 
видимо, отложен до ПМЭФ.

Тем не менее при всей значимо-
сти социально-экономической по-
вестки главный эффект от послания 
Владимира Путина — в том, что не 
подтвердились ожидания дальней-
шей самостоятельной эскалации 
противостояния с Западом и вну-
тренней оппозицией, что выгляде-
ло по нынешним временам даже не-
сколько необычно.

Дмитрий Бутрин

Детям — положенное, папам — мечты

Контрольные ведомства в 2020 
году не смогли полностью отка-
заться от проверок предприятий, 
как анонсировали власти, сле-
дует из доклада консалтинговой 
компании ФБК Grant Thornton. 
Впрочем, по сравнению с 2019 
годом количество контрольных 
мероприятий все же сильно со-
кратилось, не нанеся ущерба 
экономике и безопасности. Это 
может свидетельствовать об из-
быточности контроля и надзора 
и стать основанием для продол-
жения дерегулирования, отмеча-
ют эксперты.

Эксперты ФБК Grant Thornton 
в докладе «Отмена проверок во вре-
мя пандемии COVID-19: последствия 
и уроки» попытались оценить выпол-
нение контролерами требований по 
дерегулированию в 2020 году. Для 
этого авторы — Игорь Николаев, Оль-

га Точилкина и Татьяна Марченко — 
по открытым источникам консоли-
дировали информацию о меропри-
ятиях 17 ведомств, которые по анти-
кризисным планам правительства 
должны были полностью прекратить 
проверки малого и среднего бизнеса. 
Мораторий должен был затронуть 
300 тыс. проверок Минэкономики, 
Минфина, Минкульта, казначейства, 
Росреестра, Рослесхоза и пр.

Впрочем, как показал анализ, на 
практике контролеры все же сохра-
нили часть мероприятий. Так, Росре-
естр провел 153 тыс. проверок в рам-
ках земельного надзора — лишь на 
50 тыс. меньше показателей 2019 
года. При этом ведомство не раскры-
вает, сколько их изначально плани-
ровалось в 2020 году. По некоторым 
видам надзора (геодезический, када-
стровый) информации нет совсем. 
ФНС провела 7,8 млн камеральных 

проверок против 7,9 млн в 2019 году, 
количество выездных проверок ИП 
сократилось с 9 тыс. до 6 тыс., в ча-
сти валютного контроля — с 24 тыс. 
до 17 тыс. Полностью служба прио-
становила лицензионный контроль 
в сфере букмекерской деятельно-
сти — но в 2021 году число проверок 
достигнет 1,5 тыс., в 2,5 раза выше 
плана на 2020 год.

Как поясняет директор Институ-
та стратегического анализа Grant 
Thornton и один из авторов докла-
да Игорь Николаев, контролеры мог-
ли проводить проверки при угрозе 
жизни или здоровью, в чрезвычай-
ных ситуациях и на предприятиях 
с высокой степенью риска. Кроме 
того, исключения были сделаны для 
финансового контроля господрядчи-
ков. «Но результаты анализа, конеч-
но, отличаются от заявленных це-
лей»,— признает он.

Впрочем, в целом количество про-
верок в 2020 году все же заметно со-
кратилось, при этом «никакой кри-
тической ситуации с точки зрения 
состояния экономики, безопасности 
и бесперебойности функционирова-
ния ее инфраструктуры не произо-
шло»,— констатирует доклад. В ка-
честве возможной причины авторы 
указывают избыточность действу-
ющей системы контрольно-надзор-
ной деятельности, которую необхо-
димо скорректировать с учетом опы-
та дерегулирования 2020 года.

Отметим, что правительство ра-
нее признало успешным экспери-
мент по отказу от проверок малого 
бизнеса и продлило его на 2021 год. 
В целом же дерегулирование стало 
одной из ключевых мер антикри-
зисной поддержки бизнеса. Напом-
ним, что в 2020 году власти наконец 
приняли два ключевых закона о ре-

форме КНД и совместно с деловым 
и экспертным сообществом завер-
шили пересмотр обязательных тре-
бований к бизнесу, отменив избы-
точные и устаревшие нормы. При 
этом было решено, что работа по де-
регулированию должна стать посто-
янной, а настройка КНД — зависеть 
от ее эффективности: ее оценка ста-
нет возможна благодаря цифровиза-
ции сферы. Так, на днях глава прави-
тельства Михаил Мишустин утвер-
дил правила ведения единого рее-
стра проверок, который заработает 
уже с 1 июля (см. „Ъ“ от 5 марта). Пока 
же данные о КНД разрознены и не-
полны: ряд органов не представля-
ет сведения о проверках, нет и кри-
териев оценки эффективности кон-
троля — а внешняя оценка является, 
скорее, исключением, констатиру-
ют авторы доклада.

Диана Галиева

Контроль контролеров
Эксперты изучили выполнение моратория на проверки бизнеса

Как стало известно „Ъ“, 
Минпромторг, Федеральная 
 налоговая служба (ФНС) и ООО 
«Оператор ЦРПТ» заключили со-
глашение о взаимодействии 
в деле прослеживаемости оборо-
та маркируемых товаров. Ранее 
в Минпромторге признавали, что 
у министерства нет действенных 
исполнительных механизмов для 
борьбы с серым импортом. Те-
перь, похоже, они могут появить-
ся — в ФНС уверены, что монито-
ринг повысит прозрачность цепо-
чек продаж. Кроме ФНС, подоб-
ные соглашения у Минпромтор-
га заключены еще с десятком ве-
домств — что создает «единый 
фронт» контролеров в борьбе 
за обеление рынков.

Как следует из трехстороннего со-
глашения (есть у „Ъ“), в рамках ин-
формационного обмена в системе 
мониторинга за оборотом маркиро-
ванных товаров ЦРПТ будет переда-
вать ФНС информацию для контроля 
за правильностью начисления нало-
гов, соблюдения требований к кассо-
вой технике, учета выручки, а также 
для осуществления контрольных ме-
роприятий. Напомним, что 1 июля 
2020 года в РФ введена обязательная 
маркировка табака, лекарств и обу-
ви, позже она была распространена 

на парфюмерию, фототовары, шины 
и покрышки. 

По соглашению общаться опера-
тор маркировки и налоговики бу-
дут через систему межведомствен-
ного электронного взаимодей-
ствия (СМЭВ) и предоставление до-
ступа к личному кабинету в госси-
стеме маркировки. ФНС будет полу-

чать всю информацию об участни-
ках сделок и о реализованном това-
ре (о его стоимости, сумме НДС и так 
далее). При этом, как пояснили „Ъ“ 
в ФНС, обмен сведениями, составля-
ющими налоговую тайну, в рамках 
соглашения происходить не будет. 
«Получаемая информация повысит 
прозрачность цепочек поставок, что 

позволит оптимизировать примене-
ние риск-ориентированного подхо-
да в зависимости от отраслевых кри-
териев для определения „зон риска“ 
налоговых нарушений при проведе-
нии камеральных и назначении вы-
ездных проверок, уменьшит коли-
чество направляемых бизнесу тре-
бований и снизит в целом админи-
стративную нагрузку на добросо-
вестных налогоплательщиков»,— 
уверены в службе. 

Ранее Минпромторг признавал, 
что у него не хватает действенных 
инструментов для борьбы с серым 
импортом. В декабре 2020 года глава 
профильного департамента ведом-
ства Екатерина Приезжева на одном 
из совещаний сетовала, что «в отли-
чие от ФНС у министерства нет фили-
алов в регионах». Тогда же бизнес-ом-
будсмен Борис Титов предложил 
Минпромторгу создать оперативный 
штаб для отслеживания проблем при 
обязательной маркировке. При этом 
в аппарате уполномоченного выра-
жали беспокойство по поводу того, 
что все ужесточения могут затронуть 
в первую очередь добросовестный 
бизнес, а не теневой рынок. «Систе-
ма успешно контролирует добросо-
вестных предпринимателей, но не 
тех, кто выпадает из законодательно-
го поля»,— пояснял Борис Титов. 

Отметим, что с подключением 
к этой работе ФНС, которая будет 
концентрироваться на контроле це-
почек сомнительных поставок, пе-
риметр цифрового контроля това-
рооборота замыкается — что дает 
чиновникам основания предпола-
гать сокращение доли контрафак-
та, фальсификата и серого импорта 
на товарных рынках уже в обозри-
мом будущем. По крайней мере, ра-
нее кампании службы по обелению 
отдельных рынков (например, мехо-
вых изделий) приносили заметный 
результат.

Замглавы Минпромторга Виктор 
Евтухов пояснил „Ъ“, что действую-
щее правительственное постановле-
ние об использовании информации 
из системы маркировки предусма-
тривает, что она будет интегрирова-
на со всеми информсистемами кон-
трольно-надзорных органов. Кро-
ме ФНС, аналогичные соглашения 
уже подписаны с Россельхознадзо-
ром, Минсельхозом, Роспотребнад-
зором, Росаккредитацией, Роспатен-
том, ФАС, ФТС, Росстатом и други-
ми — такая интеграция создает «еди-
ный фронт» контролеров в борьбе за 
обеление рынков.

Татьяна Гришина,  
Диана Галиева,  
Евгения Крючкова

Соглашение об оттенках серого
Минпромторг и ФНС договорились об информобмене для отслеживания оборота товаров

с1

Сведения из курируемой Минпромторгом (на фото — глава  
ведомства Денис Мантуров) информсистемы маркировки  
позволят ФНС лучше контролировать правильность  
начисления налогов  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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И вот точно нашелся бы, пусть не сразу, 
тот, кто и через пять тестов пройти не постес-
нялся, да и все бы отдал за душевное спокой-
ствие ближнего…

А ближний на самом деле был дальним, 
то есть читал послание метрах в тридцати от 
первого ряда.

Так вот, люди, настаиваю, соскучились 
друг по другу. Зазывали к себе за столик ви-
це-спикер Госдумы Петр Толстой и советник 
президента Владимир Толстой, великодуш-
но предлагая встать между ними и загадать 
желание… Да разве можно было год назад 
хоть предположить такое великодушие?.. 
Нет, собою все были заняты безоговорочно, 
и не до шуток было накануне такого величе-
ственного события, закончившегося к тому 
же отставкой правительства.

— Давай, не упускай момента! — предла-
гали они теперь главе Удмуртии Александру 
Бречалову, а тот смущался:

— Ой, ну я, пожалуй, воздержусь…
— А чего так? — переспрашивали его, 

и он виновато пожимал плечами: и сам не 
знал чего…

— Ну хуже-то не будет…— решился 
я было под одобрительным взглядом Вла-
димира Толстого, но место оказалось занято 
кем-то из амбициозных членов Совета феде-
рации, тем более что Петр Толстой агитиро-
вал не хуже Коровьева:

— Ну что ж вы, что ж вы, подходите! Гаран-
тируется быстрое списание коммерческой 
задолженности!..

Он не уточнял, какой именно и кому, но 
ведь наверняка у всех тут уважающих себя 
людей была какая-нибудь кому-то коммерче-
ская задолженность, ну в крайнем случае про-
сто задолженность… И вставали люди под эти 
знамена, и с чувством менялись местами…

Как ни странно, о самом послании в хол-
ле почти ничего говорили, кроме того, что 
если уж о сюрпризах, к которым привыкли 
на этих мероприятиях, то наверное, надо 
их ожидать от Белоруссии, которую, может, 
присоединят уж наконец…

— Ты смотри,— говорил один участник 
собрания другому,— все сходится: сегодня 
послание, завтра они с Лукашенко встреча-
ются («они» тут, наверное, следовало писать 
с заглавной буквы.— А. К.), а послезавтра — 
Совбез! Все!

— Да,— засмеялся директор Службы 
внешней разведки Сергей Нарышкин, ког-
да я ему пересказал эти страхи (а по-другому 
их никак и нельзя было назвать.— А. К.),— 
тем более что, как известно, еще один Сов-
без прямо сегодня планируется… Но нет, не-
реально, думаю, учитывая особенно пози-
цию Александра Григорьевича по этому во-
просу…

— Государственная власть в Хабаровском 
крае установлена! — доложил мне отчего-то 
губернатор края Михаил Дегтярев.

— Или восстановлена? — уточнил подо-
шедший коллега.

Михаил Дегтярев задумался, и было о чем.
— Установлена! — повторил он наконец, 

теперь уже выстраданно.
— А все же, может, помочь чем? — сочув-

ственно сказал ему один из, видимо, проку-
рорских.— Посадить кого? Можем не более 
50 человек в день и не более тысячи в месяц! 
Остальное — в ваших руках!

Таким образом, игривое, если так можно 
выразиться, настроение не покидало участ-
ников мероприятия, и на фоне обсуждений 
истории с чехами я уже даже слышал исто-
рию одного мема, которая рассказывалась 
друг другу участниками, олицетворяющими 
международную часть послания: как плы-
вет «Титаник», стоят на носу Леонардо Ди Ка-
прио и Кейт Уинслет, раскинув руки, а ближе 
к корме притаились за какими-то ящиками 
Петров и Боширов…

Смеялись все…
Не так уж весела, обратил я внимание, 

была только Элла Памфилова, глава Цент-
ризбиркома. Она обратила внимание, как 
холодно стало сегодня утром, а ведь она рас-
саду для помидоров не только посадила, 
а уже почти и вырастила, а теперь как бы не 
оказалось, что рано… Она была искренне 
этим озабочена, да и я теперь поневоле толь-
ко об этом, считай, и думал (потому что раз-
ве только у нее рассада?), а надо же было про 
послание…

— Скорей бы уж начиналось,— вздох-
нул губернатор Новгородской области Анд-
рей Никитин, но для этого всем, в том числе 
и ему, следовало пройти в зал, где, казалось 
мне, уж и нет свободных мест. Тут ведь были 
общественные деятели (актеры в основном; 
да кто тут был, с другой стороны, не актер 
в этой эпичной массовке…), и волонтеры, 
врачи, медсестры, и члены Общественной 
палаты, и президентских советов, и глав-
ные редакторы в каком-то несметном коли-
честве. И все тут охотно шли навстречу друг 
другу во всех смыслах, ведь не виделись-то 
и правда в таком виде больше года…

Что-то было во всем этом от конца это-
го ужаса, который еще не так давно казал-
ся ужасом без конца, ведь и правда могли 
себе позволить придти и не бояться, и на са-
мом деле не потому, что сделали по три теста, 
а потому, что все уж переболели или приви-
лись… И гордились друг перед другом пре-
жде всего количеством антител, и мерились 
ими… Ну в крайнем случае, если у кого-то 
их все-таки не было, тогда мифическим для 
многих (поэтому не поспоришь, что имеет-
ся) иммунитетом на уровне Т-клеток…

И может, именно этот день будет озна-
чать, что вирус превозмогли, что разобще-
ние заканчивается, ведь это было видно се-
годня, так сказать, физически, ведь год на-
зад такое было невозможно, в конце концов 
(прошлогоднее послание было же перед са-
мым карантином)…

Да, хотелось, чтобы уже начиналось, но 
ясно было, впрочем, что начнется вовремя, 
в 12 дня, то есть еще через четверть часа, хотя 
все-таки не обошлось без опоздания на четы-
ре минуты.

Владимир Путин и начал, конечно, с ин-
фекции:

— Больницы были переполнены, сооб-
щали о реальной угрозе нехватки кислоро-
да, в том числе и в реанимациях. Аппараты 
ИВЛ (искусственной вентиляции легких.— 
„Ъ“), респираторы, средства индивидуаль-
ной защиты распределялись буквально по-
штучно. В товарной сети из-за повышенного 
спроса снижались запасы самого необходи-
мого: круп, масла, сахара. Эпидемия насту-
пала… Хорошо помню, как приехал в боль-
ницу в Коммунарке. Надо было прочувство-
вать, увидеть своими глазами, с какой опас-
ностью мы столкнулись (ну и испытать ее 
в полной мере: на самом деле ведь чудо, что 
Владимир Путин тогда не заразился, сняв за-
щиту и продолжив свои жизнеутверждаю-
щие встречи в больнице.— А. К.), как, в ка-
ких условиях трудятся медицинские работ-
ники, ведь они сразу вышли на передовую, 
рискуя собой, сражались за каждую жизнь…

И про вакцины было сказано, и про то, 
что их надо делать, и со словами «дорогие 
мои»…

Началось обнародование мер поддер-
жки. Говорили про то, что послание будет 
социальным прежде всего, но к этому сто-
ило относиться спокойно: и о предыдущих 
посланиях за день до них говорили так же, 
а на деле они оказывались то демонстратив-
но милитаристскими, то заканчивались ухо-
дом правительства в отставку…

Но это послание оказалось и в самом деле 
прежде всего социальным. Вот о чем говорил 
господин Путин:

— Нужно отдельно поддержать те семьи, 
где мама и папа в одиночку воспитывают ре-
бенка. И в свидетельстве о рождении — из-
вините, что говорю о таких как бы бытовых 
вещах, но это то, чем люди живут,— и в сви-
детельстве о рождении не указан один из ро-
дителей либо родители разведены, и один 
из них имеет право на алименты. Поэтому 
с 1 июля текущего года детям в возрасте от 8 
до 16 лет включительно, растущим в таких 
семьях, будет назначена выплата. Ее размер 
в среднем по стране составит 5650 рублей…

— Предлагаю,— добавлял он,— пред-
усмотреть для женщин, вставших на учет 
в ранние сроки беременности и находящих-
ся в трудной материальной ситуации, еже-
месячную выплату. В среднем по стране раз-
мер такой выплаты составит 6350 рублей 
в месяц (это был, возможно, ответ на предло-
жение Владимира Жириновского забирать 
только что родившихся детей у матерей, ко-
торым дети не нужны, и платить за детей 
деньги.— А. К.).

— Далее,— продолжал российский пре-
зидент.— Сейчас размер оплаты больнично-
го по уходу за ребенком зависит от трудово-
го стажа, в целом это правильно, конечно, 
и справедливо. Но получается, что для мо-
лодых женщин такие выплаты существен-
но ниже. Эта тема обсуждалась на площадке 
Госсовета, ее ставила и «Единая Россия». Все 
законодательные решения здесь нужно при-
нять в ближайшее время, чтобы уже с этого 
года больничный по уходу за ребенком в воз-
расте до семи лет включительно оплачивал-
ся в размере 100% от заработка. Понятно, 
о чем речь, большинство присутствующих 
в зале понимают: чем больше стаж, тем боль-
ше оплата. 100% имеют женщины, которые 
уже имеют приличный стаж, но они уже, как 
правило, и не рожают. А те, кто рожает, 100% 
не имеют. Но надо, безусловно, поддержать 
тех, кто ждет ребенка.

Все тут было уже не так просто, но ра-
зобраться еще можно было, тем более что 
деньги пока что, в конце концов, давали, 
а не отнимали.

— Напомню,— говорил господин Пу-
тин,— также, что расширена и продлена до 
2026 года программа материнского капи-
тала. Теперь право на него возникает с ро-
ждением первенца. Раньше мы такого себе 
позволить не могли. Материнский капи-
тал проиндексирован и составляет почти 
640 тыс. рублей… С 1 января прошлого года 
обеспечено бесплатное горячее питание для 
всех младших школьников, и эта мера так-
же стала подспорьем для семей… Предла-
гаю провести еще одну единовременную 
выплату семьям, где растут дети школьно-
го возраста, а именно, по 10 тыс. рублей на 
всех школьников (имелось в виду все-таки, 
надо надеяться, «на каждого».— А. К.). И бо-
лее того, распространить эту меру на буду-
щих первоклашек, на ребят, которые в этом 
году только пойдут учиться. Выплату прове-
дем в середине августа, чтобы у родителей 
было время собрать ребенка в школу.

В области культуры нас ждет прежде всего 
перезапуск общества «Знание».

— Все мы о нем хорошо…— Владимир 
Путин замялся, потому что, наверное, хо-
тел сказать «знаем», но ведь это было не так, 
и в конце концов было употреблено более 
честное слово: — Помним. В последние годы 
оно вроде существует, но вроде его никто не 
замечает. А чтобы поддержать проекты в сфе-
ре культуры, искусства и творчества, созда-
дим президентский фонд культурных ини-
циатив. Уже в этом году за счет его грантов на 
конкурсной основе профинансируем более 
1,5 тыс. креативных команд.

О культуре пока все.
Про бизнес было больше.
— В прошлом году мы вдвое, как вы знаете, 

с 30% до 15%, снизили страховые взносы для 
малого и среднего бизнеса. Это решение бу-
дет применяться на постоянной основе и пе-
ресмотру не подлежит,— сообщил президент.

Это запомнится.
Но тут же возникла, так сказать, и обратка:
— Скажу, что называется, без протокола: 

дивиденды — кто-то выводит дивиденды, 
а кто-то вкладывает в развитие своих пред-
приятий и целых отраслей. Будем поощрять, 
конечно, тех, кто вкладывает.

Главы регионов должны оценить и реше-
ние господина Путина, на которое перед на-
чалом послания намекал Петр Толстой:

— Прежде всего надо помочь регионам 
с высоким уровнем коммерческой задол-
женности. Предлагаю здесь следующее: весь 
объем коммерческого долга субъекта феде-
рации, превышающий 25% его собственных 
доходов, будет замещен бюджетными креди-
тами со сроком погашения до 2029 года.

Это решение следует признать сильным 
и даже неожиданным, впрочем, неравно-
ценно действующим в случае с каждым ре-
гионом. То, что масштабно пойдет на пользу, 
например, Татарстану, не произведет силь-
ного впечатления, к примеру, на Новгород-
скую область, у которой не такие уж больше 
коммерческие долги.

Впрочем, российский президент вроде 
даже утешил:

— Мы поддержим именно тех, кто про-
водил и проводит взвешенную финансовую 
политику. Принцип распределения инфра-
структурных кредитов будет следующим: 
чем меньше долгов было у региона, тем 
больше он сможет получить инфраструктур-
ных кредитов.

Владимир Путин озвучил еще одну пред-
сказуемую новость:

— Начнем с того, что выделим средст-
ва из Фонда национального благосостоя-

ния на опорные магистрали. Прежде всего 
нужно форсировать уже идущее строитель-
ство скоростной автомагистрали Москва—
Казань и, более того, продлить ее до Екате-
ринбурга, завершить этот проект за три года. 
Таким образом, в 2024 году с учетом дейст-
вующей трассы Москва—Санкт-Петербург 
и Центральной кольцевой автодороги будет 
обеспечено безопасное скоростное движе-
ние автотранспорта через всю европейскую 
часть — от Балтики до Урала.

Про Белоруссию Владимир Путин гово-
рил много, но не в связи с объединением. 
Пока ее пытаются, как выяснилось, вообще 
уничтожить, так что странно было бы объе-
диняться с ней — как бы не утянула за собой.

Президент России подробно остановился 
«на недавно ставших всем известными фак-
тах прямой попытки организации в Белорус-
сии государственного переворота и убийст-
ва президента этой страны. При этом харак-
терно, что даже такие вопиющие действия 
не находят осуждения так называемого кол-
лективного Запада. Никто этого просто как 
бы и не замечает. Все делают вид, что вооб-
ще ничего не происходит!»

— Но послушайте,— воскликнул Влади-
мир Путин,— можно как угодно относиться, 
например, к президенту Украины Янукови-
чу (может, Владимир Путин и правда до сих 
пор считает его действующим.— А. К.) или 
к Мадуро в Венесуэле. Повторяю, можно как 
угодно к ним относиться, к тому же Янукови-
чу, которого тоже чуть не убили и отстрани-
ли от власти с помощью вооруженного пере-
ворота. Можно иметь любую точку зрения по 
поводу политики президента Белоруссии Лу-
кашенко Александра Григорьевича. Но пра-
ктика организации госпереворотов, планов 
политических убийств, в том числе и выс-
ших должностных лиц,— ну это уже слиш-
ком, все границы перешли уже.

Таким образом, Владимир Путин подтвер-
дил, что сам категорически осуждает практи-
ку политических убийств.

— А ведь чего только стоит признание за-
держанных участников заговора в том, что 
готовилась блокада Минска, включая город-
скую инфраструктуру и средства коммуни-
кации, полное отключение всей энергоси-
стемы столицы Белоруссии! — продолжал 
он.— Это значит между прочим, что, по сути, 
велась подготовка к массированной кибе-
ратаке. А как иначе-то? Это так, знаете, про-
сто одним рубильником не сделаешь!

История с заговором произвела на Вла-
димира Путина, без сомнения, сильнейшее 
впечатление.

— Вместе с тем недружественные акции 
и в отношении России также не прекраща-
ются. В некоторых странах завели прене-
приличный обычай — по любому поводу, 
а чаще всего вообще без всякого повода це-
плять Россию. Спорт, какой-то новый вид 
спорта — кто громче…

Тут Владимир Путин сделал некоторую те-
атральную паузу — и я замер, так как после-
довать могло что угодно.

— Что-то скажет,— миролюбиво закон-
чил все же господин Путин.

Если кто-то хотел в послании жары, то вот 
она уже, наконец, и была:

— А мы видим, что происходит в реаль-
ной жизни: как я уже сказал, цепляют Рос-
сию то тут, то там без всяких причин. И ко-
нечно, вокруг них сразу же, как вокруг Шер-
хана, крутятся всякие мелкие Табаки. Все как 
у Киплинга… Подвывают, для того чтобы за-
добрить своего суверена. Киплинг великий 
писатель был…— покачал головой россий-
ский президент.

Если разбираться, он не имел в виду, что 
Россия и есть тот Шерхан. Скорее злобный 
тигр Шерхан цепляет человеческого дете-

ныша Маугли, за которого вступаются вол-
чица-мать, волк-отец, старый сонный бурый 
медведь Балу и черная пантера Багира.

То есть все более или менее поэтично.
Дальше, впрочем, было как-то жестче:
— Мы действительно хотим иметь до-

брые отношения со всеми участниками меж-
дународного общения, в том числе, кстати, 
и с теми, с кем отношения в последнее вре-
мя у нас, мягко говоря, не складываются. Мы 
действительно не хотим сжигать мосты. Но 
если кто-то воспринимает наши добрые на-
мерения как безразличие или слабость и сам 
намерен окончательно сжечь или даже взор-
вать эти мосты, должен знать, что ответ Рос-
сии будет асимметричным, быстрым и жест-
ким. Организаторы любых провокаций, уг-
рожающих коренным интересам нашей без-
опасности, пожалеют о содеянном так, как 
давно уже ни о чем не жалели.

Это и сама по себе была тоже угроза, при-
чем демонстративно не прикрытая.

— При этом,— не закончил господин Пу-
тин,— у нас, я просто вынужден это сказать, 
хватит терпения, ответственности, профес-
сионализма, уверенности в себе и своей пра-
воте и здравого смысла при принятии любо-
го решения. Но надеюсь, что никому не при-
дет в голову перейти в отношении России 
так называемую красную черту. А где она бу-
дет проходить, это мы будем определять в ка-
ждом конкретном случае сами.

Он продемонстрировал, можно сказать, 
небывалую готовность к обострению, на 
фоне которой резкие высказывания Сергея 
Лаврова, которые он позволял себе послед-
нее время, стали казаться попыткой объяс-
ниться соседям по планете в любви.

На боевое дежурство ставятся новые ра-
кеты, рассказывал президент, глядя в сто-
рону Сергея Шойгу, и счастливо улыбались 
все, кто сидел рядом с министром обороны: 
нельзя ведь было полностью исключить, что 
Владимир Путин обращался и к ним тоже.

Чтение послания закончилось как обыч-
но пением гимна. Пели, правда, всего не-
сколько человек, впрочем, не исключено, 
что и та треть зала, что просидела эти час 
двадцать минут в масках.

— Я так и не понял: будет война или 
нет? — заинтересованно спрашивал один 
участник мероприятия другого на выходе 
из зала.

— А с кем? — в свою очередь, переспра-
шивал его товарищ.

— Да хоть с кем…
— Я тоже не понял…— признавался тот.
Журналистов наконец допустили 

к остальным участникам мероприятия, 
и я слышал, как корреспонденты делали от-
чаянный бросок к спешащему к выходу по-
сле краткого интервью «Первому каналу» 
(дело сделано) Петру Толстому:

— А что по поводу безопасности?!
— Россия в безопасности, коллеги! — 

успевал им прокричать (а скорее порадо-
вать) уже от дверей господин Толстой.

Рядом давала интервью спикер Совета фе-
дерации Валентина Матвиенко:

— Наверное, ни майских не будет, ни во-
обще выходных…— заверяла она.

Я расстроился, но, попытавшись понять, 
зачем она сделала такой вывод из чтения 
послания, наконец осознал, что она имеет 
в виду прежде всего себя:

— Займемся подготовкой подзаконных 
актов…

Ох, опять…
Перед видеокамерой, без корреспонден-

та подле нее (и по-моему, вообще неработа-
ющей.— А. К.) выступал лидер ЛДПР Влади-
мир Жириновский:

— Поддержка хорошая… Для школьни-
ков… Я сам пошел в школу, и ничего у меня 
не было… Да, тихо все прошло, так и страна 
огромная, мы не хотим колебать весь мир 
(а все же не отказали себе в удовольствии ма-
ленько поколебать.— А. К.)… А вообще я обо-
значил бы это не как послание президента 
Федеральному собранию, а как обращение 
Верховного правителя народу России…

— Нет, я не согласен, что тихое посла-
ние! — сказал мне спикер Госдумы Вячеслав 
Володин.— Определять красную линию мы 
будем сами! Это было сказано не тихо!

В зале, где происходило мероприятие, 
уже оставалось не так много людей. Меж двух 
дверей на выходе сидел только в полном со-
ставе оркестр, игравший гимн. Музыканты 
заметно маялись, но с места не двигались.

Я вдруг вспомнил про тот мем про «Тита-
ник» и подошел к одному из музыкантов:

— Что, вы последние выходите, как с «Ти-
таника»?

— Нет,— впопыхах воскликнул он,— не 
как с «Титаника»! С чего вы взяли?

Потом подумал и договорил:
— А вообще-то да, вы правы: как с «Ти-

таника».
Андрей Колесников

Красная линия всех сильней

Александр Шохин справляется с опасностью коронавируса  
без маски   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Валерий Газзаев страдает даже без маски 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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«Наша стратегия в том, чтобы вновь 
выйти на устойчивый рост численности 
населения, добиться, чтобы в 2030 году 
средняя продолжительность жизни 
в России составила 78 лет»

«Мы приобрели принципиально новый 
опыт работы в социальной сфере. 
Так, в период эпидемии прямыми 
выплатами поддержали семьи, 
в которых растут почти 28 млн детей, 
причем проводили эти выплаты 
без справок, бумажек, иной волокиты – 
автоматически, как это и нужно людям»

«В случае появления инфекции, такой же опасной, 
как коронавирус, или, может быть, больше, 
не дай бог, Россия должна быть готова в течение 
четырех дней, именно в течение четырех дней, 
разработать собственные тест-системы и в самое 
короткое время создать эффективную отечественную 
вакцину, приступить к ее массовому производству»

«Скажу, что называется, без протокола: дивиденды – кто-то выводит 
дивиденды, а кто-то вкладывает в развитие своих предприятий 
и целых отраслей. Будем поощрять, конечно, тех, кто вкладывает»

«Организаторы любых провокаций, угрожающих 
коренным интересам нашей безопасности, пожалеют 
о содеянном так, как давно уже ни о чем не жалели»

«Надеюсь, что никому не придет 
в голову перейти в отношении 
России так называемую красную 
черту. А где она будет проходить, 
это мы будем определять 
в каждом конкретном 
случае сами»

«Получил прибыль за счет природы — 
убери за собой. Здесь нужно 
действовать жестко»

«Прежде всего нужно форсировать 
уже идущее строительство скоростной 
автомагистрали Москва—Казань и, 
более того, продлить ее до Екатеринбурга, 
завершить этот проект за три года»
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Как стало известно „Ъ“, в Реу-
товский гарнизонный военный 
суд поступило уголовное дело 
бывшего замдиректора Рос-
гвардии генерал-лейтенанта 
Сергея Милейко по обвинению 
в мошенническом получении 
нежилого помещения в подмо-
сковной Балашихе. Впрочем, 
процесс над бывшим главным 
тыловиком ФСВНГ может за-
кончиться, едва начавшись, по-
скольку уже в следующем меся-
це истекает срок давности его 
привлечения к уголовной ответ-
ственности. Между тем генерал 
может в скором времени стать 
фигурантом другого дела — о хи-
щениях почти на 700 млн руб. 
при поставках подразделениям 
Росгвардии обмундирования.

По данным „Ъ“, обвинительное 
заключение по уголовному делу 
Сергея Милейко, составленное сле-
дователями ВСУ СКР по Москве, во-
енная прокуратура столицы утвер-
дила в минувший понедельник, 
а уже на следующий день материа-
лы поступили в Реутовский гарни-
зонный военный суд. Дату первого 
заседания судья Артем Филимонов 
еще не определил, но очевидно, 
что сначала пройдут предвари-
тельные слушания. Соответствую-
щее ходатайство подал в суд второй 
подсудимый — предполагаемый 
сообщник бывшего главного тыло-
вика ФСВНГ по обвинению в осо-
бо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ), экс-начальник квар-
тирно-эксплуатационного отде-
ла дивизии имени Дзержинско-
го майор Кирилл Прокудин. Как 
пояснил „Ъ“ его адвокат, сторона 
защиты также просит решить на 
предварительном заседании во-
просы о возможном возврате мате-
риалов уголовного дела прокурора 
из-за многочисленных нарушений 
норм УПК РФ, исключении почти 
всех доказательств, добытых в ходе 
расследования, как недопустимых, 
поскольку они были добыты с иг-
норированием установленных за-
коном требований. Речь идет о том, 
что многие документы изымались 
до возбуждения уголовного дела. 
Само ходатайство насчитывает по-
чти 30 страниц убористого текста 
и подробно описывает все неточ-
ности и откровенные ошибки с пе-
репутанными цифрами и даже но-
мерами уголовных дел. Защитник 
также особо отметил, что его кли-
ент, находящийся сейчас под до-
машним арестом, вину в инкри-
минируемом ему преступлении не 
признает. Между тем адвокат госпо-
дина Милейко, находящегося под 
арестом, от каких-либо коммента-
риев воздержался, сославшись на 
отсутствие разрешения доверите-
ля. Надо отметить, что ранее в окру-
жении обвиняемых говорили, что 
процесс по этому делу может во-

обще не состояться, так как 10 мая 
истекает предусмотренный ст. 78 
УК РФ срок давности привлечения 
к уголовной ответственности. Но 
в таком случае требуется согласие 
самого обвиняемого на прекраще-
ние его уголовного преследования. 
В случае с Кириллом Прокудиным, 
по некоторым данным, ранее оно 
имелось, о позиции генерала Ми-
лейко его защитники ничего не со-
общали. 

Напомним, что главный тыло-
вик ФСВНГ Сергей Милейко, уво-
ленный после проведенной по ини-
циативе командования Росгвардии 
проверки в 2019 году, был задержан 
осенью прошлого года в рамках 
уголовного дела. Речь шла о неза-
конном получении десять лет на-
зад нежилого помещения в ведом-
ственном доме внутренних войск 
МВД — предшественника Росгвар-
дии, где жена генерала Галина от-
крыла салон красоты «Для вас». 
Документы при этом якобы были 
сфальсифицированы при прямом 
участии майора Прокудина. Изна-
чально последний вину признавал 
и даже заключил соглашение о со-
трудничестве с прокуратурой. Впро-
чем, он был согласен лишь с тем, 
что превысил должностные пол-
номочия, но не совершал корыст-
ного преступления. Однако сейчас 
его адвокаты говорят об отсутствии 
в материалах дела доказательств, 
так как само помещение будущего 
салона никогда не принадлежало 
Росгвардии, как и сам дом, ставший 
муниципальной собственностью. 
По их мнению, помещение перео-
формлялось с помощью фиктивно-

го распоряжения Росимущества, но 
больше чем о самоуправстве здесь 
речи не идет. «Мы не знаем, как это 
якобы имевшее место преступле-
ние собираются доказывать в суде, 
но, может, до этого и не дойдет»,— 
заявил „Ъ“ один из защитников Ки-
рилла Прокудина, пояснив, что Рос-
гвардии отказали в принятии иска 
в суде о возврате недвижимости, 
так как она не имеет на нее правоу-
станавливающих документов.

Впрочем, даже при возврате 
дела в прокуратуру или его пре-
кращении судом генерал Милей-
ко может и не выйти из СИЗО, так 
как упоминается еще в одном уго-
ловном деле — о хищении около 
680 млн руб. при поставках в Рос-
гвардию формы по завышенным 
расценкам. Его, как сообщал „Ъ“, 
объединили с похожим делом, ко-
торое велось ГСУ СКР по Москве 
в отношении гендиректора ООО 
«Спецшвейснаб» Игоря Шальнова. 
Эта компания распоряжением пра-
вительства была определена един-
ственным поставщиком вещевого 
обеспечения Росгвардии. По вер-
сии следствия, при осуществлении 
22 контрактов ведомству был при-
чинен ущерб на 164 млн руб. Сей-
час же эти контракты проверяются 
в связи с деятельностью должност-
ных лиц Росгвардии. Сам господин 
Шальнов, категорически отрицаю-
щий свою вину, ранее был помещен 
в СИЗО, но потом отпущен, а на дан-
ный момент следователей больше 
интересуют, по данным „Ъ“, дейст-
вия именно высокопоставленных 
чинов Росгвардии при закупках.

Сергей Сергеев

Тыл Росгвардии  
украсил салон красоты
Бывшего замглавы ведомства отправили в суд
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СКР завершил расследование дела бывших заме-
стителей начальника Следственного департамента 
(СД) МВД Александра Краковского и Александра Би-
рюкова, а также их подчиненного Александра Брян-
цева. Все они обвиняются в попытке развалить дело 
одного из бизнесменов в расчете на последующее 
вознаграждение. В материалах расследования, по 
данным „Ъ“, оказались не только якобы доказатель-
ства против самих фигурантов, но и записи прослуш-
ки телефонных разговоров их руководителя — главы 
СД генерал-полковника полиции Александра Рома-
нова. Впрочем, ничего криминального в беседах го-
сподина Романова не оказалось, однако, как из-
вестно, «дело генералов» привело к его отставке по 
отрицательным мотивам.

Отставные генерал-майоры юстиции Александр 
Краковский и Александр Бирюков, а также полковник 
юстиции Александр Брянцев завершили ознакомление 
с материалами своего уголовного дела, им предъявле-
но обвинение в окончательной редакции. Как сообщи-
ли „Ъ“ в окружении бывших полицейских, фабула дела 
не претерпела заметных изменений по сравнению с на-
чалом расследования. Как не раз рассказывал „Ъ“, фигу-
ранты попали под арест в 2019 году, этому предшество-
вала их разработка службой собственной безопасности 
МВД РФ. Бывшим полицейским вменили злоупотребле-
ние должностными полномочиями, повлекшее тяжкие 
последствия (ч. 3 ст. 285 УК РФ). По версии Следственного 
комитета России, генералы и их подчиненный якобы на-
меревались похоронить уголовное дело предпринимате-
ля Альберта Худояна, который обвиняется в особо круп-
ном мошенничестве (его дело рассматривается в суде). 
Для этого они, считает следствие, организовали передачу 
дела из московского полицейского следствия в СД, а сле-
дователь Брянцев добился перевода бизнесмена из СИЗО 
под домашний арест, а также снятия ареста с земельных 
участков, фигурировавших в деле о мошенничестве. За 
развал дела, считает СКР, полицейские впоследствии рас-
считывали получить от господина Худояна вознагражде-
ние. Отметим, что в ходе обысков, проведенных в рамках 
дела, никаких криминальных денег не было обнаружено. 
Вины экс-полицейские не признают.

Между тем при ознакомлении с материалами дела вы-
яснилось, что в ходе расследования «слушали» и руководи-
теля следственного департамента Александра Романова. 
Видимо, нужно было установить, не находится ли он в сго-
воре со своими подчиненными. Впрочем, как оказалось, 
никакого криминала в разговорах генерал-полковника 
юстиции не было. В частности, была зафиксирована бе-
седа, в ходе которой генерал Краковский сообщил своему 
шефу, что в отношении него и его коллег по «сэбэушным 
материалам» в СКР был зарегистрирован рапорт об обна-

ружении признаков преступления. «Злоупотребление 
из корыстных побуждений в интересах Худояна»,— по-
яснил господин Краковский, добавив, что человек, кото-
рый ему эту новость сообщил, «копию снял» и попросил: 
«Шефу скажите — ...ситуация нездоровая». «При нормаль-
ном развитии событий (рапорт) обратно направят и ниче-
го не будет»,— решил успокоить начальника генерал Кра-
ковский. «Рапорт составлен… исключительно на основе 
психоанализа, без объяснений?» — уточнил генерал Ро-
манов (как сообщал „Ъ“, в начале расследования генералы 
и следователь прошли обследование на полиграфе). «Не 
знаю»,— ответил господин Краковский. Далее записи раз-
говоров Александра Романова будут вестись регулярно, 
причем их качество позволяет предположить, что «слуша-
ли» его дистанционно, не устанавливая «жучков» в каби-
нете. Не раз господин Романов обсуждал и ход расследова-
ния. «Там, судя по докладу Краковского… их не интересует 
квалификация, их интересует, кто деньги взял»,— сказал, 
например, однажды генерал одному из своих собеседни-
ков, добавляя, что происходящее обсуждается «на самом 
высоком уровне».

Отметим, что господин Романов на фоне скандала с его 
подчиненными сначала был снят с должности президен-
том РФ, а затем был уволен по отрицательным мотивам по-
сле внутренней служебной проверки в МВД. По данным 
„Ъ“, по «делу генералов» его не допрашивали, хотя пона-
чалу появились сведения, что он проходит по нему сви-
детелем. По словам источников „Ъ“, один из обвиняемых 
во время допроса даже поинтересовался у следователя 
причиной такого решения, и тот якобы подтвердил, что 
он их больше не интересует. Может быть поэтому некото-
рые собеседники генерала, разговоры с которыми были 
записаны в ходе расследования, так и остались неустанов-
ленными. Например, некоему Андрюхе глава СД сказал: 
«Вроде по мне нет вопросов… в любом случае… это мои 
люди». Этой позиции позже он придерживался и в разго-
воре с Александром Краковским: «Я сто процентов пере-
валивать на вас ничего не буду… Так не будет никогда, ты 
должен это четко понимать, вот это будет так — и не важ-
но, что со мной будет, ребята… Никогда в жизни своих за-
местителей я не подставлял».

Адвокаты обвиняемых подтвердили „Ъ“ наличие 
в деле материалов прослушивания разговоров, но их со-
держание комментировать не стали. Адвокат Павел Лап-
шов при этом лишь отметил, что эти записи, как и другие 
материалы, собранные в 79 томах дела, «лишь доказывают 
невиновность всех фигурантов». Как подчеркнул адвокат, 
в деле «есть лишь версии и предположения и нет ни одно-
го доказательства вины или наличия события преступле-
ния: нет ни переговоров о сговоре, ни денег, ни показаний 
свидетелей, что сговор когда-то был». 

Владислав Трифонов

Прослушка начальника — 
дело для подчиненных
Бывшие генералы МВД обвинены окончательно

Как стало известно „Ъ“, извест-
ная певица Мария Максако-
ва обратилась в правоохрани-
тельные органы с заявлением 
с просьбой проверить своего 
бывшего гражданского супру-
га Владимира Тюрина (Тюрик) 
на наличие в его действиях при-
знаков преступления, предусмо-
тренного относительно недавно 
введенной в Уголовный кодекс 
РФ статьей, направленной про-
тив воров в законе. Как пояснила 
госпожа Максакова, она опаса-
ется за свою безопасность, по-
скольку ведет с господином Тю-
риным тяжбу из-за квартиры.

По данным „Ъ“, известная пе-
вица Мария Максакова-Игенбергс 
21 апреля направила заявление на 
имя министра внутренних дел гене-
рала полиции РФ Владимира Коло-
кольцева. Исполнительница пояс-
нила, что поводом для обращения 
стала передача, которую она посмо-
трела на одном из YouTube-каналов. 
Сюжет касался российских воров 
в законе, а главным героем был Вла-
димир Тюрин (Тюрик), бывший гра-
жданский супруг госпожи Максако-
вой. Заявительница отметила, что, 
поскольку «наличие воровского ста-
туса» у Владимира Тюрина «являет-
ся общеизвестным фактом», то она 
в соответствии со ст. 141 УПК РФ (за-
явление о преступлении) просит 
проверить изложенные в видеосю-
жете сведения «на предмет нали-
чия в действиях Тюрина Владимира 
Анатольевича признаков противо-
правных деяний, предусмотренных 

ст. 210.1 УК РФ (занятие высшего по-
ложения в преступной иерархии)». 
Госпожа Максакова добавила, что об 
уголовной ответственности за заве-
домо ложный донос (ст. 306 УК РФ) 
она осведомлена.

«В связи с тем, что мой бывший 
гражданский муж (по принятой 
в криминальном мире давней тра-
диции вор в законе не должен офи-
циально жениться.— „Ъ“) в действи-
тельности является вором в законе, 
имеет устойчивые связи и авторитет 
в преступном мире, я опасаюсь фи-
зического устранения. Мотивом для 
этого является желание Тюрина за-
владеть моей квартирой на Преснен-
ской набережной. Я действительно 
боюсь его» — так прокомментирова-
ла ситуацию Мария Максакова.

Отметим, что спор между Влади-
миром Тюриным и Марией Макса-
ковой идет за квартиру площадью 
274 кв. м в доме 2/1 на Пресненской 
набережной. Эту квартиру певице 
подарил ее отец. Жилье 2016–2017 
годах у певицы было похищено, 
как предполагается, одной из ОПГ, 
однако она смогла восстановить 
права на него. Господин Тюрин ак-
тивно участвовал в ситуации на сто-
роне госпожи Максаковой, но при 
условии, что она оформит дарствен-
ную на квартиру на их общих детей. 
Однако затем певица пришла к вы-
воду, что таким образом ее бывший 
гражданский муж хочет присвоить 
жилье, и сделку остановила. Госпо-
дин Тюрин подал в Пресненский 
суд иск о понуждении Максаковой 
осуществить дарение. Суд нало-

жил на квартиру обеспечительные 
меры, что в подобных ситуациях 
встречается довольно редко. Тяжба 
сопровождалась и другими приме-
чательными деталями. Например, 
по словам очевидцев, якобы госпо-
дин Тюрин смог на личной машине 
свободно заехать перед одним из за-
седаний во внутренний двор суда, 
а на обратном пути от журналистов 
его прикрывали приставы.

«С учетом текущей редакции 
ст. 210.1 УК РФ состав преступления 
является формальным, в связи с чем 
заявление моей доверительницы 
является объективным поводом 
для начала расследования,— сказал 
„Ъ“ адвокат Вадим Багатурия.— До-
казательства же статуса вора в зако-
не в отношении господина Тюрина 
следователи без труда соберут, по-
скольку их достаточно в открытых 
источниках».

Напомним, что имена Марии 
Максаковой и Владимира Тюрина 
ранее упоминались в связи с гибе-
лью мужа певицы, бывшего депу-
тата Госдумы Дениса Вороненкова. 
Он был застрелен в центре Киева 
в марте 2017 года. Поначалу укра-
инские правоохранители заочно 
инкриминировали Владимиру Тю-
рину организацию убийства, защи-
та последнего с самого начала назы-
вала выдвинутое генпрокуратурой 
Украины обвинение «абсурдом, не 
требующим комментариев». В 2019 
году Печерский райсуд Киева при-
нял решение снять обвинение с го-
сподина Тюрина.

Александр Александров

Мария Максакова  
не спелась с Тюриком
Исполнительница требует проверить статус вора в законе 
своего бывшего гражданского мужа

Как стало известно „Ъ“, в Советском районном суде 
Владикавказа завершились прения по уголовному 
делу в отношении обвиняемого во многомиллион-
ном мошенничестве бывшего вице-премьера Север-
ной Осетии Валентина Базрова. Прокурор попро-
сил для него восемь лет колонии общего режима. 
Реальные сроки грозят еще шестерым сообщникам 
экс-чиновника, которые, по версии следствия, свои-
ми незаконными действиями способствовали хище-
нию госимущества на 290 млн руб.

«Дело в отношении бывшего вице-премьера Республи-
ки Северная Осетия—Алания Валентина Базрова и его со-
общников было направлено для разбирательства в Со-
ветский райсуд Владикавказа после того, как обвинение 
утвердил заместитель генпрокурора России Андрей Ки-
коть»,— сообщила „Ъ“ прокурор управления Генпрокура-
туры РФ в ЮФО и СКФО Елена Усачева. По ее словам, го-
сподин Базров и его сообщники, занимая ответственные 
посты в правительственных структурах, присвоили госи-
мущество на 290 млн руб. «Им инкриминируются дейст-
вия, подпадающие под ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество 
в особо крупном размере)»,— уточнила госпожа Усачева.

Владикавказский завод «Разряд», который, по версии 
следствия, разворовали мошенники, был основан в 1961 
году и специализировался на выпуске высокоточной све-
товой техники, имел статус федерального государствен-
ного унитарного предприятия. Впервые последствия ма-
хинаций на «Разряде» стали очевидны в 2014 году, когда 
завод в числе других оборонных предприятий Северной 
Осетии был передан под управление госкорпорации «Ро-
стех». Тогда сменилось руководство завода, после чего 
и выяснилось, что для выполнения гособоронзаказа пред-
приятию элементарно не хватает площадей.

Господин Базров, заняв в региональном правительстве 
сначала пост министра промышленности и транспорта, 
а затем и вице-премьера, сразу обратил внимание на на-
ходящийся в тяжелом финансовом положении завод «Раз-

ряд». Но не с целью вывода предприятия из кризиса, а, как 
установило следствие, в корыстных интересах. Для нача-
ла, по материалам дела, чиновник, используя свое слу-
жебное положение и связи, добился назначения на долж-
ность директора завода своего давнего приятеля Руслана 
Газаева. Дальше, как указано в материалах дела, все было 
сделано по заранее разработанной схеме: ряд производст-
венных помещений «Разряда» были выведены из перечня 
оборонного назначения, переданы за долги предприятия 
судебным приставам и за бесценок проданы с аукциона. 
В некоторых случаях цены за объекты, как установило 
следствие, были занижены в десятки раз.

Покупателями объектов, по данным следствия, вы-
ступали подконтрольные вице-премьеру коммерческие 
фирмы. Собственник зданий, согласно законодательству, 
получал право и выкупа земли под ними, чем и восполь-
зовался господин Базров. Но земля под производствен-
ными помещениями была федеральной собственностью, 
и тут полномочий директора было мало. Господин Баз-
ров, по данным следствия, решил этот вопрос, использо-
вав свои связи в руководстве территориального управле-
ния Росимущества. Таким образом 16 заводских объектов, 
а следом и земля под ними перешли в собственность част-
ных фирм, которые были связаны с вице-премьером Баз-
ровым и близкими ему людьми.

К хищению имущества завода «Разряд», кроме вице-пре-
мьера Базрова и директора предприятия Газаева, как счита-
ет обвинение, были причастны еще пять человек — руково-
дитель территориального управления Росимущества Алан 
Цабиев, начальник второго отдела завода «Разряд» Фати-
ма Дзантиева, руководители и сотрудники коммерческих 
фирм Анатолий Тедеев, Тамерлан Дзасохов и Виктория 
Маркова. Для них гособвинитель также запросил от семи до 
восьми лет колонии общего режима. Кроме того, потерпев-
шей стороной заявлен гражданский иск на 198 млн руб., ко-
торый будет рассмотрен в арбитражном суде.

Муса Мурадов

Хищениям придали 
правительственный уровень
Североосетинскому чиновнику вменяют 
многомиллионное мошенничество

Пока неясно, согласится ли генерал-лейтенант Сергей Милейко 
с прекращением его дела в связи со сроком давности  
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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Несогласованная акция протеста  сторонников 
Алексея Навального прошла в среду вечером 
во многих российских городах, включая Москву 
и Санкт-Петербург. В Москве полиция заявила 
об участии 6 тыс. человек, в Санкт-Петербурге — 
о 4,5 тыс. На момент сдачи материала правозащит-
ный проект «ОВД-инфо» сообщал о более чем 1000 
задержанных в стране. Вчера же — еще до начала 
протестов — омбудсмен Татьяна Москалькова со-
общила, что Алексея Навального осмотрели четыре 
врача, «независимых от ФСИН», и пришли к выводу, 
что оппозиционер получает необходимую медпо-
мощь. Сторонники политика, в свою очередь, зая-
вили „Ъ“, что это «не те врачи», допуска которых го-
сподин Навальный требует с конца марта.

Штаб Алексея Навального назначил общероссийскую 
акцию протеста на 19:00 среды. Это означало, что во Вла-
дивостоке она должна была начаться одновременно 
с выступлением Владимира Путина перед Федеральным 
собранием. Но в дальневосточных регионах сторонни-
ки господина Навального оказались немногочисленны: 
по данным МВД, во Владивостоке на улицы вышли 350 
человек, в Хабаровске — 200, в Южно-Сахалинске — 80, 
а в Комсомольске-на-Амуре — 3. Своих данных по чи-
сленности в этих городах штаб оппозиционера пока не 
предоставил.

Первоначально сторонники Алексея Навального — 
в том числе находящийся за границей и объявленный 
в розыск координатор региональных штабов политика 
Леонид Волков — анонсировали общенациональную ак-
цию протеста с «открытой датой». Предполагалось, что 
она состоится после того, как на сайте политика заре-
гистрируется полмиллиона человек. Сбор желающих 
продлился почти месяц, счетчик достиг 460 тыс.— но 
митинг было решено провести раньше. Организаторы 
дали понять, что откладывать акцию нельзя из-за ухуд-
шения состояния здоровья господина Навального. Оп-
позиционер, напомним, с 31 марта держит голодовку, 
требуя осмотра врачами, которым он доверяет.

В конце прошлой недели ситуация усложнилась из-за 
иска прокуратуры, которая потребовала признать экс-
тремистскими организациями региональные штабы 
Алексея Навального, а также созданные им Фонд борь-
бы с коррупцией и Фонд защиты прав граждан (оба фон-
да внесены Минюстом в реестр иноагентов). Фактически 
это может означать перспективу уголовного преследо-
вания как для сотрудников этих организаций, так и для 
тех, кто принимал участие в их деятельности. Суд по это-
му делу назначен на 26 апреля. Кроме того, прокуратура, 
МВД и Роскомнадзор накануне предупредили граждан 
об ответственности за участие в несогласованных меро-
приятиях — и за распространение информации о них.

По данным МВД, общее число участников акции про-
теста в российских городах составило 14,4 тыс. человек. 
Относительно многочисленные митинги и шествия 
прошли в Иркутске, Новосибирске, Перми, Екатерин-
бурге, Омске и Челябинске. Полиция насчитала 1000 
протестующих лишь в Новосибирске, однако очевид-
цы заявляли, что во всех этих городах число участников 
превышало тысячу человек. Самыми многочисленными 
традиционно стали акции протеста в Москве и Санкт-Пе-
тербурге, где на улицы, по данным полиции, вышли со-
ответственно 6 тыс. и 4,5 тыс. человек (на момент сдачи 
номера данных от организаторов не поступало).

К 19:00 полицейские патрули появились практиче-
ски на всех площадках, традиционно используемых 
протестующими. На Тверской улице, Пушкинской и Ма-
нежной площадях были развернуты дополнительные 
силы полиции и Росгвардии с турникетами и автозака-
ми. Поначалу сторонников господина Навального было 
ощутимо меньше, чем полиции. Корреспонденты „Ъ“ 
не во всех случаях могли отличить колонны протесту-
ющих, двигавшиеся по тротуарам Тверской, от обычно-
го потока людей в вечерний час пик. Тем не менее уже 
к семи часам в центре собралось больше тысячи чело-
век. Многолюдность, видимо, усугубилась закрытием 
нескольких центральных станций метро.

Большую часть возможных маршрутов шествия, кото-
рыми, как и во время зимних акций протеста, пытался 
управлять онлайн московский штаб Алексея Навально-
го, перекрыла полиция и Росгвардия. Поэтому участни-
кам протестов приходилось в большинстве случаев сто-
ять на месте, иногда в тесноте. Полиция — по крайней 
мере, в течение первых часов — вела себя корректно: 
собравшихся предупреждали об ответственности за не-
согласованный митинг и предлагали разойтись. В ответ 
им скандировали лозунги и кричалки, содержавшие 
разные требования — от отставки президента до осво-
бождения Алексея Навального. В начале восьмого в сгу-
стившихся сумерках протестующие зажгли фонарики 
мобильных телефонов.

Задержаний в течение первых двух часов практиче-
ски не было, в ряде случаев силовики даже перекрыва-
ли автомобильное движение для прохода протестую-
щих. Однако после девяти полиция и Росгвардия начала 
зачистку центра, вытесняя протестующих с тротуаров 
и целых улиц. На момент сдачи материала шествия не-
скольких сотен участников продолжались на Сретенке 
и нескольких других улицах центра. Число задержан-
ных а Москве на момент сдачи номера составляло око-
ло двух десятков.

В Санкт-Петербурге задержанных было в несколь-
ко раз больше. Там полиция около десяти часов вечера 
приступила к зачистке Пионерской площади, причем 
действовала в ряде случаев достаточно жестко — мно-
гочисленные видеозаписи зафиксировали примене-
ние электрошокеров. В Казани среди задержанных ока-
зался корреспондент региональной редакции „Ъ“ Глеб 
Меркин, работавший в жилете с надписью «Пресса» 
и предъявивший полицейским удостоверение. В Ниж-
нем Новгороде — правда, еще до начала акции проте-
ста — был задержан академик, заместитель директора 
Института прикладной физики РАН и лауреат Государ-
ственной премии в области науки и технологий (2019) 
Ефим Хазанов. К вечеру он сообщил, что покинул отде-
ление полиции: на него был составлен административ-
ный протокол в связи с организацией несогласованной 
акции (ст. 20.2 ч. 2 КоАП). Господин Хазанов предполо-
жил, что задержание было связно «с социальными сетя-
ми». На его странице в Facebook ранее было размещен 
перепост сообщения нижегородского штаба Алексея На-
вального о предстоящей акции протеста.

Тем временем уполномоченный по правам челове-
ка в РФ Татьяна Москалькова сообщила, что во вторник, 
20 апреля, господина Навального посетили четыре гра-
жданских врача, «не из системы ФСИН». Они, по словам 
омбудсмена, не нашли основания для «серьезных опа-
сений» за здоровье политика и сообщили, что тот по-
лучает всю необходимую терапию. По словам госпожи 
Москальковой, лечение происходит добровольно, с со-

гласия Алексея Навального. В свою очередь, собеседни-
ки „Ъ“ в московском штабе господина Навального зая-
вили, что не знают, какие именно врачи осматривали 
политика во вторник — но точно не те, которых сам он 
требовал допустить к нему для осмотра.

Господин Навальный, этапированный в ИК-2 Влади-
мирской области после решения суда о замене услов-
ного срока на реальный по так называемому делу «Ив 
Роше», в марте заявил об ухудшении своего самочувст-
вия, о болях в спине и онемении конечностей. Он по-
требовал допустить к нему для осмотра выбранного им 
специалиста, а получив отказ, 31 марта объявил голодов-
ку. Во ФСИН заявляли, что господин Навальный осмо-
трен врачом, состояние его стабильно и он получает не-
обходимую помощь. Сам господин Навальный заявлял, 
что помощь сводится к обезболиванию. С 5 по 9 апре-
ля Алексей Навальный находился в медсанчасти ИК-2, 
после чего вернулся в отряд, но продолжал жаловать-
ся на симптомы грыжи позвоночника, к которым доба-
вился кашель. 19 апреля представители ФСИН заявили, 
что комиссия врачей приняла решение о переводе го-
сподина Навального в стационар областной больницы 
для осужденных во Владимире. Эксперты Совета по пра-
вам человека ООН в среду выразили обеспокоенность 
состоянием здоровья господина Навального и призва-

ли власти РФ «позволить его эвакуировать для срочно-
го лечения за границей, как они сделали в августе 2020 
года». По мнению экспертов, отказ заключенному в над-
лежащей медицинской помощи может быть приравнен 
к пытке. Обращение в среду опубликовали европейские 
СМИ, его авторы напоминают, что российские власти от-
вечают за жизнь и здоровье Алексея Навального, пока 
тот находится в заключении.

Ранее допуска врачей к Алексею Навальному потребо-
вали зарубежные деятели культуры: список под их обра-
щением к Владимиру Путину открывает подпись Джей 
Джей Абрамса, в числе подписавших также актеры Бене-
дикт Камбербэтч, Рейф Файнс и еще несколько десятков 
известных актеров, режиссеров, писателей, историков 
и журналистов. Вечером 20 апреля со своим обращени-
ем к российским властям о необходимости независимой 
(от ФСИН) медицинской помощи Алексею Навальному 
выступили руководители и сотрудники российских бла-
готворительных организаций, в том числе Митя Алеш-
ковский, Лида Мониава, Вера Шенгелия, Чулпан Хама-
това, Екатерина Шергова, Катерина Гордеева и другие, 
в общей сложности более 70 человек. Авторы обраще-
ния требуют от российских властей пересмотреть прин-
ципы оказания медпомощи за решеткой. В среду о необ-
ходимости выведения медпомощи заключенным из-под 
контроля ФСИН высказалась и глава ЦИК РФ Элла Пам-
филова. Она также надеется, что все права Алексея На-
вального, связанные с его здоровьем, будут обеспечены.

Иван Тяжлов, Мария Литвинова,  
Анна Васильева, Кира Дюрягина

Марш по заявкам
Полиция провела смотр сторонников Алексея Навального

Президент РФ Владимир Путин предложил распро-
странить систему квотирования вредных выбро-
сов на все города страны, где есть проблемы с каче-
ством воздуха. Сейчас в рамках эксперимента этот 
механизм внедряется в 12 самых неблагополуч-
ных с точки зрения качества воздуха городах, в кото-
рых ранее глава государства поручил снизить объем 
выбросов не менее чем на 20% к 2024 году. Однако 
для реализации до сих пор не утверждены все необ-
ходимые документы. Несмотря на это, в правитель-
стве уже пообещали расширить список городов — 
по предварительным данным, их будет около 50. 

«Предлагаю распространить систему квотирования 
вредных выбросов на все города России, где остро сто-
ит вопрос качества воздуха, и предусмотреть строгую 
ответственность за соблюдение таких экологических 
норм»,— заявил в среду Владимир Путин в ходе посла-
ния Федеральному собранию. Напомним, закон, пред-
усматривающий введение в России механизма квотиро-
вания загрязняющих выбросов, был принят в 2019 году. 
В рамках эксперимента он должен в первую очередь за-
работать в 12 самых неблагополучных с точки зрения ка-
чества воздуха городах: Братске, Красноярске, Липецке, 
Магнитогорске, Медногорске, Нижнем Тагиле, Новокуз-
нецке, Норильске, Омске, Череповце, Челябинске и Чите. 
Региональные власти должны подготовить сводные рас-
четы с выбросами в атмосферу не только от промышлен-
ных предприятий, но и от транспорта, социальной и ком-
мунальной инфраструктур. На основании этих данных 
Роспотребнадзор определит перечень приоритетных за-
грязняющих веществ, создающих риск для здоровья. По-
сле этого и будут введены квоты — величины допустимых 
выбросов, которые предприятия не должны превышать. 
По планам чиновников, к 2024 году этот механизм дол-
жен обеспечить снижение загрязнения воздуха в упомя-
нутых городах на 20%, «что позволит улучшить качество 
жизни более 6,4 млн человек». Эта цель также закреплена 
в майских указах президента и в нацпроекте «Экология» 
(ФП «Чистый воздух»). 

Эксперты и чиновники ранее неоднократно указыва-
ли на некорректный выбор городов для эксперимента. 
В Счетной палате, например, отмечали, что в 2018 году вы-
сокий и очень высокий уровни загрязнения воздуха на-
блюдались в 46 городах, среди них лишь 6 из 12 целевых 
населенных пунктов. 

Еще в 2020 году чиновники заявляли, что перечень го-
родов в рамках программы может быть расширен — ви-
це-премьер Виктория Абрамченко поручила Росгидроме-
ту и Роспотребнадзору до 1 ноября представить перечень 
российских городов с самым высоким уровнем загряз-
нения воздуха. Этот список еще анализируется, заявили 
„Ъ“ в пресс-службе вице-премьера. «Уже сейчас мы нача-
ли планировать расширение проекта, 12 городов — дале-
ко не исчерпывающий список,— заявила Виктория Аб-
рамченко, слова которой передала ее пресс-служба.— По 
результатам экологического мониторинга и влияния за-
грязняющих веществ на здоровье людей будут определе-
ны населенные пункты, где эта система будет внедрена, 
предварительно — около 50 городов страны». 

По данным Росгидромета, в 18 российских горо-
дах фиксируется очень высокий уровень загрязнения 
воздуха, в них проживают 3,3 млн человек. Речь идет, 
в частности, об Абакане, Свирске, Улан-Удэ, Иркутске, Усо-
лье-Сибирском, Кызыле, Черемхово, Лесосибирске, Чер-
ногорске, Минусинске. Также в стране насчитывается 
22 города с высоким уровнем загрязнения воздуха.

По мнению Ивана Блокова из «Гринписа России», сам 
по себе механизм квотирования не решит проблему с за-
грязнением воздуха без совершенствования системы над-
зора за предприятиями. «Росприроднадзор или другие 
контролирующие службы должны совершать внеплано-
вые проверки,— поясняет он.— А сейчас на них можно 
выйти только после разрешения прокуратуры. Даже если 
оно будет получено, не факт, что предприятия не узнают 
о готовящейся проверке и не занизят выбросы». По его 
мнению, предприятия «найдут способ изменить расчеты 
и добиться снижения выбросов на 20% на бумаге». 

Отметим, осенью Минприроды опубликовало для об-
щественного обсуждения проект ежегодного госдокла-
да «О состоянии и об охране окружающей среды». В нем 
„Ъ“ обнаружил, что в прошлом году из 12 городов — участ-
ников проекта в 10 объем выбросов лишь вырос по срав-
нению с 2018 годом. Так, например, в Челябинске он уве-
личился на 102,3% (с 136,2 тыс. тонн до 275,6 тыс. тонн), 
в Красноярске — на 60,4%, в Чите — на 76,2%, в Омске — 
на 18,1%, а в Медногорске — на 17,6%. Однако в итоговом 
докладе показатели изменились: ведомство отчиталось 
о снижении объема выбросов в 9 из 12 городов. В Минпри-
роды „Ъ“ так объяснили эти изменения: «На стадии дора-
ботки вопрос был детально проработан, данные по выбро-
сам уточнены».

Кроме того, говорит господин Блоков, система мони-
торинга за выбросами также нуждается в совершенст-
вовании. Согласно докладу, который подготовили пред-
ставители общественных советов при Минприроды 
и Росгидромете, государственной наблюдательной сетью 
мониторинга загрязнения атмосферного воздуха охваче-
но лишь 20% городов России. А в восьми субъектах ее во-
все нет (Адыгея, Алтай, Ингушетия, КБР, Калмыкия, Ма-
рий Эл, Чечня, НАО).

Примечательно, что одновременно с инициативами 
президента РФ и правительства расширить список горо-
дов реализация эксперимента в 12 городах все еще тор-
мозится. Об этом в октябре 2020 года заявляли в Госду-
ме. По словам зампреда Госдумы Ольги Тимофеевой, на 
тот момент чиновники так и не утвердили сводные рас-
четы выбросов, «хотя должны были это сделать год на-
зад». В Росприроднадзоре подтверждали эту проблему. 
«Эксперимент по квотированию в 12 городах идет, одна-
ко до сих пор нет четкого понимания его целей,— жалу-
ется источник „Ъ“ в одной из крупных промышленных 
компаний.— Квотирование в текущем его виде не связа-
но напрямую с качеством воздуха в конкретных городах 
и предполагает просто принудительное сокращение вало-
вых выбросов некоторых веществ на заданную величину, 
безотносительно того, есть ли превышение нормативов 
(ПДК) по этим веществам и насколько сильно эти вещест-
ва влияют на здоровье человека». По его мнению, отсут-
ствие четкого целеполагания привело к тому, что до сих 
пор не определен окончательный перечень веществ для 
введения квот и «есть ряд других нормативных пробелов». 
Это подтверждает собеседник „Ъ“ в другой промышлен-
ной компании, которую затрагивает эксперимент: «Сис-
тему расчета квот нужно сделать понятной и направлен-
ной на сокращение вреда человеку». 

Анна Васильева, Евгений Зайнуллин

В российских 
городах поищут 
грязный воздух
Эксперимент с квотированием 
выбросов масштабируют на всю страну

В среду желающие могли и послушать  
послание Владимира Путина Федеральному 
собранию, и принять участие в несогласован-
ной акции в поддержку Алексея Навального    
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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мировая политика

Организация по запрещению химического оружия (ОЗХО)  
лишила Сирию права голоса. Принятое по инициативе Фран-
ции беспрецедентное решение можно считать выдвижением 
обвинения в адрес сирийских властей в применении ими  
химоружия против собственного населения. Аргументы  
Дамаска и поддерживающей его Москвы услышаны не были. 
Резолюция ОЗХО перечеркнула единственный пример поло-
жительного сотрудничества РФ и США по Сирии и отбросила 
ситуацию на семь лет назад, когда Дамаск столкнулся с угро-
зой военного вмешательства Запада в свои дела. Сирийский 
прецедент может быть использован и в отношении России.

В среду впервые в своей истории ОЗХО приняла решение об ог-
раничении прав и привилегий одного из членов организации. Во 
вторник 87 государств из 136, принимавших участие в голосовании, 
сказали «да» санкциям в отношении Дамаска. Россия и еще 14 стран 
высказались против документа, который лишает Сирию права участ-
вовать в работе Конференции государств—участников ОЗХО и дру-
гих структур организации. 34 страны при голосовании воздержались. 
В тексте резолюции, принятой по инициативе Франции, утвержда-
ется, что Сирия не раскрыла информацию о всем своем химическом 
оружии и не уничтожила его после присоединения к ОЗХО в 2013 году. 
Соответственно, все ограничения в отношении Дамаска будут дейст-
вовать до тех пор, пока Дамаск не выполнит требования организации.

Напомним, что присоединение Сирии к ОЗХО произошло по ини-
циативе России, и это спасло Дамаск от военного вторжения Запада 
по ливийскому образцу. Первые сообщения в СМИ об использова-
нии в сирийском конфликте отравляющих веществ появились в де-
кабре 2012 года. Власти Сирии и оппозиция возлагали ответствен-
ность за эту атаку друг на друга. Аналогичная история повторялась 
и в дальнейшем. После того как в марте 2013 года в Алеппо в резуль-
тате применения химоружия скончались 25 человек, тогдашний ген-
сек ООН Пан Ги Мун по запросу Дамаска отправил в Сирию специ-
альную комиссию по расследованию. Она приступила к работе 19 
августа, а спустя два дня в СМИ появилась информация о примене-
нии зарина в Восточной Гуте в пригороде Дамаска. Сообщалось о ги-
бели сотен человек. Вашингтон обвинил в инциденте официальный 
Дамаск. 1 сентября тогдашний президент США Барак Обама предста-
вил проект резолюции, санкционирующей военную операцию про-
тив Сирии. На этом фоне России удалось уговорить сирийские влас-
ти присоединиться к Конвенции об уничтожении химоружия. США 
одобрили этот план. Фактически это стало единственным позитив-
ным опытом сотрудничества Москвы и Вашингтона по Сирии. К 4 
января 2016 года ОЗХО заявила о полном уничтожении химоружия 
в Сирии. По результатам этой работы ОЗХО получила Нобелевскую 
премию мира, однако сообщения о химатаках в Сирии не прекрати-
лись, что привело фактически к расколу в организации. Москва отка-
залась финансировать деятельность расследовательского механизма 
ОЗХО по Сирии, сочтя его действия предвзятыми и непрофессио-
нальными. Сомнения в результатах разных расследований выража-
ли и ряд западных экспертов, в том числе сотрудники организации, 
однако их аргументы не были приняты к сведению.

Поводом для принятого в среду решения ОЗХО стали два докла-
да Группы по расследованию и идентификации, созданной для рас-
следования фактов применения химоружия в Сирии. В докумен-
те от 8 апреля 2020 года речь идет об инцидентах, имевших место 
в населенном пункте Эль-Латамна 24, 25 и 30 марта 2017 года. Ут-
верждается, что на Эль-Латамну были сброшены авиабомбы с зари-
ном и баллон с хлором, в результате чего пострадали свыше ста че-
ловек. Группа по расследованию пришла к выводу, что в инцидентах 
виноваты «лица, принадлежащие сирийским военно-воздушным 
силам», которые действовали на основании приказов высшего ру-
ководства страны. К аналогичным выводам группа приходит и в до-
кладе этого года от 12 апреля. В нем содержится отчет об инциденте 
в Саракибе 4 февраля 2018 года, когда, согласно выводам экспертов 
ОЗХО, на город был сброшен баллон с хлором. В результате постра-
дали 12 человек. И год назад, и сейчас Дамаск отверг выводы груп-
пы по расследованию, как и другие аналогичные обвинения. На-
пример, на прошлой неделе заместитель постпреда США при ООН 
Ричард Миллс заявил, что «режим (президента Сирии Башара.— „Ъ“) 
Асада применял химическое оружие против собственного народа 
по меньшей мере 50 раз с начала конфликта».

«Говоря о применении химоружия в Сирии, следует помнить, что 
американские эксперты в 2013–2014 годах лично провели инспек-
ции на территории республики. Они же занимались уничтожени-
ем оружия»,— напомнил в беседе с „Ъ“ российский эксперт по во-
просам химического разоружения Сергей Васильев. При этом он 
уточнил, что в данном случае речь идет о применении не химору-
жия, а неких веществ, которые наносят вред населению. «Если бы 
химоружие реальное было применено, то свидетельские показания 
брать уже было бы не у кого. Кроме того, химоружие может хранить-
ся только на специально оборудованных складах. В каждой стране, 
кроме неприсоединившихся и не ратифицировавших Конвенцию 
о запрещении химоружия, оно давно посчитано и зарегистрирова-
но неоднократным посещением этих стран инспекторскими груп-
пами ОЗХО. Сирия не исключение»,— подчеркнул он. Эксперт так-
же отметил, что хлор не относится к оружию массового поражения. 
«Химических боеприпасов, в которых хлор является действующим 
компонентом, не существует. Что касается зарина, то, если он реаль-
но обнаружен, нужно рассматривать фактологический материал его 
индикации, лабораторные пробы поверхностей и сред, биоматери-
ал пораженных людей, показания штатных средств индикации, ка-
либр, маркировку и на этой основе проводить идентификацию при-
надлежности боеприпаса. Эти данные должны быть представлены 
на суд экспертов. При этом подчеркну, что Сирия своих боеприпа-
сов не производит»,— сказал Сергей Васильев.

В Москве считают инциденты с применением химоружия или ин-
сценировкой, или провокацией террористов, чтобы добиться от За-
пада свержения сирийского режима. «Ослабить сирийские власти на 
земле они не смогли, поэтому стараются дискредитировать их иезу-
итскими методами. Открытость Сирии к сотрудничеству с секрета-
риатом игнорируется, нагнетается напряженность. Сирийское хим-
досье хотят и дальше использовать в качестве рычага воздействия на 
Дамаск»,— считает постпред РФ при ОЗХО Александр Шульгин. Сразу 
после голосования по Сирии он добавил: «Сегодня у нас черный день 
в истории ОЗХО, нам стыдно за то, что произошло в этом зале». По сло-
вам дипломата, принятое решение о поражении Сирии в правах — 
«воплощение того, как некоторые государства пытаются возомнить 
себя судьями, призванными определять, кто и насколько правиль-
но ведет себя на международной арене». «Очень жаль, что ОЗХО прев-
ратилась из технического органа в политический инструмент, устра-
ивающий судилище над государством-участником»,— отметил он.

Российские дипломаты подчеркивают, что ОЗХО стала инструмен-
том для манипуляций. Тем более что уже звучат призывы ограничить 
в правах в ОЗХО не только Сирию, но и Россию на основании обви-
нений в отравлении Алексея Навального. «Если Москва и Дамаск не 
будут соблюдать подписанные ими международные правила по хи-
мическому оружию, государствам следует приостановить их право 
голоса в ОЗХО. ОЗХО без Сирии и России — это может быть даже хо-
рошо»,— говорится в статье в Foreign Policy за подписью сотрудников 
американского Фонда защиты демократии. Москва, как и в сирий-
ском случае, утверждает, что ОЗХО не провела расследования долж-
ным образом. «Если в отношении России примут резолюцию, анало-
гичную сирийской, то она, скорее всего, просто выйдет из ОЗХО. Это 
будет ударом для всей системы контроля за вооружением, а не толь-
ко режима нераспространения химоружия»,— сказала „Ъ“ старший 
внештатный исследователь американского Центра исследований 
в области нераспространения им. Джеймса Мартина Ханна Нотте.

Марианна Беленькая

Сирию признали 
токсичной
Дамаск лишили права голоса в ОЗХО

Власти Чехии в среду продолжили нагнетание 
конфликта с Россией, предъявив ей беспреце-
дентный по своей жесткости ультиматум. Толь-
ко что назначенный на пост главы МИДа Якуб 
Кулганек объявил: к полудню четверга выслан-
ные из РФ чешские дипломаты должны вер-
нуться в Москву, иначе численность сотруд-
ников посольства России в Праге сократится 
многократно — до пяти человек. Это полностью 
парализует работу диппредставительства, как 
уже парализовали работу чешских дипломатов 
действия Москвы. В Кремле на ультиматум от-
реагировали незамедлительно, заверив: с Рос-
сией бесперспективно говорить «в стилистике  
требований». Две страны, похоже, оказались 
на грани разрыва дипотношений.

Чешский ультиматум
Об очередном витке противостояния объявил в сре-
ду новый глава МИД Чехии Якуб Кулганек. В 14 ча-
сов по местному времени он вступил в должность, 
получив от президента Милоша Земана указание «за-
щищать национальные интересы Чехии». Через 45 
минут господин Кулганек созвал первую пресс-кон-
ференцию, на которой констатировал, что «чеш-
ско-российские отношения вступили в крайне 
сложный этап, но не по вине Чехии». А вечером он 
встретился с послом РФ Александром Змеевским. Бе-
седа была непродолжительной: в 17:59 по чешскому 
времени корреспондент «РИА Новости» передал с ме-
ста событий, что посол прибыл в МИД, а в 18:33 — что 
покинул его, отказавшись от комментариев.

Зато вскоре выступил Якуб Кулганек. «Россия 
должна до 12:00 четверга обеспечить возвращение 
всех высланных сотрудников посольства Чехии 
обратно в Москву. Если дипломаты не смогут вер-
нуться, то в 12:00 я приму решение о снижении чи-
сла работников российского посольства в Праге так, 
чтобы оно отвечало нынешнему составу чешского 
посольства в Москве»,— сообщил он.

Реакция Москвы последовала уже спустя несколь-
ко минут. Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков напомнил: «Именно сегодня в послании (Феде-
ральному собранию.— „Ъ“) президент Путин говорил 
о бесперспективности разговоров с нами в стилисти-
ке требований». «Судя по заявлениям некоторых чеш-
ских политиков, они стремятся Кафку сделать былью. 
Предлагаем Праге оставить ультиматумы для обще-
ния внутри НАТО. С Россией такой тон недопустим»,— 
заявила „Ъ“ официальный представитель МИД РФ Ма-
рия Захарова, добавив: в четверг «разговор с послом 
Чехии» Витезславом Пивонькой в российском внеш-
неполитическом ведомстве будет продолжен.

По подсчетам чешского МИДа, со вторника штат 
российского посольства в республике состоит из 27 
дипломатов и 67 сотрудников техперсонала, а чеш-
ского в РФ — из 5 дипломатов и 19 технических слу-
жащих. Неравенство численного состава, сущест-
вовавшее много лет, давно уже беспокоило чехов. 
В частности, как рассказал „Ъ“ политический обо-
зреватель Ондржей Соукуп, вопрос рассматривался 
еще экс-главой МИДа (2007–2009 и 2010–2013 годы) 
Карелом Шварценбергом. Звучали даже предложе-
ния вообще закрыть чешское посольство в Москве 
и российское в Праге. «Но господин Шварценберг вы-
ступал за то, чтобы канал связи с Москвой сохранял-
ся»,— отметил собеседник „Ъ“.

Напомним, в субботу вечером власти Чехии объя-
вили о высылке 18 российских дипломатов. По сло-
вам премьер-министра Андрея Бабиша, власти по-
лучили информацию о причастности сотрудников 
российских спецслужб к взрыву на складе боепри-
пасов в деревне Врбетице в октябре 2014 года. Дета-

ли истории были опубликованы в СМИ со ссылками 
на полицию: сообщалось, что виновниками взрыва 
якобы были предполагаемые сотрудники ГРУ Ана-
толий Чепига и Александр Мишкин (Александр Пет-
ров и Руслан Боширов), которые побывали на скла-
де боеприпасов в Врбетице еще до командировки 
в британский Солсбери (где, по утверждению Лон-
дона и его союзников, отравили экс-сотрудника ГРУ 
Сергея Скрипаля и его дочь Юлию).

Обвинения в причастности к происшедшему во 
Врбетице власти РФ называли «абсурдными, голо-
словными и надуманными». Послу Пивоньке было 
объявлено о высылке в течение суток сразу 20 со-
трудников посольства. Чешский премьер, в свою 
очередь, назвал такую реакцию Москвы «недружест-
венной и неадекватной». После этого правительст-
во республики решило исключить «Росатом» из уча-
стия в тендере по строительству нового энергоблока 
АЭС «Дукованы», а также пригрозило новыми шага-
ми, которые и последовали в среду.

По мнению эксперта чешской «Ассоциации по ме-
ждународным вопросам» Павла Гавличека, нет ниче-
го удивительного в том, что Прага так долго ждала 
с реакцией на события 2014 года. «Улики на месте ЧП 
были уничтожены взрывом, и само дело было закры-
то в 2015 году. Но после отравления Скрипалей в 2018 
году расследование было решено возобновить, поя-
вились новые данные, и к весне этого года было со-
брано достаточно доказательств»,— заявил собесед-
ник „Ъ“. И добавил: так как решения в отношении 
Москвы поддержали все члены правительства, пре-
мьер и президент, то «можно полагать, что они на 
100% уверены в представленных доказательствах».

«Удобная для создания образа врага»
Нынешний кризис не имеет прецедентов в новей-
шей истории отношений между РФ и Чешской Ре-
спубликой, официально установленных в 1993 году. 
«Двусторонние связи до 2014 года (то есть до начала 
украинского кризиса и крымского референдума.— 
„Ъ“) развивались достаточно динамично, поддержи-

вался активный политический диалог, прежде всего 
на высшем уровне, чешские власти декларирова-
ли стремление выстраивать с Россией ровные отно-
шения, основанные на принципах прагматическо-
го и взаимовыгодного сотрудничества»,— говорится 
в справке на сайте МИД РФ.

После 2014 года ситуация стала более напряжен-
ной. Последовательно падали показатели товарообо-
рота, с 2017 года не проводятся заседания межправко-
миссии. С тех пор отношения серьезно обострялись 
дважды. В марте 2018 года Чехия в знак солидарности 
с Великобританией выслала трех российских дипло-
матов в связи с «делом Скрипалей» (Москва ответила 
тем же). А весной 2020 года в Праге по решению вла-
стей столичного района Прага-6 демонтировали па-
мятник маршалу Ивану Коневу.

«Реальных политических отношений сейчас 
нет,— полагает Ондржей Соукуп.— В последние годы 
дипломаты жаловались на то, что все попытки нала-
дить рабочие контакты в Москве натыкались на абсо-
лютное игнорирование. В этих условиях нынешний 
кризис и решение относительно высылки диплома-
тов и отказа „Росатому“ можно объяснить тем, что со-
шлись несколько факторов. С одной стороны, давле-
ние контрразведки, с другой — давление тех, кто не 
хотел допускать „Росатом“ до стройки».

Эксперты тем не менее уверены: «ястребов», на-
строенных жестко против России, в чешском прави-
тельстве нет. «Удивляет и сам факт того, что эта ин-
формация была обнародована, и последовавшая 
реакция Праги»,— говорит „Ъ“ российский полито-
лог, специалист по чешской политике Иван Преоб-
раженский. По его мнению, одна из возможных при-
чин нынешней резкости Праги как раз заключается 
в том, что до сих пор Чехия старалась выстраивать 
с Россией иную политику, чем, например, Польша 
и страны Балтии. «В отличие от других постсоциа-
листических и постсоветских стран, Чехия дейст-
вительно стала европейской страной, вышла из эко-
номической зависимости и могла позволить себе 
выстраивать равноправные отношения с Москвой, 
не ориентируясь при этом на США в области безопас-
ности в той степени, как Польша и балтийские стра-
ны». Однако в последние годы, как считает эксперт, 
давление со стороны РФ в Восточной Европе, уро-
вень влияния и лоббизма пророссийских сил нача-
ли возрастать, и тем больше Россию раздражала неза-
висимая политика. «Изменение политики Москвы 
в регионе и стало катализатором изменения пози-
ции Праги»,— резюмирует Иван Преображенский.

«Последние месяц-два наметился тренд на поте-
пление, готовилась поездка вице-премьера Яна Га-
мачека в Москву,— напоминает „Ъ“ профессор ВШЭ, 
бывший заместитель руководителя Россотрудниче-
ства в Чехии Олег Солодухин.— Единственное объ-
яснение состоит в том, что негативная энергия в от-
ношениях накапливалась и должна была получить 
свой выход. Происходящее — не отражение глубин-
ных тенденций общественного сознания, а скорее 
отражение того, как на противоречия внешней по-
литики наложились противоречия внутренней по-
литики, напряжение в период пандемии. Удобной 
для создания образа врага оказалась Россия».

При этом собеседник „Ъ“ утверждает, что «в Че-
хии распространено хорошее отношение к России»: 
«Даже в условиях, когда многие местные СМИ не осо-
бо доброжелательно пишут о России, почти полови-
на чехов, согласно опросам, относится к ней положи-
тельно. Тем больше у нас оснований рассчитывать 
на улучшение отношений. Думаю, оно наступит го-
раздо быстрее, чем может казаться сегодня».

Галина Дудина, Павел Тарасенко, 
Елена Черненко

Кажется, придется  
кому-то дать по Прагам
Чехия предъявила Москве ультиматум

Помимо высылки дипломатов власти РФ тогда 
объявили об ограничении практики задействова-
ния посольством США краткосрочных командиру-
емых по линии Госдепартамента для обеспечения 
функционирования своих диппредставительств 
и денонсации соглашения, позволявшего американ-
ским дипломатам с уведомления госорганов РФ пе-
редвигаться по России.

Но, пожалуй, самой болезненной из анонсиро-
ванных 16 апреля российских контрсанкций для 
внешнеполитического ведомства США мерой ста-
нет запрет на наем россиян. Как сообщили „Ъ“ в сре-
ду в МИД РФ, «сейчас вырабатывается юридический 
механизм, с помощью которого будет реализовы-
ваться решение о полном прекращении практики 
найма дипмиссиями США административно-техни-
ческих работников из числа граждан Российской Фе-
дерации и третьих стран».

В посольстве США в Москве работает много росси-
ян. До 2017 года их было несколько сотен, но потом 
власти РФ в рамках ответа на санкции со стороны 
США уведомили Госдепартамент о необходимости 
сократить число сотрудников дипмиссий в России 
на 755 человек (до 450). В рамках этого решения ра-
боты тогда лишись и многие граждане РФ.

Сколько сейчас местных специалистов работа-
ет в посольстве США в Москве, „Ъ“ в Госдепарта-
менте не сказали. Но известно, что Соединенные 
Штаты почти весь административно-технический 
персонал своих дипмиссий за рубежом нанимают 
в стране пребывания. Граждане РФ работают также 
в генконсульствах США в Екатеринбурге и Влади-
востоке, но их численность невелика, поскольку 
эти представительства сейчас осуществляют лишь 
небольшую часть своих функций.

Отметим, что в российских дипломатических мис-
сиях за рубежом иностранцы на постоянной основе 
не работают. Все административные и технические 
задачи выполняются командированными из России 
специалистами или членами семей дипломатов. По-
сольства могут отдавать часть функций на «аутсор-
синг», скажем, печать баннеров или сложный ремонт 
авто, но, как правило, эти работы производятся вне 
территории миссий и в рамках разовых контрактов.

В то же время при российском МИДе есть отдель-
ная структура, помогающая посольствам зарубеж-

ных стран и другим иностранным организациям 
в России нанимать на работу россиян — «Инпредка-
дры ГлавУпДК». На сайте компании сообщается, что 
она сотрудничает с более чем 90 аккредитованными 
в России дипломатическими представительствами. 
Среди них — посольства Франции, Германии, Швей-
царии, Канады, Великобритании.

У «Инпредкадров» большая резервная кадровая 
база. При этом компания работает по системе «аут-
стаффинг»: направляемые ею в зарубежные орга-
низации граждане РФ остаются официально офор-
мленными в «Инпредкадрах». Она же осуществляет 
все кадровое делопроизводство и бухгалтерское об-
служивание работников. Сейчас на сайте компа-
нии одна вакансия: требуется официант на 12-часо-
вые смены по графику 2/2, зарплата — 40 тыс. руб. 
до уплаты НДФЛ.

Посольство США в Москве услугами «Инпредка-
дров», однако, не пользуется, предпочитая нани-
мать местный персонал самостоятельно. Ранее на 
сайте дипмиссии регулярно появлялись объявле-
ния о вакансиях: то требовался специалист по рабо-
те со СМИ, то садовник. Сейчас посольство никого не 
ищет, что и понятно. Как только российская сторо-
на определится с механизмом запрета на наем гра-
ждан РФ и третьих стран, уволиться придется и всем 
тем неамериканцам, кто уже работает в дипмисси-
ях США в России.

Поскольку юридические и практические состав-
ляющие этого решения пока только обсуждаются, 
„Ъ“ не смог выяснить, разрешат ли США пользо-
ваться услугами «Инпредкадров» после увольне-
ния штатных сотрудников из числа россиян и гра-
ждан третьих стран. Если не разрешат, то многие 
административно-технические функции придет-
ся выполнять дипломатам и членам их семей. По 
крайней мере до того, как из США в Россию не бу-
дут направлены соответствующие специалисты на 
замену. А это может занять продолжительное вре-
мя. Как уже сообщал „Ъ“ (см. номер от 9 апреля), 
у РФ и США серьезные проблемы с комплектаци-
ей своих посольств даже в рамках имеющихся «по-
толков».

В декабре в газете The Washington Post вышла ста-
тья, в которой говорилось, что американцы не могут 
получить российские визы для своих сотрудников, 
причем не только дипломатов, но и техническо-
го персонала. Источники же „Ъ“ с российской сто-

роны говорят, что у России такая же проблема. Так, 
США уже много месяцев не дают визу нескольким 
российским дипломатам, в том числе человеку, на-
значенному МИДом на должность пресс-секретаря 
посольства РФ в Вашингтоне. Вину стороны перекла-
дывают друг на друга.

Как бы то ни было, в сложившейся ситуации аме-
риканскому посольству будет непросто заменить 
выбывающих россиян специалистами из Штатов. 
По сути, дипмиссии останется либо искать сотруд-
ников среди немногочисленных граждан США, по 
тем или иным причинам уже находящимся в Рос-
сии, либо же изучать опыт 1986 года, когда советские 
власти применили к ним схожие меры.

Тогда в ответ на высылку из США за «шпионскую 
деятельность» более 50 советских дипломатов аме-
риканскому посольству тоже запретили нанимать 
на работу местный персонал. Уволиться пришлось 
более 260 гражданам СССР: переводчикам, секре-
тарям, бухгалтерам, поварам, официантам, техни-
кам, водителям и всем остальным. Тогдашний посол 
США в Москве Артур Хартман был вынужден пере-
вести сотрудников дипмиссии на работу по системе 
all-purpose duty, что можно перевести как «обязан-
ность выполнять любые функции».

Задачи распределялись либо по умениям, либо 
по ротируемому графику. Если, скажем, кто-то из 
дипломатов разбирался в машинах, его помимо ос-
новной деятельности «нагружали» работой в посоль-
ском гараже. Если кто-то особых навыков не имел, то 
поочередно выполнял задачи попроще, например, 
помогал на кухне в резиденции посла Спасо-хаусе 
или в саду. Сам посол тоже взял на себя дополнитель-
ную функцию: лишившись водителя, он сам сел за 
руль посольского автомобиля. Его супруга Донна по-
могала готовить угощения для приемов в Спасо-хау-
се и обслуживать гостей.

По воспоминаниям американских дипломатов, 
сложнее всего им было самим справляться с совет-
ской бюрократией (например, с оформлением гру-
зов на таможне). В таком режиме посольство США 
в Москве проработало вплоть до 1988 года. При 
этом тогда у дипмиссии было одно преимущество 
по сравнению с решением властей РФ от 16 апреля: 
им разрешалось нанимать граждан третьих стран, 
включая, например, трех итальянских поваров. На 
сей раз такой опции у них не будет.

Елена Черненко

Россия отзывает граждан из посольства США
с1

Первый рабочий день только что 
назначенного на пост главы МИД 
Чехии Якуба Кулганека закончился 
предъявлением ультиматума России
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Nikkei 225 28508,55 (–591,83)
РТС 1464,17 (+8,74)
FTSE 100 6895,29 (+35,42)

DAX 30* 15195,97 (+66,46)
DJIA* 34060,22 (+238,92)
NASDAQ Composite* 13875,885 (+89,617)

*На 20:14.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.04.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22.04.21
Австралийский доллар 59,3202
Английский фунт 107,0945
Белорусский рубль 13,7937
Датская крона* 12,4089

Доллар США 76,8198
Евро 92,2913
Индийская рупия** 10,1674
Казахский тенге** 17,7616

Канадский доллар 61,0165
Китайский юань* 11,8264
Норвежская крона* 91,8974
СДР 110,2310

Сингапурский доллар 57,7766
Новая турецкая лира 94,3164
Украинская гривна* 27,3864
Шведская крона* 90,8390

Швейцарский франк 83,7547
Японская иена** 70,9947
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Лекарства пошли по субстанциям
Российской фарминдустрии нечем заменить импортное сырье 

В послании Федеральному собранию 
Владимир Путин заявил о необходимо
сти ускорить вакцинацию от коронови
руса и обеспечить россиян доступ ными 
лекарствами. Для этого президент по
ручил правительству  стимулировать 
 локализацию производства фарм
сырья. Такие попытки власти пред
принимали еще десять лет назад, но 
итоги оказались более чем скромны
ми. До сих пор около 80% отечествен
ных препаратов выпускаются на осно
ве  сырья из Китая и Индии и поставки 
растут. Участники рынка утверждают, 
что исправить ситуацию можно толь
ко через субсидии на лизинг обору
дование и гарании сбыта продукции 
для производителей  субстанций.

В 2020 году фармпроизводители завезли 
в РФ субстанций для производства лекарств 
на 167,1 млрд руб., что больше на 21%, чем за 
2019 год, и на 42,5%, чем в 2018 году, следует 
из подсчетов RNC Pharma, подготовленных по 
запросу „Ъ“.

Заметно вырос и импорт сырья в натураль-
ном выражении: в 2020 году в страну достав-
лено 14,9 тыс. тонн, что на 12% больше, чем 
в 2019 году, и на 24% по сравнению с 2018 го-
дом. Росли объемы ввоза и готовых лекарств 
in-bulk (в нерасфасованном виде): в 2020 году 
их завезено на 143,7 млрд руб., что на 10,7% 
больше, чем в 2019 году, и на 22,8% больше, 
чем в 2018 году.

Проблему серьезной импортозависимости 
фарминдустрии особо выделил и Владимир 
Путин в послании Федеральному собранию 
21 апреля. Причем в одном вопросе он был 
нехарактерно для такого выступления кон-
кретен, потребовав увеличить уровень лока-
лизации производства субстанций. Это, по 
мнению президента, должно позволить уве-
личить выпуск вакцин от COVID-19 и обеспе-
чить доступ граждан к недорогим препаратам 
первой необходимости. 

Проблема не нова: власти пытаются сни-
зить зависимость фарминдустрии от импор-
та сырья с 2009 году. Для этого была запуще-
на ФЦП «Фарма-2020» стоимостью 108,2 млрд 
руб., ее куратором стал Минпромторг. Но 
в 2018 году Счетная палата раскритиковала 
низкие объемы кассового исполнения ФЦП.

Успехи импортозамещения в фармотрасли 
очень скромны, подтверждает аналитик На-
ционального рейтингового агентства (НРА) 
Мария Сулима: «Более 80% российских пре-
паратов производится на основе импортных 

субстанций». Доля импорта готовых лекарств, 
по подсчетам аналитика, в 2013–2020 годах 
в денежном выражении сократилась лишь на 
6 процентных пункта (п. п.), а в упаковках — 
на 1 п. п. В Минпромторге на запрос „Ъ“ не от-
ветили.

По данным RNC Pharma, основные постав-
щики субстанций — Китай (его доля 23,4% 
в деньгах и 54,6% в натуральном выраже-
нии) и Индия (11,2% и 22,5% соответственно). 
В 2020 году впервые за много лет заметно из-
менилась структура поставок: КНР, откуда ра-

нее ввозилось до 70% сырья, уступила Индии, 
поясняют в «Биннофарм Групп». В этих стра-
нах фармпроизводители РФ в 2020 году заку-
пали сырье в среднем по 11 тыс. руб. за 1 кг, за 
три года цена выросла почти в 1,5 раза, гово-
рит директор по развитию RNC Pharma Нико-
лай Беспалов. Причина — в росте курса дол-
лара и временном дефиците, возникшем на 
химзаводах КНР из-за прошлогоднего локдау-
на, констатирует он. К тому же в КНР ужесточе-
ны экологические требования к химзаводам, 
что повлияло на себестоимость.

Растущий импорт субстанций на фоне 
ослабления курса рубля уже изменил структу-
ру продаж в фармрознице, где в 2020 году доля 
дорогостоящих препаратов (свыше 500 руб. за 
упаковку) увеличилась на 5 п. п., до 47,7%, от-
мечает Мария Сулима. На долю импортных 
готовых лекарств, добавляет она, приходится 
53,5% продаж фармрозницы в денежном вы-
ражении. В феврале 2021 года их средняя цена 
составила 382,3 руб. за упаковку, что больше 
на 11,2% год к году. Подорожание сырья повли-
яло и на госзакупки, где за два года цены пре-
паратов, закупаемых для клиник, выросли 
в среднем на 20%, добавляет источник „Ъ“ из 
числа операторов госзаказа. 

Для сокращения импортозависимости 
нужно наращивать химическую промыш-
ленность для нужд фармы, например гаран-
тируя сбыт продукции и возобновив для отра-
сли госсубсидии на лизинг дорогостоящего 
оборудования, считает президент «Активно-
го компонента» (выпускает субстанции) Алек-
сандр Семенов. Еще одной мерой поддержки, 
продолжает он, мог бы стать перенос на фе-
деральный уровень офсетных контрактов по 
производству фармсубстанций. Сейчас такие 
договоры производители подписывают толь-
ко с регионами, что позволяет компаниям 
инвестировать в новые мощности в обмен на 
гарантированные властями закупки произво-
димой продукции.

Александр Осипов, Халиль Аминов
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Инвестиционная стратегия НПФ 
Сбербанка разработана, исходя «из 
тех задач, которые мы ставим для 
того, чтобы зарабатывать доход для 
наших акционеров», обыденным 
голосом, как будто отчитываясь пе-
ред начальником, сидевшей рядом 
руководителем блока «Управление 
благосостоянием» Натальей Алы-
мовой, рассказывал на пресс-кон-
ференции гендиректор фонда 
Александр Зарецкий. Потом, будто 
вспомнив, что, помимо начальства 
рядом присутствуют и журналисты, 
поправился: «Для наших клиентов, 
прошу прощения». 

Можно было бы списать это на 
простую оговорку. Однако и в послед-
нем актуарном отчете фонда отмеча-
ется, что ключевым направлением 
фонда «является максимизация при-
были акционера» (см. „Ъ“ от 6 апреля).

Чтобы убедиться в том, на кого ра-
ботает НПФ Сбербанка, можно даже 
не ходить на пресс-конференции 
и не читать актуарные отчеты. Доста-
точно просто пойти в отделение ма-
теринского банка и, как призывают 
госпожа Алымова и господин Зарец-
кий, «позаботиться о своей пенсии». 

То есть заключить договор по инди-
видуальному пенсионному плану 
(ИПП), чтобы самостоятельно копить 
на старость.

В этом случае вы получите дого-
вор, в котором где-то в глубине бу-
дет прописано, что каждый раз, вно-
ся деньги на счет, вы будете отдавать 
НПФ 1,5% от этой суммы по самому 
массовому розничному плану «Це-
левой 3.0». По плану «Активный ка-
питал» отчисления уже достигают 
3%. Все это в рамках закона, но, как 
было в моем случае, вне информа-
ции, предоставленной операцио-
нистом банка.

Можно было бы и это списать — 
на общую рыночную практику. Но, 
например, в «ВТБ Пенсионный фонд» 
и «Газфонд Пенсионные накопле-
ния» процент с взносов клиентов 
пока не берут. Справедливости ради, 
у Сбербанка тоже есть такой вари-
ант. Внести деньги без потерь мож-
но при заключении договора «Целе-
вой 3.2» через «Сбербанк Онлайн», 
но это направление только развива-
ется. «У нас амбициозная цель — со-
брать 1 млрд руб. (из общих планов 
на год в 25 млрд руб.— „Ъ“) подоб-
ным цифровым образом»,— говорил 
Александр Зарецкий. То есть пока 
большая часть идет все-таки через 
банковскую сеть с неизбежным целе-
вым взносом.

Через пять лет сборы онлайн 
должны вырасти до 10 млрд руб., 
планируют в фонде. И хочется ве-
рить, что цифровой канал разовь-
ется и в нем не появится «налог на 
взносы» в пользу акционера. Од-
нако на пути этих надежд стоит до-
ходность ниже сопоставимых фи-
нансовых инструментов, которую 
показывает фонд по добровольным 
пенсионным программам (см. „Ъ“ от 
21 апреля). И тут к месту приходятся 
слова Александра Зарецкого, сказан-
ные в целом про российскую пенси-
онную систему: «Ситуация сложная, 
понимания нет, а там, где нет пони-
мания,— там нет доверия». Но зара-
ботать доверие, если ты учитываешь 
интересы акционера, а не клиента, 
довольно сложно.

Заработать доверие 
будущих пенсионеров, 
если ты учитываешь 
интересы акционера, 
а не клиента,  
довольно сложно

Государство вызвало скорые
К закупкам допустят любые машины без оглядки на локализацию

На фоне планов властей закупить 5 тыс. 
машин скорой помощи, о которых пре
зидент сообщил 21 апреля в послании 
Федеральному собранию, Минпромторг 
готов допустить к заказу всех крупных 
производителей, снизив требования 
к уровню локализации. Это существен
но расширит выбор — по действующим 
требованиям регионы не могут полу
чить, например, популярные скорые 
Ford Transit, поскольку они не набира
ют нужного числа баллов. В 2021 году 
бюджет может направить на закупки 
скорых примерно 5 млрд руб.

Минпромторг предложил снизить план-
ку доступа к госзакупкам для автопрома. Со-
гласно поправкам к 719-му постановлению 
о локализации, это коснется легких коммер-
ческих автомобилей (LCV), автобусов, грузо-
виков и автомобилей скорой помощи на их 
базе. С 2021 года число баллов впервые уве-
личивается, но теперь чиновники фактиче-
ски хотят сохранить прежний уровень лока-
лизации еще на этот год. Так, например, на 
госзакупки предлагается допустить автобу-
сы и скорые на их базе, которые набирают 

1,7 тыс. баллов вместо нынешних 2,9 тыс., 
LCV и грузовики — 2 тыс. баллов вместо 
3,2 тыс. баллов.

В 2020 году на фоне пандемии власти ре-
шили увеличить госзакупки техники, пе-
ренеся финансирование с будущих перио-
дов. Основными бенефициарами в сегменте 
комтранса были ГАЗ, УАЗ и «Соллерс Форд» — 
они должны были поставить автомобили ско-
рой помощи на 10,2,млрд руб.,— а также Ка-
мАЗ и автозавод «Урал».

Согласно заключениям Минпромторга, 
под действующие требования подходят толь-
ко машины ГАЗа, у которых около 3,2–3,5 тыс. 
баллов. Модельный ряд УАЗа набирает около 
2 тыс. баллов, Ford Transit — около 1,7 тыс. бал-
лов. Представитель УАЗа говорит, что концерн 
ждет заключения ТПП о росте локализации до 
3,9 тыс. баллов. У КамАЗа нет действующего 
заключения на дизельные машины, а газомо-
торные версии набрали лишь 1,5–1,9 тыс. бал-
лов, что ниже даже предлагаемой в проекте 
планки. «Урал» набирает 1,6-2 тыс. баллов в за-
висимости от машины.

В пояснительной записке не объясняет-
ся, с чем связано понижение планки, но го-

ворится, что «решение о разработке попра-
вок принято на основании поступивших от 
отраслевого сообщества обращений». В Мин-
промторге „Ъ“ не ответили. По словам собе-
седников „Ъ“, речь идет об обращении КамА-
За, АвтоВАЗа, ГАЗа и «Соллерса» в декабре 2020 
года. Существуют две версии причин. По од-
ной, существовала проблема получения за-
ключений ТПП сразу на весь модельный ряд, 
был необходим переходный период. По дру-
гой версии, речь идет о снижении требова-
ний к локализации еще на год, а возможно, 
и более долгий срок. Но теперь в группе ГАЗ 
сообщили „Ъ“, что декабрьское обращение 
утратило актуальность, о чем компания уве-
домила правительство: «Благодаря усили-
ям ТПП и НАМИ система оформления актов 
 отлажена и четко работает».

Теперь все крупнейшие игроки смогут по-
бороться за крупный госзаказ: Владимир Пу-
тин в ходе послания Федеральному собранию 
анонсировал поставку до 2024 года «еще 5 тыс. 
новых скорых в сельскую местность, в посел-
ки городского типа и малые города страны». 
Один из собеседников „Ъ“ утверждает, что 
в этом году предполагается закупить маши-

ны скорой помощи на 5 млрд руб., другой го-
ворит о 5,5 млрд руб. Исходя из средней стои-
мости машины с оснащением в 3 млн руб. это 
соответствует числу машин, обозначенному 
президентом.

Обновление парка — актуальная задача. 
Как следует из отчета «Об итогах работы Мин-
здрава», на который ссылается «Медвестник», 
в 2020 году на балансе медучреждений состо-
яло 21,4 тыс. таких автомобилей всех клас-
сов, из них класса А — 2,6 тыс. штук (общий 
износ 70,5%), класса В — 16,5 тыс. штук (об-
щий износ — 27,2%), класса С — 2,3 тыс. штук 
(общий износ — 24,5%).

Средний срок службы автомобилей ско-
рой помощи — два-три года, говорит дирек-
тор Института экономики здравоохранения 
ВШЭ Лариса Попович, подчеркивая, что при 
разовых масштабных закупках такие маши-
ны и выходят из строя одновременно. Она 
полагает, что для обновления парков более 
эффективно было бы использовать инстру-
менты в виде сервисных контрактов, лизин-
га, аренды, не используя разовые крупные 
вложения.

Ольга Никитина

Гарантии отольют в алюминии
Программа «Русала» по модернизации заводов получит господдержку

«Русал» потенциально может сэкономить несколько 
десятков миллиардов рублей в случае получения гос
гарантий по кредитам для своего проекта модерни
зации алюминиевых заводов в Братске, Иркутске, 
Красноярске и Новокузнецке стоимостью 385 млрд 
руб. О том, что такие госгарантии будут предоставле
ны, заявил Владимир Путин в послании Федерально
му собранию. По оценкам аналитиков,  госгарантии 
могут удешевить кредиты «Русала» на программу 
на 1,8 процентного пункта.

«Русал» может рассчитывать на госгарантии для своего про-
екта модернизации ключевых алюминиевых заводов в Си-
бири, следует из послания Владимира Путина Федеральному 
собранию. «Мы обязательно поддержим проекты бизнеса по 
экологической модернизации предприятий. Так, уже с этого 
года с помощью механизма госгарантий начнем обновление 
алюминиевых заводов в Братске, Иркутске, Красноярске, Но-
вокузнецке»,— заявил президент 21 апреля.

Компания представила проект 14 апреля на Красноярском 
экономическом форуме. «Русал» намерен обновить часть 
мощностей на четырех алюминиевых заводах в Красноярс-
ке, Братске, Шелехове и Новокузнецке, перейдя на более эко-
логичную технологию обожженного анода. Эти заводы обес-
печивают 71% всего производства алюминиевой компании, 

в рамках модернизации предполагается обновление полови-
ны их мощностей. Проект рассчитан на десять лет. Основные 
инвестиции будут сделаны в 2022–2027 годах. Хотя объем вы-
пуска алюминия в итоге не изменится, компания сможет со-
кратить расходы электроэнергии.

«Русал» не назвал возможную стоимость проекта. По оцен-
кам «ВТБ Капитала», капиталовложения могут составить от 
$4-5 млрд в зависимости от того, будут ли заводы оснащаться 
анодным производством. Глава Минпромторга Денис Манту-
ров оценил весь проект в 385 млрд руб., то есть ровно в $5 млрд. 
Аналитики «ВТБ Капитала» отмечают, что общий CAPEX «Руса-
ла» может увеличиться выше ожидаемых $1–1,1 млрд в год, 
так как строительство Тайшетского завода и анодной фабри-
ки совпадет по времени с модернизацией электролизеров на 
четырех крупнейших заводах.

В «Русале» заявили „Ъ“, что госгарантии по кредитам рас-
пространяются на проекты по обеспечению устойчивости 
экономического развития. «Планы „Русала“ по масштабной 
перестройке алюминиевых производств в Красноярске, Брат-
ске, Шелехове и Новокузнецке, которые позволят кардиналь-
но снизить воздействие наших предприятий на окружающую 
среду, полностью соответствуют этим целям. Конкретные циф-
ры мы сможем назвать чуть позже после прохождения всех 
корпоративных процедур»,— говорят в компании.

Если государство выдает гарантию на финансовое обяза-
тельство, то по сути это обязательство по стоимости становит-
ся сопоставимым со стоимостью государственного долга. Поэ-
тому процент по такому обязательству будет равен ставке ОФЗ 
со сроком, равным сроку выдачи гарантии, говорит дирек-
тор группы корпоративных рейтингов АКРА Илья Макаров. 
Так, сейчас доходность облигации РУСАЛ БРАТСК-БО-001P-02 
к оферте 25 января 2023 года составляет 7,35%. ОФЗ примерно 
с таким же сроком погашения торгуется с доходностью 5,58%.

Исходя из этих значений, а также предположив, что «Ру-
сал» будет реализовывать проект на 70% из заемных средств 
со 100-процентной госгарантией, компания могла бы сэконо-
мить около 37 млрд руб. за срок 15-летнего кредита.

Директор департамента инвестиций и рынков капитала 
КПМГ в России и СНГ Сергей Игнатущенко говорит, что фи-
нансирование с использованием государственных гарантий 
может быть дешевле ориентировочно на 1–2%. Итоговая сто-
имость кредитов для конкретных проектов обусловлена про-
ектными рисками, финансовым положением инициатора 
проекта, а также особенностями самой государственной га-
рантии, в частности, условиями ее раскрытия, то есть так на-
зываемыми триггерами — событиями, в результате которых 
требуется выплата по гарантии.

Евгений Зайнуллин
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Кооперация  
не в пользу граждан
Правозащитники просят  
изменить законодательство

Как стало известно „Ъ“, на зак
рытом экспертном совете в ЦБ 
обсуждались меры регулиро
вания сегмента потребитель
ской кооперации (КПК). В рам
ках совета организация ОНФ 
«За права заемщиков» предста
вила регулятору справку с пе
речислением громких случа
ев мошенничества в этом сег
менте и предложениями по из
менению регулирования рын
ка. Правозащитники предлага
ют ввести страхование средств 
 пайщиков, расширить пери
метр надзора за КПК, ограни
чить их присутствие и ввести 
субсидиарную ответственность.

ОНФ обратил внимание Банка 
России на масштабные мошенниче-
ства в сегменте КПК в начале апреля 
на закрытом экспертном совете ЦБ. 
По оценкам ОНФ, от деятельности не-
легальных кооперативов пострадало 
более 10 тыс. человек, а ущерб оце-
нивается в сотни миллионов рублей. 
В 2019–2020 году в Ивановской обла-
сти прекратили свою деятельность 
не менее пяти КПК. Общее количе-
ство пострадавших более 1 тыс. чело-
век, сумма ущерба, по оценке ОНФ, 
превышает 350 млн руб. По данным 
УМВД Вологодской области, более 
5,5 тыс. человек признаны потерпев-
шими только от трех КПК. Выявлен 
и случай с мигрирующим коопера-
тивом — КПК «Зенит» осуществлял 
деятельность в девяти субъектах РФ: 
Москве, Санкт-Петербурге, Алтай-
ском и Красноярском краях, Кеме-
ровской, Новосибирской, Омской 
и Томской областях, Ханты-Мансий-
ском АО, рассказывает координатор 
проекта «За права заемщиков» в Но-
восибирской области Антон Канун-
ников. «В каждом регионе — от 1 тыс. 
до 3,5 тыс. пострадавших пайщиков, 
большая часть из которых пенсио-
неры, которые потеряли свои по-
следние сбережения,— указывают 
в ОНФ.— Миллиарды рублей отняты 
у граждан, возрастает волнение и со-
циальная напряженность».

• КПК (СКПК) — это некоммерче-
ская финансовая организация, в ко-
торую физические или юридические 
лица вступают для получения фи-
нансовой взаимопомощи. Они созда-
ют паевой фонд, привлекать средст-
ва со стороны нельзя. В настоящее 
время в реестре ЦБ состоят 1308 
КПК и 615 СКПК. На 30 сентября 
2020 года суммарный портфель вы-
дачи КПК составлял почти 65 млрд 
руб., привлечения — 57 млрд руб.
Деятельность КПК обладает при-

знаками финансовой пирамиды, 
а действующее законодательст-
во позволяет уйти от ответственно-
сти бенефициарным владельцам 
КПК, указывают в ОНФ и предлага-
ют ряд законодательных и регуля-
тивных изменений. Так, на встрече 
с ЦБ было предложено: введение ог-
раничений по способам информи-
рования граждан и рекламе пред-
ложений КПК, а также коррекция 
законодательства путем ограниче-
ния возможности инвестирования 

средств неквалифицированным ин-
весторам. Требуется внесение изме-
нений в законодательство: необхо-
димо проработать вопрос создания 
системы страхования вложений 
и компенсационного фонда, а также 
установить предельную сумму ком-
пенсации для пайщиков в случае 
прохождения процедуры банкрот-
ства КПК; внести изменения в ча-
сти расширения полномочий и обя-
занностей ЦБ осуществлять надзор 
и контроль над КПК не только в пе-
риод деятельности, но и на стадиях 
ликвидации и банкротства; устано-
вить субсидиарную ответственность 
учредителей КПК. В ОНФ настаивают 
на внесении изменений в законода-
тельство, устанавливающих огра-
ничения по географии деятельнос-
ти КПК с запретом на регистрацию 
«двойников» КПК в разных регионах 
с одними и теми же участниками, 
а также ограничения по предельно-
му размеру вложений и количеству 
пайщиков. Там уточнили, что пись-
мо с данными предложениями будет 
направлено в органы власти.

В Банке России сообщили, что 
продолжают реализацию систем-
ных мероприятий по оздоровле-
нию и развитию сектора кредитной 
кооперации (см. „Ъ“ от 7 апреля), 
и уточнили, что «дорожная карта» 
по внесению изменений в законо-
дательство о кредитной кооперации 
будет дополнена с учетом предло-
жений представителей экспертных 
и правозащитных организаций.

Участники рынка не только не 
согласны с предложенными изме-
нениями, но и предостерегают, что 
дополнительное ужесточение зако-
нодательства может лишь ухудшить 
ситуацию. «Само по себе измене-
ние законодательства не будет па-
нацеей»,— говорит вице-президент 
НАУМИР Анна Байтенова. Уже сегод-
ня административные барьеры при-
вели к резкому снижению числен-
ности кредитных кооперативов. 
И здесь важно понимать: если спрос 
на дешевые и доступные займы есть 
(в том числе в удаленных регионах 
или для непривлекательных для 
банковского сектора заемщиков), то 
либо он будет удовлетворяться ле-
гальными и поднадзорными Банку 
России организациями, либо тене-
вым сектором, предостерегает она.

Эксперты, тем не менее, увере-
ны в необходимости изменения ре-
гулирования рынка. Деятельность 
КПК носит строго некоммерческий 
характер и направлена на финансо-
вую взаимопомощь членов коопе-
ратива, напоминает партнер колле-
гии адвокатов Pen & Paper Сергей 
Учитель. «Вектор законодательного 
регулирования КПК, соответствен-
но, должен быть направлен на не-
допущение превращения КПК в фи-
нансовые пирамиды, а значит, на 
усиление надзорной деятельности 
государства, более жесткую регла-
ментацию и контроль текущей дея-
тельности КПК»,— говорит он.

Ксения Дементьева,  
Полина Трифонова

Деньги возвращаются с трудом
Программами кэшбэка пользуются 17% держателей карт

Ежегодный объем  российского 
рынка кэшбэка оценивается 
 почти в 250 млрд руб. Эти средст
ва распределяются между не бо
лее чем 17% держателей карт, ко
торые подключены к програм
мам лояльности, и их средний 
кэш бэк в месяц составляет око
ло 500 руб. В ближайшей пер
спективе рынок кэшбэка будет 
расти, так как еще не достиг на
сыщения. Но будущее программ 
лояльности и выплат по ним 
 зависит от действий регулятора 
и новых продуктов, отмечают 
эксперты, ведь по системе быс
трых платежей (СБП) и цифро
вым валютам издержки приема 
ниже, и ресурсов на программы 
лояльности может не остаться.

Согласно исследованию Мос-
ковской школы управления «Скол-
ково», к программам лояльности 
банков подключено всего 16,9% дер-
жателей карт. По данным Банка Рос-
сии, на руках у населения находит-
ся почти 290 млн карт, из них 13% 
кредитные. Среди держателей дебе-
товых карт доля тех, что подключен 
к программам лояльности, составля-
ет 16% (около 40 млн шт. с учетом вы-
пуска таких карт), среди держателей 
кредитных карт — 68% (около 25 млн 
шт.). Речь идет обо всех типах кэшб-
эка: на все товары, повышенный 
кэшбэк на специальные категории 
типа кафе и ресторанов, траты, свя-
занные с автомобилем.

В среднем россияне, подключен-
ные к программам кэшбэка в деньгах, 
получают 509 руб. в месяц, оценивают 
эксперты. Таким образом, ежемесяч-
ные выплаты можно оценить пример-
но в 8,5–8,8 млрд руб. Часть банков 
предлагает клиентам кэшбэк в бону-
сах. У большинства банков курс пере-
вода бонусов в рубли один к одному. 
И этот сегмент рынка эксперты «Скол-
ково» оценивают в 10,5 млрд руб. в ме-
сяц. В виде дополнительных выплат 
на счета и процента на остаток люди 
получают от 1,5 млрд руб. в месяц. Та-
ким образом, суммарно ежемесячные 
банковские выплаты по программам 
лояльности можно оценить пример-
но в 20,8 млрд руб., что за год достига-
ет 250 млрд руб.

Банки все активнее поощряют 
клиентов выплатами по програм-
мам лояльности. Согласно отчетно-
сти Сбербанка, в 2020 году расходы 
по программам лояльности дости-

гли 45,4 млрд руб. В 2020 году Тинь-
кофф-банк совместно с партнерами 
выплатил 10 млн клиентов 25 млрд 
руб. по программам лояльности, в 1,7 
раза больше, чем годом ранее. Это 
инструмент конкуренции на рын-
ке и формирования лояльности кли-
ентов, уверены в банке. Газпромбанк 
в 2020 году заплатил клиентам кэшб-
эк на 3 млрд руб. Банк «Хоум кредит» 
только по дебетовым картам «Поль-
за» выплатил около 1 млрд руб. «Люди 
оценили преимущества, поэтому рас-
тущий тренд прошлого года продол-
жится и в этом»,— уверен заместитель 
председателя правления «Хоум креди-
та» Артем Алешкин.

В ближайшей перспективе кэшбэк 
будет набирать обороты, уверен и ген-
директор финансового маркетплейса 
«Юником24» Юрий Кудряков: кредит-
ные организации для привлечения 
новых клиентов будут предлагать бо-
лее интересные условия, физические 

лица в свою очередь будут заинтере-
сованы получать «бонусы», рассма-
тривая это как дополнительный спо-
соб сэкономить. Рынок еще не достиг 
точки насыщения: около половины 
держателей карт пока не пользуются 
никакими программами лояльности 
и их можно вовлечь, замечает руко-
водитель направления Центра иссле-
дования финансовых технологий 
«Сколково—РЭШ» Егор Кривошея.

Тем не менее будущее программ 
лояльности и выплат по ним зави-
сит от действий регулятора и новых 
продуктов. «Программы лояльно-
сти фондируются сложной структу-
рой тарифов и выплат, включающих 
межбанковскую комиссию. Большая 
часть этих выплат от банка-эквайера 
банку-эмитенту и идет в основу фон-
дирования программ лояльности, 
чтобы стимулировать платежную ак-
тивность потребителя»,— отмечает 
господин Кривошея. В результате та-
рифы для торгово-сервисных пред-
приятий достигают 2,5% (см. „Ъ“ от 
26 марта).

В новых продуктах типа СБП, циф-
ровых валют и др. принципиально 
другая экономика. «Издержки при-
ема могут быть ниже, но тогда и до-
полнительных ресурсов на програм-
мы лояльности не будет»,— поясняет 
эксперт. Если альтернативы класси-
ческим платежам станут популярны-
ми, полагает он, программы лояльно-
сти для клиента будут стагнировать.

Полина Трифонова

ХКФ-банк переблокируется
Ему потребовалась реорганизация бизнеса

Как стало известно „Ъ“, 
ХКФбанк, один из крупнейших 
игроков на рынке потребкреди
тования, меняет организацион
ную структуру и обновляет ко
манду. Банк выделит три клю
чевых блока: ежедневный бан

кинг, развитие цифровых парт
нерств и потребительское кре
дитование. Трансформация 
позволит банку оптимизиро
вать управленческие процес
сы в условиях жесткой конку
ренции на банковском рынке, 
 считают эксперты. 

Вместо традиционных боль-
ших бизнес-блоков — блока 
POS-кредитования и блока карточ-
ного бизнеса, вкладов, кредитов на-
личными, онлайн-сервисов и марке-
тинга — ХКФ-банк создаст три новых, 
которые сфокусируются на основных 
направлениях развития банка. Это 
будут блоки ежедневного банкинга, 
развития цифровых партнерств и по-
требительского кредитования, рас-
сказали „Ъ“ несколько источников 
банке. По их словам, в среду банк ра-
зослал сотрудникам информацию 
о соответствующих изменениях.

В пресс-службе банка подтверди-
ли эти изменения, отметив, что «на 
определенном этапе старая структу-
ра решала свои задачи, но бизнес стал 
разрастаться». Например, в сегмен-
те POS (кредиты на покупку товаров 
в торговых сетях) появилось отдель-
ное направление Banking as a Service 
(BaaS, предоставление финансовых 
услуг для интернет-ритейлеров, со-
цсетей и др., в том числе под их брен-
дом), пояснили трансформацию 
в банке. Помимо этого разрослись 
структуры онлайн-бизнеса, марке-
тинга. «Чтобы эффективнее управ-
лять ими, было решено сформиро-
вать три бизнес-блока. Это позволит 
лучше фокусироваться на постав-
ленных задачах, упростит управлен-

ческие процессы и взаимодействие 
подразделений, а значит, улучшит 
показатель time to market для новых 
сервисов, продуктов и услуг»,— пояс-
нили в ХКФ-банке.

В новой оргструктуре первый 
из трех ключевых блоков будет раз-
вивать дебетовые карты, трансак-
ционный бизнес, депозиты, инве-
стиционные розничные продукты 
и страхование, а также мобильное 
приложение и интернет-банк. Вто-
рой займется построением циф-
ровой финансовой платформы, 
основанной на партнерстве с произ-
водителями, ритейлом и финансовы-
ми институтами. Эти блоки возглавят 
действующие зампреды Артем Алеш-
кин и Александр Антоненко соответ-
ственно. Третий блок — развитие 
кредитных продуктов: POS-кредитов, 
нецелевых кредитов наличными, 
обеспеченных потребительских кре-
дитов, кредитных карт и карт рас-
срочки. Это направление возглавит 
Александр Васильев, который до это-
го долгое время занимал пост зам-
преда правления ОТП-банка. Там 
подтвердили его уход из банка, от-
казавшись обсуждать причины. Так-
же к команде ХКФ-банка в должности 
руководителя блока рисков присое-
динился Алексей Ашурков, который 
ранее возглавлял блок рисков меж-
дународного бизнеса Сбербанка. 
В Сбербанке отказались комменти-
ровать кадровые изменения. 

• ХКФ-банк специализируется 
на  потребительском кредитовании. 
Входит в чешскую группу PPF. По дан-
ным рэнкинга «Интерфакс» за 2020 
год, ХКФ-банк занимает 34-е место 

по размеру активов (224,2 млрд руб.) 
и 25-е по собственному капиталу 
(58,4 млрд руб.). 
Изменения в организационной 

структуре и бизнес-направлениях 
свидетельствуют о наращивании де-
ятельности банка через более фоку-
сированное продуктовое предложе-
ние, технологичность и внутреннюю 
оптимизацию, считает партнер и ру-
ководитель направления по оказа-
нию услуг финансовым институ-
там России и СНГ Deloitte Екатерина 
Трофимова. По мнению директора 
группы рейтингов финансовых ин-
ститутов АКРА Алексея Бредихи-
на, заявленные банком изменения 
свидетельствует о ставке на цифро-
вые технологии как основу дальней-
шего развития. «За годы развития 
ХКФ-банк сформировал устойчи-
вые связи с компаниями розничного 
сектора,— продолжает он.— Кроме 
того, банк может использовать опыт 
других банков группы Home Cred-
it, а также компаний других секто-
ров, входящих в группу PPF». Успеш-
ная реализация заявленных планов 
позволит банку сохранить или «даже 
увеличить свою долю в высококон-
курентом сегменте финансового 
рынка», уверен эксперт. Кроме того, 
объявление новой стратегии означа-
ет, что гибель Петра Келлнера не по-
влияла на планы банка в России, за-
ключает он. В банке подчеркнули, 
что группа поддерживает планы рос-
сийского подразделения ХКФ-банка 
и планирует дальше развивать биз-
нес в России. 

Полина Трифонова,  
Ксения Дементьева

Золото заразительно
Котировки растут на опасениях развития пандемии

Котировки золота после двухмесячного 
 перерыва приблизились к уровню $1800 
за унцию. За пять дней металл подорожал 
почти на 3,5%. Рост цен связан со снижени
ем ставок в США, а также опасениями отно
сительно перспективы мировой экономики 
на фоне увеличения числа зараженных ко
ронавирусом по всему миру.

Котировки золота на мировом спот-рынке 21 
апреля обновили двухмесячный максимум. По 
данным агентства Reuters, стоимость металла под-
нималась на 1,13%, до $1797,4 за тройскую унцию, 
максимального значения с 25 февраля. За пять 
дней непрерывного роста золото прибавило в цене 
3,5%, а относительно минимальных уровней конца 
марта — почти 7%.

Восстановление цен на золото происходит на 
фоне снижения ставок на американском рынке. 
В среду доходность 10-летних US Treasuries опусти-
лась до 1,554% годовых, что на 22 базисных пункта 
ниже 14-месячного максимума, установленного 30 
марта. Золото в инвестиционном портфеле не при-
носит никакой доходности, и при росте реальной 
доходности долговых инструментов драгметалл 
проигрывает бондам. Когда же ставки снижаются, 

драгоценный металл становится более привлека-
тельным. «Такой тренд отчасти объясняет укрепле-
ние позиций золота»,— отмечает аналитик «Аль-
фа-Капитала» Юлия Мельникова.

Дополнительную поддержку ценам добавляют 
усилившиеся ожидания третьей волны коронави-
руса в мире. По данным американского Универси-
тета Джона Хопкинса, в последние дни в мире фик-
сируется свыше 850 тыс. выявленных зараженных 
коронавирусом, что в два раза выше показателя се-
редины марта. Во многих европейских странах уже 
не в первый раз продлеваются карантинные огра-
ничения. В частности, в этом месяце продлены лок-
дауны во Франции и Италии. «Под вопросом тем-
пы вакцинации и восстановления экономической 
активности, что является одним из ключевых фак-
торов роста рынков. Также в США регулятор прио-
становил распространение вакцины от Johnson & 
Johnson. На этом фоне инвесторы перекладыва-
лись в защитный актив — золото»,— отмечает 
Юлия Мельникова.

Впрочем, интерес растет не у всех категорий ин-
весторов. По данным Bloomberg, суммарные акти-
вы золотых ETF оцениваются в 3085 тонн, что на 
20,5 тонны ниже значений конца марта. По словам 

аналитиков, текущий подъем цен воспринимается 
профессиональными инвесторами как краткосроч-
ный. Спрос на металл растет со стороны ювелирной 
отрасли, которая восстанавливается после провала 
прошлого года, а также со стороны частных инве-
сторов, указывают эксперты. «Одним из сигналов 
возвращения спроса на драгметалл можно назвать 
статистику потребления из Китая. В марте импорт 
золота в страну составил 38,6 тонны, это максимум 
с января 2020 года»,— отмечает старший аналитик 
«БКС Мир инвестиций» Виталий Громадин.

В отсутствие спроса со стороны профессиональ-
ных инвесторов текущий рост цен на металл не 
стоит считать устойчивым. «Данный рост цен на 
золото носит скорее временный характер и пол-
ностью зависит от движения доходностей 10-лет-
них казначейских облигаций США. Фундамен-
тальные предпосылки для снижения цен на золото 
все еще сильны. Выход новой макростатистики по 
США в четверг-пятницу может развернуть бычий 
тренд»,— отмечает стратег по операциям на товар-
но-сырьевых рынках SberCIB Investment Research 
Михаил Шейбе. По его оценкам, до конца недели зо-
лото может вернуться к значению $1745 за унцию.

Виталий Гайдаев
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Мораторий на банкротства за
стройщиков жилья и штрафы 
за срыв сроков строительст
ва, введенные федеральными 
властями в прошлом году в ка
честве мер поддержки бизне
са в пандемию, привел к росту 
числа обманутых дольщиков. 
В январе—марте, когда эмбарго 
уже не действовало, список со
инвесторов долевого строитель
ства, чьи права оказались на
рушенными, пополнился более 
чем на 5 тыс. человек. На реше
ние их проблем потребуется до 
15 млрд руб. Таких темпов квар
тального прироста проблемных 
строек не было два года.

В первом квартале 2021 года в це-
лом по стране список обманутых со-
инвесторов строительства жилья 
пополнился более чем на 5 тыс. чело-
век, подсчитал „Ъ“ на основе данных 
Единого реестра проблемных объ-
ектов (ЕРПО). Эти данные подтвер-
дили в Федеральном фонде защи-
ты прав дольщиков. Там пояснили, 
что набсовет фонда в первом кварта-
ле решил восстановить права более 
4,1 тыс. человек, из них 2,7 тыс. полу-
чат квартиры после достройки 20 до-
мов. Еще 1,4 тыс. граждан, купивших 
недвижимость в 16 домах, обещаны 
компенсации на общую сумму свы-
ше 9 млрд руб.

Зафиксированные темпы квар-
тального прироста новых обману-
тых соинвесторов оказался самым 
высоким с 2019 года — с момента 
фиксации таких покупателей в ЕГР-
ПО. Так, в первом квартале 2020 чи-
сло обманутых дольщиков уве-
личилось на 25% год к году, в 2019 
году — на 35%. Всего по стране в вос-
становлении прав сейчас нуждаются 
около 162 тыс. дольщиков, уточнили 
в фонде.

Общая площадь домов, которые 
планируется достраивать для 2,7 тыс. 
новых обманутых дольщиков, ва-
рьируется от 150 тыс. до 200 тыс. 
кв. м, подсчитал гендиректор «НДВ 
Недвижимость» Александр Хруста-
лев. На это потребуется от 3 млрд 

руб., учитывая среднюю по стране 
себестоимость строительства, добав-
ляет председатель совета директоров 
«Бест Новострой» Ирина Доброхото-
ва. По данным источника „Ъ“, знако-
мого с ситуацией, решение проблем 
одного дольщика властям обходит-
ся в среднем в 2,5–3 млн руб. Таким 
образом, общие затраты на восста-
новление прав 5 тыс. соинвесторов 
составят 12,5–15 млрд руб.

В последнее время правительст-
во РФ несколько раз капитализиро-
вало фонд защиты прав дольщиков. 
На конец 2020 года, указывается в от-
четности этой структуры, на ее сче-
тах было аккумулировано 218 млрд 
руб., а общие обязательства, в том чи-
сле по достройке проблемных объ-
ектов и компенсациям дольщикам, 
достигли 459,5 млрд руб.

В первом квартале этого года 
в целом по стране выросло и чи-
сло домов, попавших в зону риска 
из-за постоянно срывающихся сро-
ков строительства. Таковых оказа-
лось 616 объектов общей площа-
дью 4,54 млн кв. м жилья. Сейчас 
фонд, по словам главы этой струк-
туры Константина Тимофеева, вме-
сте с властями регионов, где выяв-
лены дома, попавшие в зону риска, 

вырабатывает план по оздоровле-
нию застройщиков таких объектов. 
Судя по данным из открытых источ-
ников, в первом квартале 2021 года 
темпы прироста рискованных объ-
ектов также оказались выше. Так, 
в январе—марте 2019 года и 2020 
года в зоне риска оказались 350 и 420 
домов соответственно.

Сложившаяся ситуация не удив-
ляет экспертов. Очевидно, что на 
это повлиял введенный федераль-
ным правительством в 2020 году 
из-за пандемии шестимесячный мо-
раторий на банкротство строитель-
ных компаний, на выплаты неустоек 
и других финансовых санкций за не-
соблюдение сроков строительства, 
считает председатель коллегии адво-
катов А1 Александр Заблоцкис. Так-
же до конца 2020 года действовало 
эмбарго на внесение сведений в ЕГР-
ПО при нарушении сроков строи-
тельства домов. Пандемия спрово-
цировала волну появления новых 
проблемных объектов после снятия 
моратория, соглашается адвокат For-
ward Legal Ольга Зеленская.

Ряд застройщиков, чьи объекты 
пока не попали в зону риска, пытают-
ся нивелировать срывы сроков стро-
ительства, говорит один из девелопе-
ров. По его словам, такие компании, 
ссылаясь на пандемию, вынуждают 
дольщиков иногда и в судебном по-
рядке подписывать дополнитель-
ное соглашение к договорам долево-
го участия о пролонгации на полгода 
сроков сдачи объектов. С одной сто-
роны, это позволяет избежать вы-
плат положенных законом компен-
саций покупателям, с другой — на 
время отодвинуть проверки со сто-
роны регуляторов. «Застройщики 
аргументируют это тем, что в локда-
ун стройки оказались заморожены, 
но это было только в Москве, Подмо-
сковье и ряде других регионов, а мо-
раторий действовал около двух ме-
сяцев»,— отмечает собеседник „Ъ“. 
В перспективе, прогнозирует он, та-
кая тактика грозит заметным ростом 
числа обманутых дольщиков.

Халиль Аминов

Дольщики пошли второй волной
Пандемия увеличила число обманутых инвесторов

Введение запрета на экспорт 
бензина, который обсуждает
ся в правительстве, выглядит 
маловероятным, а сама мера 
в случае ее применения будет 
опасной, считают опрошенные 
„Ъ“ участники рынка и экспер
ты. В таком случае нефтекомпа
нии начнут экспортировать на
фту, снизив производство бен
зина, а если запретить и ее экс
порт — сократят переработку. 
По мнению собеседников „Ъ“, 
заявления чиновников о воз
можном запрете экспорта мо
гут быть способом давления на 
нефтекомпании, чтобы те не 
перебарщивали с вывозом бен
зина за рубеж.

Правительство, которое устами 
вице-премьера Александра Новака 
публично предупредило о возмож-
ном запрете экспорта бензина, вряд 
ли реализует эту меру на практике, 
считают участники рынка и экспер-
ты. «Сейчас мы проблем не ожидаем, 
все необходимые меры приняты. Но 
как вариант эта мера существует»,— 
сказал 21 апреля господин Новак, го-
воря о возможности запрета в пери-
од высокого спроса летом (цитата по 
«Интерфаксу»).

Наиболее серьезные ограниче-
ния на экспорт вводились во вре-
мя топливного кризиса 2011 года. 
Тогда в бытность нынешнего главы 
«Роснефти» Игоря Сечина профиль-
ным вице-премьером была введена 
заградительная экспортная пошли-
на на бензин и нафту в размере 90% 
от пошлины на нефть. Такая же мера 
обсуждалась в 2018 году, но не была 
реализована. По данным ФТС, экс-
порт бензина в прошлом году состав-
лял 5,8 млн тонн, в марте 2021 года 
за рубеж было поставлено 408 тыс. 
тонн. Основными экспортерами яв-

ляются Киришский НПЗ «Сургутнеф-
тегаза», Орский НПЗ (входит в группу 
«Сафмар»), «Газпром нефтехим Сала-
ват», Ангарский НПЗ «Роснефти», Ни-
жегородский НПЗ ЛУКОЙЛа, Ом-
ский НПЗ «Газпром нефти».

По словам вице-президента Рос-
сийского топливного союза Рината 
Фаттахова, введение запрета экспор-
та — крайняя мера и, учитывая кор-
ректировку демпфера с 1 мая, вряд 
ли будет необходимость ее вводить. 
Напомним, стоимость бензина в оп-
товом звене в начале 2021 года рез-
ко выросла, в результате Белый дом 
пошел на корректировку демпфера, 
снизив индикативную цену в форму-
ле на 4 тыс. руб. за тонну (см. „Ъ“ от 16 
апреля). Однако, как отмечали ана-
литики, даже увеличение демпфера 
может не сдержать цены на топливо 
при резком ослаблении рубля — на-
пример, в случае новых санкций.

«Запрет экспорта могли приду-
мать для того, чтобы напугать неф-
тяников, чтобы те не снижали по-
ставки на внутренний рынок, но 
на практике угрозу будет сложно 
реализовать»,— считает собесед-
ник „Ъ“ в одной из нефтекомпа-
ний. Другой полагает, что, если за-
прет коснется не только бензина, 
но и нафты, он приведет к сокраще-
нию переработки и в конечном ито-
ге к дефициту топлива.

Введение ограничений «очень 
маловероятно», считает Анна Лиш-
невецкая из «Петромаркета». Она 
подчеркивает, что риска дефицита 
топлива сейчас нет: уровень запа-
сов продукта на НПЗ и нефтебазах по 
состоянию на 13 апреля превысил 
1,7 млн тонн, что позволяет закрыть 
почти любой разрыв в спросе и пред-
ложении. В случае запрета у произ-
водителей может появиться стимул 
снизить выпуск бензина и увели-

чить на соответствующий объем вы-
пуска нафты для ее последующего 
экспорта, считает госпожа Лишне-
вецкая. Также регулятору могут по-
требоваться рычаги воздействия на 
производителей, чтобы те не снижа-
ли производство, считает она.

Вслед за запретом на экспорт 
бензина нефтяники либо увели-
чат экспорт нафты, либо попыта-
ются экспортировать компоненты 
бензина — изомеризат и рифор-
мат, считает руководитель пра-
ктики консультирования по неф-
ти и нефтепродуктам Argus Сергей 
Агибалов. Такое решение будет не-
гативно для индустрии — экспорт 
бензина сейчас заметно, примерно 
на $80 на тонну, выгоднее экспор-
та нафты, так как котировки бензи-
на выше, а пошлина ниже. Экспорт 
компонентов также менее привлека-
телен из-за пошлин, к тому же у неф-
тяников РФ почти нет опыта рабо-
ты на этом рынке, отмечает эксперт. 
Как правило, компании сами сни-
жали экспорт бензина в период по-
вышенного спроса (июль—август), 
а основные объемы экспортных по-
ставок приходятся на первую поло-
вину года, указывает он. По оценкам 
Сергея Агибалова, недополученная 
выручка от вынужденного экспорта 
нафты вместо бензина может соста-
вить порядка 6 млрд руб. в текущих 
ценах (если принять, что ограниче-
ние коснется 1 млн тонн бензина). 
В целом решение будет противо-
речить логике модернизации НПЗ 
и последних реформ в индустрии, 
стимулирующих более глубокую пе-
реработку, полагает господин Агиба-
лов: вопрос снабжения рынка лучше 
решать не запретами, а изменением 
подхода к ценообразованию и регу-
лированию.

Дмитрий Козлов

Взвесив  
все за и экспорт
Рынок оценил перспективы  
запрета поставок бензина за рубеж

«Энел Россия» (подконтроль
на итальянской Enel) не смог
ла уговорить всех потребителей 
электроэнергии простить ей 
срыв запуска ветряной электро
станции в Ростовской области. 
Соглашение об отмене штра
фов за опоздание, по данным 
„Ъ“, подписали только 63 ком
пании, крупный бизнес отка
зался от сделки. В итоге объ
ем штрафов за четыре месяца 
может снизиться примерно на 
треть, до 85 млн руб., по оцен
кам источников „Ъ“. В «Энел Рос
сия» настаивают, что причина 
задержки — ограничения изза 
пандемии, однако промышлен
ные потребители в этом сомне
ваются.

«Энел Рус Винд Азов» (дочерняя 
компания «Энел Россия») все-таки 
придется уплатить большую часть 
штрафа за срыв запуска Азовской 
ветряной электростанции (ВЭС) на 
90 МВт. Только 63 участника первой 
ценовой зоны (европейская часть 
России и Урал) оптового энергорын-
ка согласились, что ввод ВЭС прои-
зошел из-за форс-мажора, а значит, 
нет оснований для штрафов. В рее-
стре перечислены генерирующие 
и сбытовые компании, промышлен-
ных потребителей в списке согла-
сившихся нет, следует из материа-
лов к заседанию набсовета «Совета 
рынка» (регулятор энергорынков) 27 
апреля („Ъ“ видел документы).

В результате общий объем штрафа 
за четыре месяца задержки может со-

ставить около 85 млн руб., что при-
мерно на треть ниже изначального 
уровня, говорит источник „Ъ“, зна-
комый с оценками суммы штрафа. 
В «Энел Россия» и «Совете рынка» от-
казались от комментариев.

Строительство Азовской ВЭС на-
чалось в мае 2019 года, а 1 декабря 
2020 года станция должна была на-
чать поставку мощности. Общий 
объем инвестиций в начале строй-
ки оценивался в €132 млн. По вер-
сии «Энел Россия», на стройке слу-
чился форс-мажор: в частности, 
из-за ограничений на фоне панде-
мии в Россию не смогли приехать 
иностранные сотрудники. Компа-
ния в конце прошлого года начала 
добиваться отсрочки наказания за 
декабрь 2020 года, а также январь, 
февраль и март 2021-го. Удалось 
лишь со второй попытки. На заседа-
нии набсовета 23 декабря 2020 года 
потребители электроэнергии нало-
жили вето, но на набсовете 13 янва-
ря текущего года вето удалось пре-
одолеть.

Однако набсовет «Совета рын-
ка» не отменил штрафы полностью, 
а лишь дал возможность сократить 
их объем. Для этого дочерняя ком-
пания «Энел Россия» должна была 
уговорить каждого конкретного 
потребителя электроэнергии под-
писать соглашение о невзыскании 
штрафов. Азовская ВЭС еще не запу-
щена, компания планирует ввести 
ее в июне. Гендиректор «Энел Рос-
сия» Стефан Звегинцов в марте за-
являл, что компания рассматрива-

ет возможность вновь обратиться 
в «Совет рынка» за отменой штра-
фов. По оценкам Владимира Скляра 
из «ВТБ Капитала», гарантирован-
ный платеж этой ВЭС после запуска 
составит около 128 млн руб., а объем 
штрафа за один месяц — 32 млн руб.

« Д р у г и е  э н е р г о к о м п а н и и 
в схожих условиях не увиливали 
и добросовестно уплатили штра-
фы. Оснований для поблажек в этом 
случае промышленники не увиде-
ли — объяснения срыва сроков вво-
да, которые представила компания, 
выглядят сомнительно, времени 
для стройки было вполне доста-
точно, а форс-мажором могут при-
крываться собственные просчеты 
энергетиков»,— заявили „Ъ“ в «Со-
обществе потребителей энергии» 
(объединяет промышленных потре-
бителей электроэнергии).

«Энел Россия» строит в России 
три ВЭС на 362 МВт по договорам 
поставки мощности (гарантируют 
возврат инвестиций через повы-
шенные платежи оптового рынка). 
Срок договора — 15 лет, базовая до-
ходность — 12%. Если инвестор за-
держивает поставку мощности, то 
на него налагается штраф в разме-
ре 25% от обязательного платежа за 
мощность. Компания уже предупре-
дила о задержке ВЭС на 201 МВт на 
Кольском полуострове на пять ме-
сяцев до мая 2022 года. Штраф за 
задержку Кольской ВЭС, по подсче-
там Владимира Скляра, может соста-
вить 289 млн руб. в месяц.

Полина Смертина

Ветру не зачли вирус
У «Энел Россия» плохо снижаются штрафы за срыв запуска ВЭС

О новых правилах раскладки гру-
зов уже уведомила национальная 
палата предпринимателей Казахс-
тана «Атамекен». Как следует из со-
общения организации, таможен-
ная служба ФСБ России объясняет 
изменение ростом попыток переме-
щения грузовым автотранспортом 
лиц, скрывающихся от погранично-
го контроля, наркотических и силь-
нодействующих веществ, оружия, 
боеприпасов, а также продуктов пи-
тания, подпавших под эмбарго 2014 
года. В ФСБ России и пограничной 
службе Комитета национальной без-
опасности Казахстана „Ъ“ коммента-
рии не предоставили.

По словам собеседника „Ъ“ на 
рынке, Казахстан — крупнейший 
рынок для российских поставщиков 
в СНГ. Как следует из таможенных 
данных, в 2020 году из РФ в страну 
было поставлено различных продук-
тов питания и напитков примерно 
на $1,5 млрд. В PepsiCo подтвержда-

ют, что Казахстан — одно из ключе-
вых направлений экспорта. Там ут-
верждают, что новые требования не 
обсуждались с бизнесом, а из-за от-
сутствия адекватных переходных 
периодов было практически невоз-
можно подготовиться к изменени-
ям и перестроить весь формат рабо-
ты логистической цепи.

Управляющий директор ГК «Сов-
трансавто» Владимир Тян говорит, 
что единственный легальный спо-
соб пройти границу для уже отправ-
ленных грузовиков — полная выг-
рузка и досмотр. Расходы на данном 
этапе несет перевозчик, а дальше 
при возможности — передает по 
цепочке, указывает он. По словам 
исполнительного директора «Рус-
бренда» Алексея Поповичева, для по-
ставщиков это грозит выплатой ком-
пенсации за простой на границе.

Взыскать убытки будет сложно. 
Партнер коллегии адвокатов Pen & 
Paper Сергей Учитель говорит, что 
даже признание действий погранич-
ной службы незаконными не станет 

безусловным основанием для возме-
щения ущерба. Партнер юридиче-
ской фирмы «Рустам Курмаев и парт-
неры» Дмитрий Горбунов добавляет, 
что подвести под ответчика конкрет-
ное лицо в лице пограничника — ма-
ловероятно, а иски к службе, скорее 
всего, будут отклонены на основа-
нии, что та действовала по закону.

По словам Марины Балабановой, 
решением может стать применение 
специального режима прохожде-
ния границы для крупных произво-
дителей продуктов, особенно скоро-
портящихся, после сертификации 
и аудита. Экспортеры намерены 
обратиться в соответствующие орга-
ны власти, добавила она. По данным 
источника „Ъ“, письма могут быть 
направлены в Минсельхоз, Минпро-
мторг и Минэкономики. В Минпром-
торге, Минэкономики и Минтрансе 
заявили, что вопрос не в их компе-
тенции. В Минсельхозе пообещали 
рассмотреть подобное обращение 
при поступлении.

Анатолий Костырев

Продукты встали на погранпроходе
с1

Оперативный штаб правительст-
ва и Росавиация, по словам источни-
ка „Ъ“ в авиационных кругах, пока 
не собираются выдавать новых раз-
решений на дополнительные рей-
сы. В самой Росавиации от офици-
альных комментариев отказались.

Текущие цены на билеты в 
Минск — на порядок больше, чем 
стоимость полетов до марта 2020 
года, когда Россия приостановила 
авиасообщение с Белоруссией из-за 
пандемии. В апреле—мае 2019 года 
средняя стоимость была в пределах 
5 тыс. руб., говорят в Aviasales. «Од-
нако тогда было больше и авиаком-
паний, и рейсов, поэтому прямое 
сравнение все же некорректно»,— 
добавил представитель компании.

Ажиотаж на рынке связывают 
с закрытием полетов российских 
авиакомпаний в Турцию. С момента 
ввода ограничений на направлении 
число запросов на покупку билета из 
Минска в Стамбул и на турецкие ку-
рорты выросло на 70%. «И это совер-
шенно точно россияне»,— уверены 

в Aviasales. Власти России 12 апре-
ля ограничили полеты в Турцию с 15 
апреля до 1 июня из-за ухудшения 
эпидемиологической обстановки, 
оставив лишь два прямых рейса «Аэ-
рофлота» в неделю в Стамбул.

«Минск давно превратился для 
россиян в „перевалочный пункт“ 
по дороге в Киев или Тбилиси, ког-
да прямой путь затрудняется. Теперь 
центр притяжения сменился на ту-
рецкие локации,— отмечает глав-
ный научный сотрудник Института 
Европы РАН Николай Межевич.— 
Белорусские власти, очевидно, эко-
номически заинтересованы в тра-
фике российских туристов». Эксперт 
полагает, что негласная переориен-
тация пассажиропотока через Минск 
может «входить в договоренности 
между руководством двух стран». Он 
также обращает внимание на неод-
нократные попытки белорусской 
стороны расширить железнодорож-
ное сообщение с Россией.

Билеты на поезд до Минска тоже 
уже сложно найти. Сейчас в сооб-
щении с Белоруссией курсируют 
семь пар поездов, уточнили в ОАО 

РЖД, из них между Москвой и Мин-
ском ежедневно ходят три пары, 
и три поезда, следующие из Москвы 
транзитом через Минск. «С 30 апре-
ля количество ежедневных поездов 
увеличится еще на две пары „Ласто-
чек“,— добавили в монополии.— 
Соответственно, еженедельное ко-
личество поездов между Москвой 
и Минском вырастет до 35 пар».

«Ласточку» в Минск ОАО РЖД вве-
ло 16 апреля, то есть как раз после на-
чала ограничений на полеты в Тур-
цию. Как поясняют в монополии, 
билеты на 30 апреля были раскупле-
ны за четыре часа. На 1 мая остались 
только места для инвалидов. Обыч-
ные поезда сегодня также пользуют-
ся спросом. Билеты в значимых ко-
личествах есть на 24, 26 и 27 апреля, 
на 22 и 30 апреля осталось одно плац-
картное место, на 28 апреля — три. 
На 23 апреля — два билета, в купе 
и СВ. На 22 и 29 апреля билетов нет. 
Цены на плацкартные места на сай-
те ОАО РЖД сейчас начинаются от 
2,7 тыс. руб.

Айгуль Абдуллина,  
Наталья Скорлыгина

Минск пяти морей
с1

Проблема обманутых 
дольщиков вряд ли будет 

полностью решена 
за установленный 

правительством срок 
до 2024 года

— Светлана Орлова,
аудитор Счетной палаты,  

в эфире «России 1» 30 марта 

Ц И Т А Т А
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МТС создаст сеть небольших 
 концертных площадок в горо-
дах России: компания ведет пе-
реговоры о выкупе или аренде 
в ближайшие годы от восьми–
десяти залов на 2–4 тыс. человек. 
Оператор будет сам организовы-
вать концерты или сдавать пло-
щади промоутерам. Вложения 
в проект, по оценке участников 
рынка, могут составить сотни 
миллионов рублей, но с учетом 
низкой маржинальности меро-
приятий и проблем с загрузкой 
региональных залов окупятся 
не скоро.

МТС инвестирует в создание сети 
концертных площадок в крупных 
российских городах, рассказал „Ъ“ 
гендиректор «МТС Энтертейнмент» 
(управляет сервисами продаж биле-
тов Ponominalu и Ticketland) Михаил 
Минин. Компания уже ведет перего-
воры с площадками в ряде городов 
и уже до конца года рассчитывает 
провести там первые мероприятия. 
Инвестиции в проект в МТС не рас-

крывают. По словам источника „Ъ“ на 
рынке, первые площадки могут поя-
виться в Екатеринбурге, Новосибирс-
ке, Казани и Сочи.

За несколько лет МТС рассчитыва-
ет открыть всего восемь–десять кон-
цертных объектов, в долгосрочной 
перспективе площадки появятся во 
всех городах-миллионниках, гово-
рит господин Минин. По его словам, 
МТС интересуют в первую очередь 
клубные объекты на 2–4 тыс. человек. 
Некоторые компания планирует вы-
купать, с другими — заключать дого-
вор долгосрочной аренды.

В сентябре 2019 года стало извест-
но, что МТС строит концертную пло-
щадку «МТС Live Arena» в Сколково 
на 11,5 тыс. мест в сотрудничестве 
с группой «Сафмар» семьи Гуцерие-
вых, которая и будет основным вла-
дельцем. «МТС Live Arena» должна 
была заработать в 2020 году, но поме-
шала пандемия. Михаил Минин над-
еется открыть объект в этом году.

По данным InterMedia, объем рын-
ка афишных мероприятий (концер-

тов, спектаклей, шоу) в России с 2014 
до 2019 года постоянно и заметно 
рос, составив в предпандемийный 
год 212 млрд руб. (это оценка включа-
ет бюджетные ассигнования и прода-
жи билетов на мероприятия). В 2020 
году большую часть дохода рынок по-
лучил из бюджетов разных уровней, 
продажи билетов сократились на 
70%, а выручка участников рынка со-
ставила 142,3 млрд руб.

Потенциальные конкуренты 
скептически относятся к идее МТС. 
«То, что МТС возьмет какие-то залы 
в обслуживание, на наш бизнес не 
повлияет»,— уверен глава ГК SAV 
Entertainment и Русского шоу-цент-
ра Владимир Зубицкий. Проблема 
в том, поясняет он, что в регионах 
концертов в разы меньше, площадки 
часто простаивают, а чтобы зал оку-
пался, нужен постоянный поток кон-
тента. Чтобы заполнять залы, сдавая 
их в аренду или проводя собствен-
ные мероприятия, МТС понадобит-
ся «серьезная управленческая систе-
ма», в том числе профессиональные 

промоутеры и администраторы, ко-
торых «не так много на рынке», счи-
тает господин Зубицкий.

Концертные площадки в регио-
нах под собственным брендом пла-
нировал развивать Тинькофф-банк 
(владеет 29% билетного сервиса «Кас-
сир.ру»), отмечает организатор Coli-
sium International Music Forum Сер-
гей Бабич, открыв концертные залы 
в Санкт-Петербурге и Уфе. Основ-
ное преимущество модели развития 
региональной сети, по его словам, 

в том, что компания сможет догова-
риваться с артистом на выступления 
сразу в нескольких городах и в ре-
зультате экономить на маркетинге, 
работать в рамках одной билетной 
платформы и при желании делать бо-
лее доступными билеты для зрите-
ля. «Артисту также выгоднее сотруд-
ничать с одним крупным партнером 
и получать предоплату за весь тур»,— 
добавляет эксперт.

Инвестиции в создание регио-
нальной концертной сети могут со-

ставлять сотни миллионов рублей, 
а с учетом маржинальности бизне-
са они, скорее всего, невозвратные, 
считает Владимир Зубицкий. Вложе-
ния МТС вернутся небыстро, согла-
сен гендиректор InterMedia Евгения 
Сафронова. Но, полагает он, с точки 
зрения экосистемы прямой выход 
МТС на рынок логичен: «Очевидно, 
ставка делается на молодое поколе-
ние артистов и зрителей, подключен-
ных к сети оператора».

Валерия Лебедева

МТС даст представление о концертах
Оператор инвестирует в региональную сеть залов

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « А Р Т И С Т  Р Е Д К О  Д А Е Т  П Р О М О У Т Е Р У  З А Р А Б О Т А Т Ь  Б О Л Ь Ш Е  1 0 –1 5 % »

МТС планирует вложиться в создание 
сети концертных площадок в крупных 
российских городах и начнет сама 
организовывать мероприятия. Как это 
поможет бизнесу компании по прода-
же билетов и когда спрос восстано-
вится после пандемии, „Ъ“ рассказал 
гендиректор «МТС Энтертейнмент» 
Михаил Минин.

— МТС учредила «МТС Энтертейн-
мент» в декабре 2019 года, но уже 
в марте 2020 года началась панде-
мия, которая привела почти к полно-
му закрытию рынка офлайн-развле-
чений. Как локдаун поменял вашу 
стратегию, связанную с выходом 
в это направление?
— Наша стратегия не изменилась. Пришлось 
быстро скорректировать текущие планы, 
 связанные с офлайн-мероприятиями, но 
это не значит, что мы как-то иначе видим 
 теперь свои перспективы. Пока офлайн был 
закрыт, мы провели десятки онлайн-концер-
тов, изучили новые технологии на рынке — 
VR, AR (виртуальная и дополненная реаль-
ность). Проделали большую работу по реги-
онам, подписали контракты с артистами 
на  перспективу.

Фактически мы только расширили спектр 
своих интересов и компетенций. А наш пер-
вый продюсерский проект, запущенный 
в разгар второго локдауна,— мюзикл «Шах-
маты» — показал максимально возможные 
результаты. Его посмотрели уже более 
100 тыс. человек.
— Когда вы ожидаете полного снятия 
ограничений? Все ли зрители сразу 
вернутся на мероприятия?
— Надеемся, что ограничения снимут к лету. 
Зрители уже возвращаются. Как только сни-
мается часть ограничений, увеличиваются 
квоты по заполняемости залов, билеты сразу 
выкупаются. И как только в Россию смогут 
приезжать иностранные артисты, рынок быс-
тро вернется к докризисным показателям.

— Сколько организаторы концертов 
сейчас тратят на обеспечение без-
опасности зрителей на концертах? 
Насколько это снижает маржиналь-
ность их бизнеса?
— Маржинальность промоутерского бизнеса 
сама по себе невелика, артист редко дает 
промоутеру заработать больше 10–15%. 
В то же время обеспечение безопасности 
всегда было базовой задачей, рамки на ме-
роприятиях стоят уже давно, а траты на сани-
тайзеры, маски и на остальные новые меры 
несопоставимы с потерями из-за ограниче-
ний вместимости. В сравнении с другими 
расходами на организацию мероприятий, 
расходы, связанные с коронавирусом, не бу-
дут критичны, даже если придется и дальше 
соблюдать эти нормы.
— Как вы оцениваете общие убытки 
направления услуг по продаже биле-
тов в связи с пандемией? И когда 
ожидаете восстановления рынка?
— Первые два с половиной месяца 2020 года 
рынок все-таки работал, и эти месяцы зани-

мают достаточно большую долю в нашем 
 годовом результате. В январе—феврале 
2020 года оборот от продаж наших билетных 
сервисов в полтора раза превышал анало-
гичные показатели 2019-го. С наступлением 
пандемии, конечно, наш бизнес не работал 
на полную мощность, и по итогам года вы-
ручка сократилась пропорционально рынку — 
в диапазоне 60–70%. Но потери индустрии, 
безусловно, значительно выше.

Если брать месяцы локдауна и ограниче-
ний, то в марте—декабре 2020 года к анало-
гичному периоду 2019-го потери могут дости-
гать 90%. Мы надеемся на восстановление 
рынка в перспективе полутора лет. Ожидаем, 
что мы в 2021 году сохраним рост, который 
у нас был в первые два месяца 2020 года: на 
открытом рынке это в районе 50% год к году.
— Какова перспективная доля «МТС 
Энтертейнмент» в выручке МТС? Смо-
жет ли она стать заметной?
— Уже сейчас мы продаем 5–7 млн билетов 
ежегодно. Клиентов у МТС — около 80 млн. 
Это почти 10% базы, что уже значительно.
— Можно ли сказать, что пандемия 
облегчила выход на рынок непро-
фильным игрокам, в том числе МТС?
— Я не согласен, что мы непрофильный 
 игрок.
— Но ведь основная выручка МТС — 
это связь.
— Да, но билетный бизнес, из которого вы-
росло наше направление,— он самодоста-
точный, окупаемый и прибыльный. Значи-
тельную часть деятельности мы можем осу-
ществлять в своей замкнутой экосистеме. 
Мы часть этого рынка и хорошо его знаем. 
У нас очень опытная команда. Я на рынке де-
сять лет, к примеру, и для меня это развитие 
вполне планомерно. Те возможности, кото-
рые дает big data МТС, например, вкупе 
с искусственным интеллектом, доступ к ог-
ромной клиентской базе и новым технологи-
ям позволяют говорить, что мы делаем новый 
продукт для энтертейнмент-рынка в России.

Интервью взяла Валерия Лебедева
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Рынку делового туризма пока 
не удается выйти на докризис-
ный уровень. Активность на нем 
более чем на 40% ниже показате-
лей двухлетней давности, а по-
степенное восстановление про-
исходит за счет бюджетных пу-
тешествий. Россияне стали чаще 
летать в командировки лоукос-
терами и бронировать квартиры 
вместо отелей. Активнее всего 
восстанавливают командиров-
ки сотрудников промышленные 
предприятия и финансово-кон-
салтинговый сектор.

Продажи авиабилетов деловым 
туристам по итогам первого кварта-
ла 2021 года по внутренним направ-
лениям оказались на 42% ниже анало-
гичного периода докризисного 2019 
года. Такие данные приводит «Аэро-
клуб». Относительно января—марта 
2020 года показатель вырос на треть. 
Руководитель «Туту Командировок» 
Наталья Погиблева говорит, что в пер-
вом квартале активность корпора-
тивных клиентов была на 25% ниже 
докризисной. Хотя в OneTwoTrip 
for Business чувствуют позитивный 
тренд: с начала апреля было соверше-
но на 35% больше бизнес-перелетов, 
чем за аналогичный период марта.

Теперь летать в командировки рос-
сияне стали чаще лоукостерами: ави-
аперевозчику «Победа» удалось войти 
в тройку наиболее востребованных 
у деловых туристов. По оценкам «Аэ-
роклуба», продажи билетов на рейсы 
компании по итогам первого кварта-
ла выросли на 5% относительно ана-
логичного периода 2019 года, а ее 
доля в общей структуре продаж уве-
личилась с 3% до 6%. Продажи билетов 
«Аэрофлота» за аналогичный пери-
од сократились на 55%, доля размы-

лась с 58% до 46%. S7 увеличил долю 
c 16% до 24%, но число забронирован-
ных для командировок билетов пере-
возчика сократилось на 18%. В «Ави-
асейлс для бизнеса» говорят, что на 
долю «Аэрофлота» приходится 25% би-
летов, S7 — 20%, «Победы» — 16%.

Руководитель OneTwoTrip for Busi-
ness Никита Булгаков констатирует, 
что бизнес старается экономить на 
поездках сотрудников: доля билетов, 
купленных на рейсы лоукостеров, 
в первом квартале вырос ла до 14,5% 
против 6,6% двумя годами ранее, 
а доля пятизвездных отелей в струк-
туре бронирования размылась с 8% до 
5,9%. В «Аэроклубе» добавили, что с 6% 
до 17% увеличилась доля категории 
«без звезд», в которую входят в основ-
ном квартиры и апартаменты. В «Туту.
ру» добавляют, что доля в купе, мяг-
ких и люксовых вагонах поездов со-
кратилась с 37% до 32%.

Наиболее востребованными на-
правлениями для командировок 

в «Аэроклубе» по итогам первого квар-
тала называют Москву и Санкт-Петер-
бург, хотя число оформленных биле-
тов в города оказалось на 59% и 64% 
ниже, чем в аналогичный период 
2019 года соответственно. На треть-
ем месте оказался Иркутск — спрос 
на него превысил значение двухлет-
ней давности на 37%. В «Авиасейлс 
для бизнеса» лидирующим направле-
нием называют рейс Москва—Екате-
ринбург, следом за которым идут по-
леты Москва—Санкт-Петербург.

Динамика объясняется  высокой 
командировочной активностью со-
трудников добывающей, обрабатыва-
ющей промышленности и энергетиче-
ского сектора. По данным «Аэроклуба», 
число их перемещений по итогам пер-
вого квартала 2021 года оказалось толь-
ко на 8% ниже показателя в 2019 году. 
Сотрудники ритейлеров, которые, со-
гласно оценке «Аэроклуба», занима-
ют второе место по числу командиро-
вок, в первом квартале ездили на 34% 
реже, чем двумя годами ранее. Фарм-
компании отправляли сотрудников 
в поездки на 55% реже, IT-сектор — на 
52%, FMCG — на 25%. Заметнее восста-
навливается активность финансовых 
и консультационных компаний: чи-
сло командировок их сотрудников на 
21% ниже докризисного.

В «Аэроклубе» отмечают, что дело-
вые туристы начинают увереннее пла-
нировать командировки: если в чет-
вертом квартале 2020 года за неделю 
до вылета бронировалось 68% биле-
тов, сегодня — 58%. В 2019 году так 
покупалось 48% билетов. Гендирек-
тор «Аэроклуба» Юлия Липатова ждет 
дальнейшего восстановления рынка, 
но на показатели 2019 года рассчиты-
вает выйти минимум через год.

Александра Мерцалова

Бизнес совсем 
сэкономился
Деловые туристы пересели на лоукостеры

Арбитражный суд Москвы 
ввел наблюдение в книжной 
сети «Республика», которая 
 подала заявление о собствен-
ном банкротстве. Долг компа-
нии предварительно оценен 
в 802 млн руб. Если сеть не до-
говорится с кредиторами о ми-
ровом соглашении, то управ-
ляющий может принять реше-
ние об остановке ее работы, 
предупреждают юристы. Круп-
нейший кредитор «Республи-
ки» «Эксмо» занимает жесткую 
 позицию.

Арбитражный суд Москвы 16 ап-
реля признал обоснованным за-
явление ООО «Республика», управ-
ляющего одноименным книжным 
ритейлером, о собственном банк-
ротстве, обнаружил „Ъ“ в базе суда. 
В компании введена процедура на-
блюдения. Сейчас долг «Республики» 
перед кредиторами оценен в 802 млн 
руб., говорится в материалах дела, за-
долженности по оплате труда работ-
ников у компании нет.

В целом к сети подано более 20 
исков о взыскании долга. Одно из 
крупнейших требований, от ООО 
«ТД „Эксмо“» (входит в группу «Экс-
мо-АСТ», крупнейшего издателя 
коммерческой литературы в Рос-
сии) на 158,1 млн руб., уже удовлет-
ворено. Сеть оспаривала решение 
суда о взыскании (см. „Ъ“ от 25 янва-
ря), но 12 апреля апелляционная ин-
станция оставила жалобу без удов-
летворения.

«Республика» основана в 2006 
году владельцем продуктовой груп-
пы «Дымов» Вадимом Дымовым. 
Специализируется на продаже книг, 
подарков, канцтоваров, элементов 
декора, посуды, аксессуаров и пр. До 
пандемии сеть управляла пример-

но 40 магазинами, в основном в Мо-
скве, а также в Санкт-Петербурге, 
Новосибирске и Екатеринбурге. По 
данным Kartoteka.ru, 97,1% ООО «Ре-
спублика» принадлежит Вадиму Ды-
мову, еще 2,9% — Кириллу Кульбабе. 
Выручка компании за 2020 год соста-
вила 877 млн руб., чистый убыток — 
406 млн руб.

Заявление о банкротстве ООО 
«Республика» подало еще 16 ноября 
2020 года. Как поясняли в сети, «не-

поправимый ущерб» нанесли панде-
мия и связанные с ней ограничения. 
Но задержки по выплатам постав-
щикам у сети начались еще до пан-
демии (см. „Ъ“ 10 марта 2020 года). 
Сейчас «Республика» продолжает 
работу: с конца 2020 года магазины 
в Москве переданы франчайзи, сама 
сеть продолжает управлять только 
интернет-магазином.

Из информации на сайте «Респу-
блики» следует, что работают девять 
магазинов в Москве. Ими занима-
ется ООО «ПроЛайф», сообщили „Ъ“ 
в компании: «Мы уже открыли собст-
венный распределительный центр 
в пределах Третьего транспортного 
кольца, расширяем товарные кате-
гории и зону партнерства». Введение 
процедуры наблюдения не окажет 

влияние на работу интернет-магази-
на и партнеров, заверили „Ъ“ в «Ре-
спублике». В компании не уточни-
ли, кто стоит за «ПроЛайф», в реестре 
юридических лиц десятки компа-
ний с таким названием.

После введения наблюдения «Ре-
спублика» может работать в преж-
нем формате, но с рядом ограни-
чений, уточняет адвокат коллегии 
адвокатов А1 Олег Хмелевский. На-
пример, компания может заклю-
чать сделки на сумму более 5% акти-
вов только с согласия арбитражного 
управляющего. В дальнейшем «Ре-
спублику», видимо, ждет конкурс-
ное производство, считает партнер 
«Рустам Курмаев и партнеры» Дмит-
рий Клеточкин. 

Если сеть и кредиторы не заклю-
чат мировое соглашение, конкурс-
ный управляющий может принять 
решение о прекращении ее рабо-
ты, добавляет юрист. «Он даже мо-
жет попытаться оспорить догово-
ры с франчайзи, если посчитает 
их продолжение экономически 
убыточным для должника»,— под-
черкивает старший юрист юри-
дической компании РКТ Алексей 
 Майстренко.

При этом, отмечает Олег Хме-
левский, в среднем статистика по 
стране говорит, что кредиторы по-
лучают 5 копеек на рубль долга, от-
мечает он. В «Эксмо-АСТ», тем не ме-
нее, рассчитывают вернуть деньги 
и при необходимости готовы при-
влекать к субсидиарной ответст-
венности акционеров и руководст-
во «Республики». Президент группы 
Олег Новиков уверен, что они «зна-
ли о предбанкротном состоянии 
бизнеса задолго до объявления 
 банкротства».

Валерия Лебедева

«Республика»  
в кольце долгов
Суд начал банкротство книжной сети

реклама 16+

28.04 
Экология бренда 
и бренды для экологии. 
Устойчивое развитие

соорганизатор

Тяжело  
с деловым туризмом, 

поездки во многом  
не восстановились

— Зарина Догузова,
глава Ростуризма, в октябре 2020 года, 

«Интерфакс»

Ц И Т А Т А

84,2 миллиарда 
рублей
должен был составить 
книжный рынок  
в 2020 году, по прогнозу 
«Эксмо-АСТ»
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На платформе Hulu идет фильм 
«Соединенные Штаты против Бил-
ли Холидей» Ли Дэниелса, за глав-
ную роль в котором певица и ак-
триса Андра Дэй уже получила 
«Золотой глобус», а теперь пре-
тендует на «Оскар». Одной из са-
мых вероятных обладательниц 
премии Американской киноакаде-
мии считает ее Борис  Барабанов.

оединенные Штаты про-
тив Билли Холидей» — редкий при-
мер полнометражного фильма, ко-
торый объясняет смысл и ценность 
одной-единственной песни. «Strange 
Fruit» написана в 1937 году школьным 
учителем Абелем Мирополом под впе-
чатлением от фото Лоуренса Бейтле-
ра, на котором изображены повешен-
ные на дереве в результате суда Линча 
молодые люди. «На Юге на деревьях 
растут странные фрукты,— гласит 
текст песни.— Кровь на листьях 
и кровь на корнях. Черные тела раска-
чиваются на южном ветру. Странные 
фрукты, свисающие с ветвей тополя». 
В 1939 году джазовая певица Билли 
Холидей записала эту песню и регу-
лярно исполняла на концертах.

Вероятно, «Strange Fruit» мож-
но назвать одной из первых «песен 
протеста», получивших широкую 
известность благодаря грамзапи-
си и многочисленным исполнени-
ям как Билли Холидей, так и других 
звезд, среди которых — Нина Си-
мон, Джефф Бакли, Siouxsie And The 
Banshees, UB40 и Ди Ди Бриджуотер. 
Сэмпл из «Strange Fruit» в исполне-
нии Нины Симон стал основой хита 
Канье Уэста «Blood on the Leaves».

Практически весь фильм «Со-
единенные Штаты против Билли 
Холидей» — это история противо-
стояния главы Федерального управ-

ления по борьбе с наркотиками Гарри 
Анслингера (в фильме его играет Гар-
ретт Хедлунд) с первой исполнитель-
ницей «Strange Fruit» — даже стран-
но, что фильм назвали не «Странный 
фрукт». Борьба продолжалась послед-
ние 12 лет жизни Билли Холидей и со-
провождалась срывами ее концертов, 
запретами на сценическую деятель-
ность, очернительской кампанией 
в прессе и провокациями в виде под-
брошенных наркотиков.

Гарри Джейкоб Анслингер — исто-
рический персонаж, который начал 
свою службу в правоохранительных 
органах как один из видных борцов 
с алкоголем во времена «сухого зако-
на». Среди его инициатив было, на-
пример, уголовное наказание для 
покупателей спиртного. Этот про-
ект не был реализован. Но в долж-

ности главного борца с наркотика-
ми он добился большего: например, 
в США было полностью уничтожено 
выращивание конопли как отрасль. 
А в 1943 году он публично объявил 
всех джазовых музыкантов «сходящи-
ми с ума от марихуаны».

Согласно одной из неподтвер-
жденных версий, Гарри Анслингер 
поклялся искоренить наркотики, ког-
да его друг погиб от курения опиума. 
А уже после смерти Анслингера поя-
вилась информация о том, что он лич-
но снабжал наркотиками сенатора-ан-
тикоммуниста Джозефа Маккарти, 
опийного наркомана.

В объявленной войне с наркоти-
ками, которая осталась в истории 

под названием war on drugs, Гарри 
Анслингеру нужна была цель. И этой 
целью стала гордая и независимая пе-
вица и наркоманка Билли Холидей. 
А символом противостояния стала 
песня «Strange Fruit». Менеджеры Хо-
лидей уговаривали ее прекратить ис-
полнять эту песню. Анслингер считал, 
что песня «провоцирует беспорядки». 
А певица вновь и вновь возвращала 
ее в сет-лист. Тогда Анслингер нашел 
на нее управу — заставил сотрудника 
своего бюро Джимми Флетчера (Тре-
ванте Роудс) войти в доверие к Холи-
дей, а затем его же руками организо-
вал ее арест. Какое отношение имеет 
содержание песни к наркотикам? Ни-

какого, за исключением того, что, как 
говорит в фильме Флетчер, Анслин-
гер ненавидит Холидей, потому что 
она «сильная, красивая и черная».

Фактически авторы фильма — ре-
жиссер Ли Дэниелс и автор сценария 
Сьюзен Лори-Паркс — видят корни 
war on drugs в расизме Анслингера 
и его подчиненных. В начале филь-
ма Джимми Флетчер готов с этим ми-
риться, ведь он «первый черный фе-
деральный агент» и гордится этим. 
Но на смену гордости приходит чув-
ство острой несправедливости, а так-
же страсть, возникающая между 
ним и Билли Холидей (что не меша-
ет ей менять мужей и покровителей, 
больше похожих на сутенеров).

Историю своей жизни Билли Хо-
лидей успела изложить в мемуарах 
«Леди поет блюз» за три года до сво-
ей смерти в 1959 году. На их осно-
ве в 1972-м был снят фильм, за ко-
торый исполнительница главной 
роли Дайана Росс получила номина-
цию на «Оскар». Новый байопик снят 
по книге британского журналиста 

Йоханна Хари «В погоне за криком», 
посвященной war on drugs и лишь ча-
стично затрагивающей биографию 
Билли Холидей. Но Андра Дэй про-
демонстрировала всю мощь актер-
ских способностей, показывая свою 
героиню как в лучах славы и в гра-
ничащих с порно любовных сценах, 
так и в эпизодах, демонстрирующих 

ее разрушительную зависимость, 
и в финальной сцене, где она, пол-
ностью разрушенная мужчинами 
и наркотиками, бросает Анслинге-
ру: «Ты думаешь, я перестану ее петь? 
„Strange Fruit“ будут петь еще твои 
внуки». В 1978 году песня «Strange 
Fruit» вошла в Зал славы премии 
Grammy.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Эту песню не засудишь, не убьешь
На экранах новый фильм о Билли Холидей

В прокат вышел криминальный триллер 
Гая Ритчи «Гнев человеческий» — первая 
картина британского режиссера, дей-
ствие которой происходит в Америке, 
да к тому же вольный ремейк француз-
ского фильма «Инкассатор» Николя Бух-
рифа (2004). Юлия Шагельман считает, 
что при пересадке на американскую по-
чву с чужим материалом на руках Ритчи 
отяжелел и растерял чувство юмора.

нев человеческий» — второй 
фильм, снятый Ритчи для студии Miramax, 
основанной когда-то братьями Вайнштейн, 
а сейчас потихоньку возрождающейся по-
сле двадцати с лишним лет, проведенных 
в руках разных владельцев, не совсем пони-
мающих, что же им с этим наследством де-
лать. Первый опыт сотрудничества режис-
сера и компании оказался весьма удачным 
в кассовом плане: криминальная комедия 
«Джентльмены» (2019) собрала по всему 
миру $115 млн при бюджете $22 млн и обо-
значила возвращение Ритчи к тем зади-
ристым и лихим фильмам, за которые его 
в свое время и полюбили, пускай картина 
и напоминала скорее фальшивую елочную 
игрушку из анекдота — выглядит так же, 
а радости не приносит. Новый фильм про-
должает начатое «Джентльменами» движе-
ние назад в прошлое, не зря же и на глав-
ную роль Ритчи позвал Джейсона Стейтема, 
которого когда-то представил широкой пу-
блике в своем дебюте «Карты, деньги, два 
ствола» (1998).

Элитная лос-анджелесская инкассатор-
ская фирма Fortico переживает не лучшие 
времена — в течение пары месяцев несколь-
ко грузовиков компании подверглись на-
падениям, сотрудники погибли. Из-за это-
го атмосфера среди персонала (обычный 
набор: отставные копы, бывшие военные, 
молодые салаги, не нашедшие работу по-
лучше и побезопаснее, единственная жен-
щина, неведомо как затесавшаяся в этот за-
поведник старорежимного мачизма) царит 
довольно нервозная. Именно в этот момент 
в Fortico приходит новый соискатель — нем-
ногословный брутальный лысый мужик 
с британским акцентом. Российским зрите-
лям услышать его не суждено, но сослужив-
цы неоднократно пройдутся по поводу ста-
росветского происхождения новичка, пока 
он вместе с режиссером не даст им прокаш-
ляться за все туповатые шуточки (а заодно, 
видимо, за Бостонское чаепитие — в проти-
востоянии британского и американского 
в фильме чувствуется застарелый надрыв).

Новенького зовут Харри, и он быстро по-
лучает кличку Эйч по первой букве имени — 
«как Христос или Хиросима», шутит взявший 
над ним шефство ветеран Fortico по прозвищу 
Пулемет (Холт Маккэллани, знакомый по се-
риалу «Охотник за разумом»). Эйч со скри-
пом проходит вступительные тесты: стре-
ляет он плохо, а машину водит еще хуже, 
но трудно ожидать, что зрители на это пове-
дутся. Ведь это же Джейсон Стейтем, несущий 
на своих широких плечах весь груз прошлой 
фильмографии, состоящей из ролей суровых 
мужчин, круче которых только… да ничего 
нет круче. Поэтому, в отличие от сотрудни-
ков инкассаторской фирмы, мы сразу пони-
маем, что Эйч совсем не тот, кем прикидыва-

ется, и в Fortico он явился вовсе не перевозить 
чужие деньги. Если же представить, что этот 
фильм смотрит кто-то, незнакомый с амплуа 
Стейтема, то ему на помощь придет зловещий 
саундтрек, с первых кадров намекающий, 
что в прошлом Эйча случилось что-то очень, 
очень нехорошее, ну а в будущее даже загля-
дывать страшно.

Однако первую треть фильма сценаристы 
(их тут трое, включая режиссера, и они оста-
вили от простой и элегантной оригинальной 
истории Николя Бухрифа и Эрика Беснарда 
ножки да рожки) продолжают держать несу-
ществующую интригу. Заодно живописуя ин-

кассаторские будни, пропитанные тестосте-
роном и гомофобными шуточками. Интерес 
сотрудников Fortico к этой теме — ни о чем 
другом они практически не говорят — вызы-
вает даже некоторое недоумение: то ли авто-
ры пытаются что-то сообщить о своих геро-
ях, но прямым текстом стесняются, то ли это 
сатира на жесткое «мужское» кино, но тогда 
почему получается совершенно не смешно?

В отличие почти от всех прочих картин 
Ритчи, кроме разве что «Револьвера» (2005) — 
его первой и тоже не самой удачной попытки 
сделать на своем обычном материале драму, 
«Гнев человеческий» со зрителем не шутит, 
начиная от выспреннего названия и закан-
чивая двухчасовым хронометражем против 
убористых 95 минут оригинала. Французам 

для создания атмосферы мрака и безнадеж-
ности не потребовались и ветхозаветные 
образы, вплетенные в открывающие титры, 
и раскиданные по всему фильму библейские 
аллюзии (контекст в девяти случаях из деся-
ти неподходящий, зато красиво), зато у Ритчи 
даже телефон героя звонит не каким-то там 
предустановленным рингтоном, а вагнеров-
ским «Полетом валькирий», подчеркивая 
эпический размах этой в общем-то немудря-
щей истории. Соотношение формы и содер-
жания вообще кажется несоизмеримым: во-
площением карающей длани божественного 
правосудия в фильме ни с того ни с сего ста-
новится криминальный авторитет — им, вот 
же сюрприз, оказывается Эйч,— мало чем от-
личающийся от своих врагов.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Полет аллюзий
и другие неудачи нового фильма  
Гая Ритчи «Гнев человеческий»

«Г
Джейсон Стейтем в главной роли 
не помог новому фильму Гая Ритчи 
ФОТО METRO GOLDWYN MAYER  PICTURES

«С

Андра Дэй (в центре) 
 смогла показать Билли 
 Холидей со всех сторон 
ФОТО LEE DANIELS ENTERTAINMENT

«Соединенные Штаты против Билли Хо-
лидей» — редкий пример полнометраж-
ного фильма, который объясняет смысл 
и ценность одной-единственной песни
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Финалистами розыгрыша Кубка 
России стали лучший клуб оте-
чественной футбольной элиты 
нынешней весны «Локомотив» 
и лучший клуб второго по ран-
гу дивизиона «Крылья Советов». 
Железнодорожники в полуфи-
нальном матче, одержав десятую 
подряд в этом году победу, раз-
громили — 3:0 — ЦСКА, а самарцы 
в гостях после ничьей со счетом 
0:0 в основное время одолели 
в серии пенальти «Ахмат».

еуязвимый в этом году 
«Локомотив» начал домашний по-
луфинал против равного по статусу 
соперника как-то немножко стран-
но — играя с налетом расслаблен-
ности, так, словно не ждал от ЦСКА 
с его прореженным травмами со-
ставом особых неприятностей. Зво-
нок для него, правда, прозвенел 
очень вовремя. Армейцы, выгля-
девшие позлее, сразу вскрыли его 
оборону классной передачей враз-
рез от Алана Дзагоева на Саломона 
Рондона. Рондон после нее уложил 
мяч в угол, но, похоже, сам быстро 
понял: не факт, что гол засчитают. 
VAR подтвердил правоту футболи-
стов «Локомотива», требовавших от-
менить его. Ну да, в обработке паса 
Рондон допустил крохотную, но ро-
ковую неточность — мяч зацепил 
его руку.

ЦСКА вскоре опять едва не уко-
лол «Локомотив», когда Никола Вла-
шич метил в тот же правый от гол-
кипера Гилерме угол, но немного 
промахнулся. Железнодорожники 
получили уже необходимую пор-
цию трепки, чтобы прибавить в со-
бранности, и больше совсем уж гру-
бых ляпов допускать не собирались. 
А вскоре и открыли счет.

Все случившееся, конечно, будет 
предметом серьезного разбора для 
нового армейского тренера Ивицы 
Олича, потому что провал в клю-
чевой зоне обороны был чересчур 
очевидным. Франсуа Камано, кото-
рому идеально вырезал мяч Дмит-
рий Рыбчинский, должно быть, сам 
жутко удивился, как можно оказать-
ся в такой ключевой точке в пол-
ном одиночестве. У него было вре-
мя остановить мяч грудью, увидеть, 
как пытается угадать, куда будет 
бить форвард, вратарь Игорь Акин-
феев. В общем, для Камано это был 
очень легкий гол.

А за ним последовал долгий-пре-
долгий отрезок, напоминавший по 
стилистике шахматную партию, 
в которой получивший благоприят-
ную позицию не особенно настро-
ен стараться ее еще улучшить, дабы 
не сделать чего-то лишнего, а тычки 
соперника не приносят тому ника-
кой пользы — фигуры на противо-
положной половине слишком хоро-
шо расставлены, все под контролем. 
ЦСКА часто разыгрывал мяч совсем 
недурно, но постоянно утыкался 
в невероятно плотную весной обо-
рону «Локомотива» во главе с Ведра-
ном Чорлукой.

По-настоящему убойный шанс 
ему выпал лишь перед перерывом, 
когда Иван Обляков, сместившись 
с фланга в центр, пальнул в при-
стрелянный Рондоном и Влаши-
чем до него угол. Гилерме, чтобы 

достать мяч, пришлось совершать 
эффектный полет и изо всех сил тя-
нуться до него своей длиннющей 
рукой.

А второй тайм открылся серией 
атак ЦСКА и убийственным отве-
том на них в исполнении «Локомо-
тива». Подача с углового Мацея Рыбу-
ся не выглядела опасной. Наоборот, 
она выглядела скорее загублен-
ной — мяч опускался где-то в рай-
оне боковой линии штрафной, на 
него бросились одновременно Фе-
дор Смолов и Иван Обляков. И вдруг, 
срикошетив о ноги оппонентов, он 
круто изменил траекторию, взмыл 
в воздух и опустился в сетке, одура-
чив не догадывавшегося, разумеет-

ся, какой подвох приготовила ему 
судьба, Акинфеева и превратив 
взгляд Ивицы Олича в совершенно 
потерянный.

ЦСКА после этого конфуза требо-
валось экстраординарное усиление 
игры. Взяться ему, учитывая скром-
ную длину армейской скамейки, 
было неоткуда. Гости иногда трево-
жили Гилерме, но все это были не те 
ситуации, что сулят перелом. А «Ло-
комотив» в компенсированное вре-
мя поставил точку в матче шедев-
ром. Один на один с Акинфеевым 
Гжегожа Крыховяка вывел изуми-
тельный пас пяткой Антона Миран-
чука. Десятая в 2021 году подряд по-
беда «Локомотива» в официальных 
соревнованиях принесла ему учас-
тие в решающем матче второго по 
значимости внутреннего турнира.

Соперником железнодорожни-
ков в финале Кубка России, кото-
рый состоится 12 мая в Нижнем 
Новгороде, будут «Крылья Советов». 
Самарцы в этом сезоне выступают 
в ФНЛ, втором по статусу дивизи-
оне, после прошлогоднего вылета 
из премьер-лиги. Очень обидного 
вылета, поскольку, финишировав 
на предпоследнем месте в чемпи-
онате, они набрали столько же оч-
ков, сколько две команды, располо-

жившиеся перед ними,— «Тамбов» 
и «Ахмат». «Крылья» уже практиче-
ски обеспечили себе возвращение 
в элиту, а готовность к нему под-
черкнули кубковым рейдом. По 
ходу него они уже в этом году рас-
правились с прибавившими «Хим-
ками», мощным «Динамо», а теперь 
вот — с более удачливым конкурен-
том из предыдущего первенства 
«Ахматом». Самарцы играли с ним 
на равных все основное время, 
а в серии пенальти (время дополни-
тельное нынешний кубковый ре-
гламент не предусматривает) их вы-
ручил «джокер».

Вообще-то в стартовом составе 
в воротах «Крыльев» вышел Иван Ло-
маев. Но в добавленное время тре-
нер Игорь Осинькин заменил его на 
Евгения Фролова. 

Похожий трюк провернули в чет-
вертьфинале чемпионата мира 2014 
года голландцы. Тогда у них «под 
пенальти» в матче с костариканца-
ми вместо Яспера Силессена тоже 
вышел на поле запасной голкипер 
Тим Крол и принес команде побе-
ду. И у «Крыльев» неординарный ход 
сработал. В перестрелке одиннадца-
тиметровыми Фролов отразил два 
чужих удара.

Алексей Доспехов

КУБОК РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Локомотив» нашел свои «Крылья»
В финальном матче соперником железнодорожников  
будет представитель низшего дивизиона

Возможно, наиболее дорогой 
и амбициозный проект в истории 
футбола прожил всего два дня. 
Европейская суперлига (ESL), пла-
нировавшая объединить в факти-
чески закрытом чемпионате луч-
шие клубы мира, продержалась 
всего около двух дней, погибнув 
на фоне бурных протестов про-
тив нее. Они были примечатель-
ны тем, что объединили самые 
разные структуры и самых раз-
ных персонажей. В войне с Супер-
лигой помимо ведущих футболь-
ных организаций приняли участие 
болельщики, игроки и известные 
политики. Клубам-раскольникам 
пришлось извиняться за свои дей-
ствия, а вскоре, возможно, при-
дется ломать голову над тем, как 
избавиться от возникших в период 
пандемии финансовых проблем, 
которые вполне мог решить про-
ект стоимостью €6 млрд.

роект Европейской суперли-
ги, в список учредителей которого 
попали 12 европейских клубов-гран-
дов: английские «Ливерпуль», «Ман-
честер Юнайтед», «Манчестер Сити», 
«Арсенал», «Челси» и «Тоттенхем», ис-
панские «Реал», «Барселона» и «Атлети-
ко», итальянские «Ювентус», «Интер» 
и «Милан»,— выглядел самой гром-
кой футбольной историей по край-
ней мере нынешнего века, но про-
существовал всего около двух дней. 
В ночь с воскресенья на понедельник 
был анонсирован его запуск в бли-
жайшие годы, в ночь со вторника на 
среду, по сути, было анонсировано за-
крытие. В заявлении Суперлиги гово-
рилось о том, что «учитывая текущие 
обстоятельства» она «должна рассмо-
треть наиболее подходящие меры 
по изменению проекта», по мнению 
его представителей, «полностью со-
ответствующего европейскому за-
конодательству», но столкнувшегося 
с «давлением». Уточняя содержание 
пресс-релиза, вице-президент ESL Ан-
дре Аньелли сказал Reuters, что, хотя 
«по-прежнему уверен в его красоте», 
«не думает, что он все еще жив».

Что подразумевалось под «теку-
щими обстоятельствами» и «давле-
нием» — понятно. Сразу после объяв-
ления о запуске ESL на нее хлынула 
волна негатива (см. „Ъ“ от 21 апре-
ля). По сути, проекту была объявлена 
война, в которой удивительнее всего 
был состав коалиции, противостоя-
щей Суперлиге. Естественно, громче 
остальных в ней звучал голос прези-
дента Союза европейских футболь-
ных ассоциаций (UEFA) Александра 
Чеферина, чья организация из-за вы-
хода из Лиги чемпионов группы рас-
кольников могла понести сущест-
венные материальные и имиджевые 
потери. Но UEFA, угрожавший чле-
нам ESL суровыми санкциями, полу-
чил колоссальную поддержку. Выяс-
нилось, что элитарный, практически 
закрытый чемпионат, под который JP 
Morgan выделяет $6 млрд и который 
обеспечит сверхприбыли задейство-
ванным в нем клубам, не устраивает 
слишком многих. UEFA поддержали 
Международная федерация футбо-
ла (FIFA), национальные футболь-
ные ассоциации и лиги, отдельные 
команды, международный футболь-
ный профсоюз (FIFPro), популярные 
игроки и тренеры, Международный 
олимпийский комитет (МОК), круп-

ные политические фигуры, такие как 
британский премьер-министр Борис 
Джонсон и французский президент 
Эмманюэль Макрон. А возможно, 
в решающий фактор превратились 
протестные настроения, охватив-
шие фанатское сообщество. Причем 
речь идет не только о поклонниках 
тех клубов, которые остались за бор-
том Суперлиги. Как выяснилось, не 
могут принять ее даже болельщики 
грандов, очутившихся в списке осно-
вателей проекта. А фаны «Челси» пе-
ред вторничным матчем лондонцев 
с «Брайтоном» устроили что-то напо-
добие массового митинга, во время 
которого перекрыли движение клуб-
ному автобусу к стадиону.

С Англии, где такие настроения 
были особенно сильны, и стартовал 
исход команд из Суперлиги. Один за 
другим объявили о том, что отказы-
ваются от проекта, шесть ее предста-
вителей, иными словами, половина 
учредителей. Некоторые выражали 
сожаление по поводу «непродуман-
ных» и «ошибочных» действий, выз-
вавших «хаос», некоторые отмечали, 
что «прислушались к голосу фут-
больного сообщества». А «Манчестер 
Юнайтед», прощаясь с Суперлигой, 
еще и уволил вице-президента Эда 
Вудворда, который, как считается, 
был чрезвычайно активен в ходе пе-
реговоров по ее созданию.

Пока складывали оружие англий-
ские клубы, различные источники 
сообщали о том, что за ними вскоре 
последуют и испанские с итальян-
скими, поскольку сопротивление 
потеряло всякий смысл. А спустя не-
сколько часов информация начала 
подтверждаться: сдались «Атлетико», 
«Интер», «Милан» и «Ювентус». Опу-
бликованный вердикт испанского 
судьи Мануэля Руиса де Лары, кото-
рый посчитал проект Суперлиги аб-
солютно легитимным и призвал FIFA 
и UEFA «воздержаться от действий, 
сдерживающих — прямо или опосре-
дованно — подготовку к запуску ESL», 
не стал для них достаточным основа-
нием, чтобы попробовать повоевать 
хотя бы еще немного.

Реакция Александра Чеферина на 
отказ грандов от раскола была пред-
сказуемой. Глава UEFA заявил о важ-
ности «восстановления единства 
футбола», которое позволит «двигать-
ся вперед», не упомянув, конечно, 
о том, что клубы, так и не реализо-
вавшие мечту о приносящем гигант-
ские доходы турнире, видимо, попа-
ли теперь в сложное положение.

SN Digital News, комментируя со-
бытия, в шутку приравнял случивше-
еся к переходу 12 грандов из Супер-
лиги в «лигу должников». Дело в том, 
что во время пандемии коронавируса 
именно топ-клубы, что не является се-
кретом, понесли самые значительные 
финансовые потери. Их задолжен-
ности в этот период резко выросли 
и в сумме, по данным ресурса, состав-
ляют £7,4 млрд. При этом у «Тоттен-
хема» и «Барселоны» они уже зашка-
лили за отметку £1 млрд, у «Интера», 
«Ювентуса», «Манчестер Юнайтед», 
«Реала» подобрались довольно близ-
ко к ней. Призовые от Суперлиги мо-
гли решить проблемы флагманов 
главного вида спорта, которые UEFA, 
отстоявший свое право быть в центре 
континентальной футбольной систе-
мы, кажется, беспокоят куда меньше 
интересов более скромных игроков 
рынка и своих собственных.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛЬНАЯ ПОЛИТИКА

Суперлига  
потерпела поражение
Проект грандиозного турнира 
провалился

Победа над ЦСКА  
в 1/2 финала Кубка России 
стала для футболистов 
«Локомотива» (в центре — 
Гжегож Крыховяк) десятой 
подряд в этом году    
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Н

1/2 финала
«Ахмат»—«Крылья Советов» (II дивизион) 0:0; 
серия пенальти 1:4.
«Локомотив»—ЦСКА 3:0
Камано, 16; Обляков, 53 (автогол); Крыховяк, 90+1
Финал «Локомотив»—«Крылья Советов»  
пройдет 12 мая в Нижнем Новгороде.

П

Подготовка к стартующим в конце июля в Токио 
летним Олимпийским играм-2020 вновь сталкива-
ется с серьезными сложностями, вызванными пан-
демией коронавируса. В среду после заседания ис-
полкома Международного олимпийского комитета 
(МОК) глава оргкомитета Токио-2020 Сэйко Хаси-
мото заявила, что решение вопроса о допуске зри-
телей на трибуны переносится с апреля на июнь. 
Но судя по всему, высока вероятность того, что бо-
лельщиков на стадионах не будет вообще. Тем вре-
менем Токио вновь готовится к локдауну. Он бу-
дет объявлен уже в конце недели. Напомним, что 
на прошлой неделе генеральный секретарь правя-
щей Либерально-демократической партии Японии 
Тосихиро Никаи допустил, что Олимпиаду вообще 
придется отменить. Однако глава МОК Томас Бах 
по-прежнему уверен, что все идет по плану.

о старта токийской Олимпиады остается чуть 
больше 90 дней, но до сих пор нерешенным 

остается ряд важных вопросов. В частности, не ясно, смо-
гут ли болельщики посещать соревнования. Ранее, на-
помним, оргкомитет Токио-2020 и власти Японии ре-
шили, что иностранным болельщикам будет отказано 
в праве посетить Игры. Но теперь нельзя исключать, что 
болельщиков на трибунах не будет вообще. Определить-

ся с этим оргкомитет планировал не позднее апреля. Но, 
как заявила глава оргкомитета Сэйко Хасимото, теперь 
срок сдвигается на июнь.

«Мы хотели определиться с тем, как быть со зрителя-
ми, в апреле. Хотя бы понять тренд,— сказала госпожа 
Хасимото на пресс-конференции, последовавшей по-
сле онлайн-совещания с членами исполкома МОК.— Но 
нам нужно больше времени. Думаю, мы сможем при-
нять решение относительно допуска болельщиков на 
трибуны в июне».

Заявление главы оргкомитета Токио-2020 последова-
ло в тот же день, когда стало известно, что в Токио снова 
может быть введен локдаун. На данный момент в япон-
ской столице действует режим квазикарантина, не накла-
дывающий жестких ограничений. Но ввиду роста случа-
ев заражения COVID-19 (в среду было выявлено 5 тыс. 
случаев — наивысший показатель за три месяца) власти 
Токио совместно с руководством Осаки и Киото обрати-
лись к правительству Японии с просьбой ввести полно-
ценный карантин. Как сообщает агентство Kyodo, он бу-
дет объявлен уже в пятницу и продлится как минимум да 
второй декады мая. Учитывая, что на начало мая в Японии 
приходятся национальные праздники, власти рассчиты-

вают, что короткого карантина будет достаточно для того, 
чтобы сбить рост числа заражений. Впрочем, гарантии 
того, что именно так и будет, разумеется, нет.

Отметим, что и оргкомитет, и правительство Японии 
официально не допускают отмены Олимпиады, настаи-
вая на том, что она все равно состоится. В среду Томас Бах 
также прокомментировал ситуацию, заявив, что его про-
информировали о скором введении в Японии локдауна. 
«Но эта мера никак не скажется на подготовке к Олимпи-
аде и никак не помешает ее проведению»,— уверен пре-
зидент МОК.

При этом опросы показывают, что японцам Олимпий-
ские игры не нужны. На прошлой неделе Kyodo обнаро-
довало данные исследования, согласно которому 72% 
респондентов хотели бы переноса или отмены Игр. Да 
и японские политики все чаще публично говорят о воз-
можности отмены Олимпиады. Например, губернатор 
префектуры Яманаси, соседствующей с Токио, Катаро На-
гасаки заявил, если ситуация с COVID-19 не улучшится, то 
это значит, «что проведение Игр неуместно». На прошлой 
неделе в похожем ключе высказался Тосихиро Никаи, ге-
неральный секретарь имеющей большинство в японском 
парламенте Либерально-демократической партии. Он от-
метил, что вариант отмены Игр все-таки рассматривается. 
Это, по словам господина Никаи, произойдет, если станет 
очевидно, что Олимпиада будет «способствовать распро-
странению коронавирусной инфекции».

Александр Петров

ТОКИО-2020

Ориентирование на неуместности
Олимпиада может остаться без зрителей

Президент МОК Томас Бах уверен,  
что скорое введение в Японии локдауна  
не скажется на подготовке к Олимпиаде  
и не помешает ее проведению  
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